
Татьяна
БАРСУКОВА,
директор соци-
ально-реабили-
тационного цен-
тра для несо-
вершеннолет-
них «Отрадное»

Ксожалению, сегодня растет число
граждан, которые по разным причи-
нам либо лишаются, либо ограни-

чиваются в родительских правах. Неиз-
бежное следствие - все больше детей по-
ступают в учреждения социальной защи-
ты. В то же время статья 20 Конвенции
ООН «О правах ребенка» декларирует,
что для гармоничного развития личности
ребенку необходимо расти в семейном
окружении, в атмосфере любви и пони-
мания. Поэтому главнейшая задача госу-
дарственной системы профилактики без-
надзорности и беспризорности - необхо-
димость предоставления каждому ребен-
ку опыта жизни  в семье.

Как это сделать?
Сегодня существуют узаконенные

формы семейного жизнеустройства де-
тей, оставшихся без попечения родите-
лей: опека, попечительство, патронатная
и приемная семья. Новая форма в систе-
ме социальной защиты - семейная воспи-
тательная группа. Именно с помощью от-
крытого в прошлом году в нашем cоци-
ально-реабилитационном центре «Отрад-
ное» отделения семейных групп осущест-
вляется реабилитация основного права
ребенка - жить и воспитываться в семье.
Группы создаются на базе обычных се-
мей, взявших на себя заботу о ребенке,
но при активной поддержке специали-
стов центра.

Однако общество мало знакомо с на-
шим начинанием, поскольку бюджетное
финансирование не предусматривает
расходы на информирование. Поэтому
мы выражаем сердечную благодарность
редакции «Московской среды», предос-
тавившей возможность рассказать о про-
блемах нашего центра. Пользуясь этим,
мы приглашаем к нам на работу тех, кому
небезразлична судьба детей, оказавших-
ся в тяжелой жизненной ситуации. Ваш
труд будет оплачен, вы будете получать
пособие на ребенка, а квалифицирован-
ные помощники - педагоги, врачи, психо-
логи нашего центра - возьмут на себя
многие заботы, связанные с вашим гу-
манным выбором.

Хочется надеяться, что наш призыв по-
может многим детям обрести семью, по-
знать тепло домашнего очага, почувство-
вать любовь и заботу достойных людей.

Обращайтесь к нам по адресу: Москва,
ул. Декабристов, 22а (метро «Отрадное»)
или по телефону: 907-57-90.
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Юрий ПОПОВ,
председатель комиссии
по законодательству и
безопасности Московской
городской думы:

- Государство должно предпринять
все для того, чтобы у наших детей
был бы более интересным и содер-
жательным досуг, чтобы не возника-
ло соблазна найти что-то на стороне,
искать приключений. Тогда постепен-
но сойдет на нет не только проблема
борьбы с наркоманией, но и многие
другие социальные проблемы.

Дмитрий ДУБРОВСКИЙ,
начальник милиции
общественной
безопасности ОВД
«Даниловский»:

- Искоренять наркоманию можно
только с помощью убеждения, работы
с конкретным человеком. Ни насилие,
ни лечение не помогают. Это хорошо
известно профессионалам. Пока сам
человек не захочет сделать все, чтобы
избавиться от недуга, никакие силы не
смогут на него повлиять.

Дмитрий ЕМЕЦ,
детский писатель:

- Преступников нужно наказывать,
больных - лечить. Необходима макси-
мально жесткая, но в рамках сущест-
вующего законодательства, борьба с
теми, кто наживается на торговле нар-
котиками. Оказавшихся в плену нарко-
зависимости следует не изолировать
от общества, а возвращать к нормаль-
ной жизни, использовать все способы
для лечения людей.

Галина ПЕСКОВА,
инженер:

- Я бы выселила их всех, наркома-
нов и торговцев зельем, за 101-й ки-
лометр, а то и дальше. И проблема
бы была решена.

Андрей БАРСУКОВ,
бывший сотрудник
милиции:

- Знаю, что многие со мной не сог-
ласятся, но считаю: только серьезное
наказание распространителей и потре-
бителей наркоты приведет к результа-
ту. Вспомните, ведь в советское время

эта зараза не имела такого широкого
распространения. А сейчас какое-то
всеобщее благодушие - и в обществе,
и в правоохранительных структурах. И
уж вообще полный позор - законода-
тельное повышение дозы, которую
наркоман без серьезных правовых по-
следствий может иметь при себе. Это
же разрешенная доза смерти...

Сергей СОКОЛОВ,
психолог центра 
«Доктор-сервис»:

- Может быть, я сужу со своей коло-
кольни, но наиболее эффективный
путь - снять психологическую зависи-
мость от наркотиков. Прежде всего че-
ловек сам должен захотеть освобо-
диться от них. И второе. Избавление от
наркозависимости - очень длительный
и тяжелый процесс. И здесь исключи-
тельно важна роль окружения - семей-
ного, соседского, в коллективе, если
человек работает или учится. Только
таким образом, при системном подхо-
де, когда сам наркоман и его повсе-
дневное окружение осознают общ-
ность цели, можно чего-то добиться.

Сергей НОВИКОВ,
бывший наркоман:

- Сейчас многие реально боятся бо-
лезней, ломок, милиции. Но больницы
для наркоманов должны быть бес-
платны и доступны. Сейчас получается
такая картина: у кого нет денег, выну-
ждены лечиться там, где нет ни ле-
карств, ни технологий. А заплатить за
лечение у Маршака несколько тысяч
долларов под силу далеко не всем.

Андрей СМИРНОВ,
коммерсант:

- Я живу в Орехове-Зуеве. Лет пять
назад каждый второй подросток у нас
сидел на игле. Милиция не могла наве-
сти порядок. Тогда местные авторитет-
ные люди решили принять меры: всем
барыгам дали 10 дней на завершение
“трудовой деятельности” и предупре-
дили, что через указанный срок перей-
дут к более радикальным мерам. Мно-
гие испугались и прикрыли лавочки. А
остальных отлавливали и воспитывали
силовыми методами. Через месяц в
городе стало легче дышать. Поэтому я
- за силовое решение.

КАКИЕ МЕРЫ БОРЬБЫ С НАРКОМАНИЕЙ
ВЫ СЧИТАЕТЕ ЭФФЕКТИВНЫМИ?

БЛИЦОПРОС

МОСКОВСКАЯ ЖЕЛЕЗНАЯ... В пятницу, 16
июля, в городской мэрии подписано «Со-
глашение о взаимодействии и сотрудниче-
стве между правительством Москвы и Мос-
ковской железной дорогой ОАО РЖД». Со-
глашение подписали мэр города Юрий
Лужков и начальник МЖД Владимир Старо-
стенко. Стороны удовлетворены итогами
своего сотрудничества. На будущее намече-
ны шаги по использованию малого желез-
нодорожного кольца столицы для пасса-
жирских перевозок, строительство скорост-
ного пригородного сообщения Москва-Ки-
евская – аэропорт Внуково.

МИМО МИЛИЦИИ НЕ ПРОСКОЧИТЬ. За пер-
вое полугодие нынешнего года по инициа-
тиве московской милиции за пределы Рос-
сии выдворены почти 30 тысяч иностран-
цев. Такие данные обнародовал центр об-
щественных связей ГУВД Москвы в субботу,
17 июля, со ссылкой на заседание его кол-
легии.

ДЕНЬ САМОГО ПОЧИТАЕМОГО СВЯТОГО. В
воскресенье, 18 июля, Русская православная
церковь отметила праздник обретения мо-
щей одного из самых почитаемых на Руси
святых – основателя Троице-Сергиевой лав-
ры преподобного Сергия Радонежского. Ны-
нешний праздник особенный – он проходит
в год 690-летия со дня рождения святого.

В Высоко-Петровском монастыре Моск-
вы состоялось освящение раки во имя пре-
подобного Сергия с частицей его мощей.

ТРАГЕДИИ НА ВОДЕ. Существенно возросло
число утонувших в городских водоемах. Об
этом в четверг, 15 июля, «МС» проинфор-
мировал источник в службе Скорой меди-
цинской помощи Москвы. В среднем за су-
тки в водоемах тонут три человека. А общее
число утонувших с начала купального сезо-
на (1 июня) уже достигло 57 человек. Ос-
новная причина трагедий на воде – алко-
гольное опьянение.
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ТЕПЛО
ДОМАШНЕГО
ОЧАГА

На городском конкурсе проектов благоустройства сре-
ди социально значимых объектов этот занял первое
место. Заместитель начальника ОАТИ г. Москвы Алла

Шрейбер рассказывает:
- Изюминкой проекта стала его социальная направлен-

ность. Все его части подчинены одной цели - создать ком-
фортную и эстетическую среду для людей, проживающих в
пансионате. Здесь сейчас находятся 400 человек, средний
возраст - 80 лет. Но дело не только в возрасте и не в том, что
многие прибыли в пансионат по путевкам департамента со-

циальной защиты после перенесенных инсультов, инфарк-
тов. Все эти люди, по сути, одиноки, в трудный для себя час
они оказались без опеки семей. И, разрабатывая проект, мы
хотели, чтобы двор пансионата был лучше, уютнее, чем са-
мый лучший московский двор, чтобы люди почувствовали:
здесь о них заботятся, думают не только об их здоровье, но
и о настроении, душевном состоянии. Пусть в любое время
года у них будет повод для радости.

НОВОСТИ

Виталий АКИМКИН:
Станет ли обыватель
хозяином? 8-9

Станислав ЗЕНИН:
Вода все помнит...

16

Елена ПЕЛЕВИНА:
Париж нам в моде
не указ 18
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Сегодня на территории, прилегающей к пансионату для пенсионеров № 19
на 16-й Парковой улице в районе Восточное Измайлово Восточного адми-
нистративного округа, нет ни одного уголка, где не кипела бы работа. Оно
и понятно: площадь в 2,9 гектара разбита на сектора по числу округов Мо-
сквы, и каждая префектура старается не ударить в грязь лицом. 
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НАШЕ РАВНОДУШИЕ МОЖЕТ
ПРИВЕСТИ К ТОМУ, ЧТО ЧЕРЕЗ
ТРИ ГОДА В РОССИИ БУДЕТ
40 МИЛЛИОНОВ НАРКОМАНОВ...

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (85), 21 - 27 июля 2004

-Алексей Анатольевич, борьбой
с наркотиками занимаются
многие службы: ФСБ, МВД, а

теперь еще и ваше ведомство. Не бу-
дет ли дублирования функций?

- Никакого пересечения интересов
нет. В МВД около 50 тысяч оператив-
ных сотрудников, у нас их не более
700. Естественно, мы не можем конт-
ролировать улицы, гоняться за мелки-
ми сбытчиками. Этим занимается пат-
рульно-постовая служба. Контрраз-
ведчики также ставят перед собой
свои специфические задачи. С ними
мы тесно сотрудничаем, но никакого
дублирования не происходит.

Наша служба занимается наркотра-
фиками, наркопоставками, крупными
дельцами этого бизнеса. В нашу ком-
петенцию входит раскрытие тяжких и
особо тяжких преступлений в сфере
оборота наркотиков, а также подрыв
экономической базы наркопреступно-
сти и противодействие легализации
доходов, нажитых преступным путем.

Еще одна выполняемая нами задача
- борьба с нарушениями в области ле-
гального оборота наркотических
средств, психотропных, сильнодейст-
вующих и ядовитых веществ, выявле-
ние и предотвращение их утечки из ле-
гального оборота в нелегальный. По-
ясню, что многие наркосодержащие
медицинские препараты, средства, ве-
щества с помощью подмены целей или
откровенного обмана могут использо-
ваться не по назначению.

Кроме того, на нас возложена орга-
низация и координация работы право-
охранительных органов в области про-
тиводействия незаконному обороту
наркотиков, а также профилактика не-
медицинского потребления наркотиче-
ских средств и психотропных веществ. 

- А мы не преувеличиваем опас-
ность? Может быть, угроза не так уж и
велика?

- Мне не хочется никого пугать. Но
давайте осмыслим такие цифры. По
данным специалистов НИИ имени Га-
малеи, проводивших исследования в
этой области, в нашей стране сегодня
около 5 миллионов наркоманов. А в
ближайшие три года, если наркотиза-
ция будет идти прежними темпами,
число систематически употребляющих
наркотики достигнет 40 миллионов.
Замечу, что 80 процентов наркоманов
- молодежь. А в России сейчас всего
35 миллионов граждан в возрасте от
14 до 29 лет. Так что судите сами, на-
сколько серьезна опасность, требует
ли она экстренных, безотлагательных
мер...

- То есть перед нами угроза потери
молодежи?

- Пока, к счастью, это только про-
гнозы. Но прогнозы ученых-практи-
ков, хорошо знакомых с реальным по-
ложением вещей. 

- Сколько наркоманов в Москве?
- На этот вопрос ответить трудно.

Далеко не все лица, употребляющие
наркотики, регистрируются в соответ-
ствующих учреждениях. И по офици-
альным статистическим данным,
всплеска не наблюдается. Но по оцен-
кам тех же ученых из НИИ имени Гама-
леи, в ближайшие годы число нарко-
манов в Москве может достигнуть
уровня 1,5 миллиона.

- Пессимисты считают, что в мос-
ковских школах с наркотиками хорошо
знакомы. Так ли это?

- К сожалению, это так. Мы прово-
дили исследования совместно с город-
скими службами в нескольких школах.
Результат анонимного тестирования,
увы, утешительным не назовешь. Дети
с двенадцатилетнего возраста знают о
наркотиках очень многое. Например,
какие наркотики и как готовятся. В не-
которых неблагополучных учебных за-
ведениях в старших классах каждый
пятый уже употреблял наркотики. 

Учитывая особенности психологии
подростков, вовлечение в наркоманию
происходит достаточно легко. Схема
проста: попробуй, это не страшно, это
интересно, не понравится - сможешь
остановиться... Взрывоопасная смесь
правды и лжи на многих действует
безотказно. И дети становятся потре-
бителями, а затем и закоренелыми
наркоманами. Поэтому еще одна наша
задача - профилактическая работа,
разрушение мифа «безопасных» нар-
котиков.

Ведь для многих подростков про-
глотить таблетку экстази - это круто.
На некоторых дискотеках, в клубах та-
кие явления, к сожалению, обыденная
вещь.

- И все же наркотики различаются
по своему действию на организм че-

ловека. Легкие наркотики, тяжелые,
зависимость от которых наступает
практически сразу...

- Это распространенный миф. Одно,
дескать, серьезно и опасно, а другое -
пустяк. Захочешь - забудешь. Все не
так. Каждый организм воспринимает
зелье по-своему, индивидуально. Да,
есть люди, которые употребляют ма-
рихуану десятки лет и находятся в до-

бром здравии. Но ведь
есть и такие, кому доста-
точно, образно говоря,
одной затяжки, чтобы по-
том постоянно увеличи-
вать дозу и скоро перейти
на тяжелые, медленно
убивающие человека наркотики.

Статистика такова: сто процентов
потребителей героина начинали с лег-
ких наркотиков. Это о чем-нибудь го-
ворит?

- А как же опыт других стран? В не-
которых странах потребление нарко-
тиков легализовано.

- Давайте разберемся. В 1959 году в
Англии разрешение на легкие наркоти-
ки продержалось четыре года. Но да-
же за этот небольшой период потреб-
ление тяжелых наркотиков выросло в
несколько раз! Другой пример - Шве-
ция, семидесятые годы. Разрешение
продержалось недолго. Государство
осознало необходимость запрета зе-
лья и уголовного преследования за его
употребление. Самый распространен-
ный пример - Голландия. После того
как там разрешили наркотики, их упо-
требление выросло в четыре раза.
Скажите, пожалуйста, стоит ли насту-
пать на грабли, которые истоптали
другие?

- Если характеризовать ситуацию в
Москве...

- Ее можно назвать условно ста-
бильной. В отношении тяжелых нарко-
тиков - это героин - резкого роста по-
требления не наблюдается. Анонимное

анкетирование молодежи показало,
что к героину относятся с опаской.
Многие боятся СПИДа, гепатита. Дру-
гая ситуация с синтетическими нарко-
тиками. Здесь громадный рост, вал... 

Если с героином у нас картина ясна,
мы просчитываем, кто стоит за той
или иной поставкой зелья, изолируем
сбытчиков, то с синтетикой все слож-
нее. Там не сложилась четкая структу-

ра распространителей. Проследить за
потоками там сложнее. В этом бизнесе
участвуют студенты, случайные люди.
Налаженных каналов нет, а значит, и
контролировать ситуацию труднее. На-
пример, в некоем клубе есть человек,
отвечающий за распространение нар-
котиков. Он имеет посыльного, кото-
рый доставляет очередную партию ли-
бо едет за таблетками сам. Такие вот
особенности трафика.

- Известны названия этих клубов,
баров... 

- Да, известны. Мы знаем около ста
клубов, где идет потребление наркоти-
ков. Это вовсе не значит, что хозяева
заинтересованы или состоят в ком-
мерческом партнерстве с распростра-
нителями. Территория используется
для сбыта. Рейдов мы не проводим.
Сначала присматриваемся, определя-
емся и только после этого организуем
операцию. Действуем довольно жест-
ко. Причем мы ни разу не вышли без
возбуждения уголовных дел. 

Как-то мы собрали руководителей
ночных клубов, предложили им прове-
сти зачистку. И в Москве есть клубы,
названия приводить не стану, где нар-
котиков нет. Но есть и другие приме-
ры. Там фотографии наших сотрудни-

ков закладываются в компьютерную
базу данных, и секьюрити оповещают
клиентов о появлении оперативников.

- Кричат: полундра!
- Что-то вроде того. 
- Вы можете назвать эти клубы?
- Пока нет, мы ведь там работаем...

Они ввели даже особую систему безо-
пасности. Каждый член клуба должен
поручиться за того, кого привел. Что-

бы тот не разгласил тайны режима, не
рассказал о распорядке внутри заве-
дения. Кстати, хочу заверить, что мы
своего добьемся и всю заразу из этих
заведений обязательно уберем. Сей-
час мы готовимся к прекращению ра-
боты двух клубов. 

Раньше были наркопритоны. Теперь
для подобного времяпрепровождения
есть клубы. В таком клубе в четыре ча-
са ночи в VIP-зоне можно увидеть лю-
дей, которые уже не в состоянии дви-
гаться. И чтобы пройти в такую комна-
ту, нужно иметь соответствующую ре-
комендацию закоренелого наркомана.
И секьюрити, бывшие сотрудники опе-
ративных служб, в таких клубах рабо-
тают против государственного аппара-
та.

- Грустно.
- Говорю, как есть. Некоторые сто-

личные вузы имеют славу наркоточек,
а общежития - притонов, где не только
распространяются наркотики, но и
производятся синтетические препара-
ты. В одном из институтов мы ликви-
дировали лабораторию по производ-
ству сильнейшего наркотика метамфе-
таминового ряда «лед». Арестована
группа лиц, главным образом студен-
тов, организовавших этот бизнес. При-

чем прикрытие производства и реали-
зацию готовых продуктов осуществ-
лял действующий сотрудник спец-
службы.

- Ваша борьба ведется не только в
развлекательных центрах...

- Разумеется. В аэропортах в связи с
ужесточением мер по контролю и дос-
мотру пассажиров и грузов нам все ча-
ще приходится сталкиваться с не ме-
нее изощренной работой наркокурье-
ров. Тщательно отрабатывается ин-
формация в отношении почтовых от-
правлений с пометкой «спецсвязь» и
«спецпочта», которые не подлежат до-
смотру. Нами было установлено, что
партии героина весом от 5 до 10 кило-
граммов доставляются в Московский
регион спецпочтой раз в месяц. В ре-
зультате успешно проведенной совме-
стно с ФСБ операции были задержаны
два наркокурьера с восемью кило-
граммами героина. В настоящий мо-
мент дело передано в суд.

Героин попадает в Москву и более
мелкими партиями. Обычно по полки-
ло или килограмму. Крупные партии
по 200-500 килограммов героина осе-
дает на перевалочных базах Подмо-
сковья и в соседних областях. Нарко-
тики прячут в детских вещах, маскиру-
ют в игрушках, пакетах из-под детско-
го питания. Сотрудниками управления
выявлен факт провоза героина в дет-
ской подушке, на которой спал двух-
летний ребенок, а в качестве курьера
выступала женщина на седьмом меся-
це беременности.

- Кто профессионально занимается
наркобизнесом в столице?

- Рынок тяжелых наркотиков доста-
точно четко структурирован, а дея-
тельность группировок, в основном
этнических, узко специализирована.
Например, таджико-афганская груп-
пировка занимается преимущественно
поставками и сбытом крупных партий
героина и опия. Азербайджанская и
грузинская группировки ведут торгов-
лю мелкими партиями героина, опия,
метадона. Цыганская группировка ве-
дет сбыт наркотиков растительного
происхождения, занимается уличным
распространением героина. 

С Украины поступает марихуана и
маковая соломка. Москвичей, в основ-
ном это молодые люди, используют
как рядовых сбытчиков доз для улич-
ных наркоманов. Причем около 90
процентов доходов от торговли нарко-
тиками вывозится этническими груп-
пировками за пределы России. Это
свидетельство целенаправленной нар-
коэкспансии против нашего города.

- Есть примеры удачных операций
по изъятию зелья?

- В нынешнем году сотрудниками
управления изъято более 240 кило-
граммов героина, что почти вдвое
больше, чем за весь прошлый год. В
2003 году всеми правоохранительны-
ми органами было изъято около 400
килограммов эфедриносодержащего
препарата солутан. Из него изготавли-
вают так называемый первитин. В ны-
нешнем году арестовано свыше полу-
тора тонн толуола, необходимого для
производства таких наркотиков, как
метадон, кокаин, метаквалон, тенацик-
лин. Нами также задержана группа,
пытавшаяся сбыть 70 килограммов
ртути. Страшно представить себе пос-
ледствия, если бы яд попал в руки тер-
рористов...

Активизированы мероприятия по
перекрытию каналов утечки подконт-
рольных препаратов из сферы легаль-
ного оборота в нелегальный. Этот сек-
тор, как я уже говорил, отнесен к ис-
ключительной компетенции органов
наркоконтроля. Еще в прошлом году
80 процентов от общего числа таких
преступлений выявлено нашими сот-
рудниками. В нынешнем году мы ожи-
даем еще более серьезных результа-
тов.

- Известно, что наркотики - это ог-
ромные средства. Что предпринимает-
ся вами, чтобы лишить наркодельцов
стимула к «работе»?

- Нами расследуется два уголовных
дела по антиотмывочным статьям. Од-
нако реально зацепить преступников,
использующих хитроумные схемы ле-
гализации нажитых преступным путем
средств, пока не удается. И дело не в
квалификации наших сотрудников.
Нужно менять уголовное законода-
тельство. Думаю, следует применять
зарубежный опыт, когда при расследо-
вании преступлений, связанных с нар-
котиками, изымаются денежные сред-
ства и ценности у наркодельцов. 

Проблему наркомании
по разным причинам
долгие годы старались
замалчивать или обхо-
дить стороной. Она
считалась чуждой на-
шему обществу. Се-
годня наркотизация
страны стала общена-
циональной угрозой, а
связанная с ней пре-
ступность с каждым го-
дом все существеннее
влияет на состояние
правопорядка. 
Можно ли победить
зло, какие предприни-
маются шаги для его
обуздания, нужно ли
нам менять законода-
тельство для более эф-
фективной борьбы с
этой проблемой? Об
этом беседа с началь-
ником Управления Фе-
деральной службы РФ
по контролю за оборо-
том наркотических
средств и психотроп-
ных веществ по городу
Москве генерал-майо-
ром полиции Алексеем
ЧУВАЕВЫМ.

Алексей ЧУВАЕВ:

НАРКОБАРОНЫ ЛИШАЮТ НАС 
БУДУЩЕГО

Окончание на 8-й странице
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Что нас волнует...
ХЛЕБ - 

ВСЕ ДОРОЖЕ.
КАЧЕСТВО ЕГО - 

УВЫ, ВСЕ ХУЖЕ... 

В
 М

О
С

К
В

Е
В

 М
И

Р
Е

В
 С

Т
Р
А
Н

Е

Украинско-российские отно-
шения развиваются сегодня
динамично. Серьезных про-

тиворечий становится все мень-
ше. Многие спорные вопросы на-
ходят разрешение в процессе по-
стоянного политического диало-
га, инициаторами которого вы-
ступают президенты и главы пра-
вительств. Задача у нас одна - ис-
кать компромиссы в тех сложных
вопросах, которые подбрасывает
жизнь.

Если в 1999 году наш товаро-
оборот составлял 8 миллиардов
долларов, то в 2003-м он равнял-
ся уже 13 миллиардам. А в этом
году только за пять месяцев рос-
сийско-украинский товарооборот
достиг 6,2 миллиарда долларов.
Хотя мы только начали вести раз-
говор, только приняли рамочное
соглашение об экономическом
сотрудничестве. Но сегодня и у
предпринимателей, и у финанси-
стов, и на политическом уровне
растет доверие друг к другу. 

Общая фабула переговоров
сводится к тому, как завершить
техническую работу по подготов-
ке пакета документов, связанных
с Единым экономическим про-
странством (ЕЭП). Многие хотели
бы забежать вперед или прямо
сегодня на все получить ответ. А
вопрос этот непростой. Ведь речь
идет о том, что надо подготовить
более ста нормативных докумен-
тов (потому как законодательные
базы в наших странах разные). И
уже одно это - проблема. Не так
просто за короткий срок ее ре-
шить.

Но есть вопросы, которые
должны быть разрешены в крат-
косрочной перспективе. И есть,
безусловно, позиции каждой из
сторон, которые нельзя не учиты-
вать. Однако сегодня стоит зада-
ча не разойтись, а сблизиться.
Состыковать те моменты, кото-
рые у нас не склеиваются, найти
консенсус по отдельным вопро-
сам. Касается ли это зоны сво-

бодной торговли, тарифов или
косвенных налогов. Например,
украинская сторона считает, что
первый этап ЕЭП - это зона сво-
бодной торговли без ограниче-
ний и изъятий. 

С 1 июня Россией увеличена
пошлина на экспорт нефти до
41,7 доллара за тонну. На Украи-
не - шесть нефтеперерабатываю-
щих предприятий. На большинст-
ве из них собственники - россия-
не. И как бы нам сложно сейчас
ни было, но в России принят за-
кон, которым предусмотрено уве-
личить таможенные пошлины.
Да, можно называть это ударом
ниже пояса. Прежде всего по на-
шим фермерам и представите-
лям аграрного сектора. Кто-то
возмущается и негодует. Но надо
быть безумцем, чтобы впадать в
истерику, заявляя, будто Москва
сделала это чуть ли не специаль-
но. Есть правовая база. Наивно
думать, что Госдума РФ будет ее
пересматривать, чтобы облегчить
положение украинцев. Надо
встречаться с трейдерами, руко-
водителями компаний. Надо на-
ходить какой-то компромисс и
думать о том, как бы этот сугубо
рыночный процесс на политиче-
ском или бытовом уровне не вы-
звал желания отыскать врага. То
есть вопрос этот комплексный. И
мы понимаем, что мировая цена
на нефть скакнула до 40 долла-

ров за баррель. Это факт. Но есть
и другая причина.

Экспорт нефтепродуктов у нас
сопровождается тем, что взима-
ется НДС при экспорте. А соглас-
но мировой практике НДС взима-
ется по стране назначения. Это
одно из самых больных мест в
наших отношениях. И мы просим,
даже настаиваем на том, чтобы
как-то его разрулить. Ибо получа-
ется, что на постсоветском про-
странстве эта норма более всего
задевает интересы Украины. По-
тому что нефть, газ и газовый
конденсат - вот эти три товарные
группы - в основном в больших
объемах идут из России именно к
нам. Мы говорим о том, что в от-
ношении взимания НДС должна
применяться мировая практика.
Вопрос это непростой, особенно
в привязке к ЕЭП.

То же самое касается транс-
портных тарифов. Скажем, на Ук-
раине внешний и внутренний та-
рифы имеют одинаковое выра-
жение. В России внешний тариф
в 3,8 раза выше внутреннего. И
если, например, мы везем пше-
ницу в одесский порт, то наши та-
рифы для России и Украины оди-
наковы. А вот когда нам в про-
шлом году пришлось вывозить ту
же пшеницу с Алтая, то по России
мы пользовались внешним тари-
фом. И если даже договориться о
цене пшенички 120 долларов за

тонну, то транспортные расходы
добавят сюда еще 40-60 долла-
ров. Такая вот арифметика. Вот и
получается, что, с одной стороны,
незачем усугублять эту тему, а с
другой - мы дошли до того, что
завозить пшеницу из соседней
страны по цене - то же самое, что
из-за океана! 

В 1997 году в число изъятий
был включен сахар. А сегодня у
нас для своего внутреннего рын-
ка не хватает... сахара. Потому
что, когда мы целый год вели пе-
реговоры относительно того, что-
бы поставить в Россию 100 тысяч
тонн сахара, то не смогли догово-
риться о квоте. Производители
свеклы и самого сахара поти-
хоньку начали сокращать объемы
производства. Досокращались до
того, что сейчас и в России, и на
Украине вводятся немалые по-
шлины в отношении кубинского,
аргентинского и прочего сырья.
Что в этом хорошего? Но сахар у
нас по-прежнему остается в изъ-
ятиях. Как и карамель, кукуруз-
ный крахмал. То же самое касает-
ся квотирования металлопродук-
ции, особенно труб. 

Самый простой пример - прут-
ки для арматуры. Таможенная по-
шлина на их ввоз в Россию с Ук-
раины - 21 процент. В Москве
подскочили цены на железобе-
тон, где применяются те самые
прутки. Я и на встрече с Юрием

Лужковым продемонстрировал:
когда поставки с Украины шли
без ограничений, цены в Москве
были нормальные. Когда же
взвинтили пошлину, соответст-
венно местные предприниматели
тоже моментально подняли стои-
мость своей продукции от 40 до
70 процентов. Отсутствие конку-
ренции подогревает инфляцию.
Спрашивается, кто от этого выиг-
рал? 

Или такой вопрос, уже из дру-
гой сферы. Мы который год не
можем открыть в Москве библи-
отеку украинской литературы, а
кое-кто из  чиновников рапортует
с высоких трибун, что такая биб-
лиотека уже открыта. Лично я
бьюсь за это не потому, что мне
как должностному лицу необхо-
дим сам факт открытия украин-
ской библиотеки. Не мне она
нужна, а людям. По данным пос-
ледней переписи, в России про-
живают 2,9 миллиона украинцев.
А русских на Украине еще боль-
ше. Но в Киеве в прошлом году
открыли показательную русскую
библиотеку имени Пушкина. А в
Москве здание выделили, но не
отселили оттуда другие организа-
ции, не сделали ремонт. Говорю
это не для того, чтобы друг друга
дразнить. Просто проблема такая
есть. И надо в политическом пла-
не делать шаги друг другу на-
встречу.

Николай БЕЛОБЛОЦКИЙ,
чрезвычайный и полномочный
посол Украины в Российской
Федерации

ДОВЕРИЕ НАДО ПОДПИТЫВАТЬ ДЕЛАМИ

Одна из самых болезненных дис-
куссий сейчас разворачивается
вокруг хлеба нашего насущного.

Булочек, батонов, рогаликов. Чиновни-
ки называют хлеб продуктом № 1. В на-
роде говорят: «хлебушек - это святое».
Разве можно себе представить русский
стол без хлеба? Поэтому россиян про-
сто шокирует то, что цены на хлеб за
последние пять лет выросли на одну
треть. А качество упало.

...Увы, сегодня купленный батон, ес-
ли его ущипнуть, может запросто пря-
мо на глазах превратиться в крошки.
Кирпичик черного, приобретенный ут-
ром, к вечеру укусить под силу лишь
крокодилу. Что же творится с нашим
хлебом? Перевелись в России настоя-
щие пекари? Или продукты использу-
ются некачественные? Может быть, ут-
рачены технологии? И почему качество
хлеба падает, а цены на него растут?
Все это далеко не праздные вопросы.

По словам директора государствен-
ного НИИ хлебопекарной промышлен-
ности и президента Российского союза
пекарей Анатолия Косована, в 80-е годы
народ ел хлеба гораздо меньше. В 90-е
больше, сейчас опять чуть меньше. Это
своеобразный индикатор уровня жизни.
Чем он выше - тем меньше потребляет-
ся хлеба. Например, французу его тре-
буется всего 165 граммов в сутки, а рос-

сиянину - 275. Сейчас россиянин съеда-
ет в год 67 килограммов хлеба.

Лет десять - пятнадцать назад мас-
совые сорта перестали пользоваться
спросом. Хотелось этакого баловства -
булочек с маком, калориечек. Некото-
рые заводы перепрофилировали линии
на эту продукцию. Частные пекарни
стали расти как грибы. Существовали
даже государственная и московская
программы хлебопечения, учитывав-
шие демографический и профессио-
нальный состав населения. Сегодня те
же пекарни закрываются с такой же
скоростью, с какой являлись на свет. 

По мнению специалистов, малень-
кие частные пекарни нужны. Но только
не на том уровне, как это у нас дела-
лось в последние годы. Открыть пекар-

ню было модным увлечением. Его эн-
тузиасты рассчитывали на быстрые ба-
рыши. Не тут-то было... Чаще всего та-
кие пекарни возглавляют случайные
люди: бывшие учителя, физики, кото-
рые остались без работы, полковники в
отставке. Почему-то многие думали,
что этот вид бизнеса легкий и при-
быльный. А ведь печь хлеб - это срод-
ни высокому искусству, там столько
своих секретов, которые нужно пости-
гать едва ли не всю жизнь.

Проблема качества булок и батонов
зависит в первую очередь от хлебопеков.
А вот другой важнейший вопрос - можно
ли все-таки удержать цены на хлеб? -
следует адресовать правительству.

В нашей стране сегодня пекут хлеб
250 тысяч человек. Люди стоят у печей

сутками, в основном это потомствен-
ные хлебопеки. К ним претензий нет.
Но тем не менее за последние годы
рентабельность производства упала с
18 процентов до 5. Основная причина -
дороговизна сырья. Если два года на-
зад тонна зерна стоила 4,5 тысячи руб-
лей, то сегодня - десять тысяч. Цепоч-
ка проста: зерно - мука - хлеб. Если
возросла цена зерна и производства
муки, то как удержишь цены на хлеб
прежними? Вторая причина - удорожа-
ние затрат на производство хлеба. Це-
ны на бензин растут каждый день. До-
рожают электроэнергия и вода.

И хотя правительство клятвенно за-
веряет нас каждый год в том, что смо-
жет, несмотря ни на что, удержать це-
ны на хлеб, сделать это не удается.
Булки и батоны становятся все дороже.

По мнению специалистов, все дело в
том, что нет государственной системы,
программы хлебопечения. Москва, ко-
торая в этом смысле всегда воспева-
лась на партийных съездах в советское
время и в течение 70 лет обеспечивала
хлебом не только себя, но и другие ре-
гионы, сейчас теряет крупные хлебоза-
воды - один за другим. А ведь это деся-
тилетиями отлаженная технология. Да

вы купите знаменитый «Бородинский»
производства завода № 6 и частной
хлебопекарни, и все станет ясно. Пер-
вая буханка - это русская уникальная
технология... Вторая - откровенная
подделка.

Необходимо добиться - и Россий-
ский союз хлебопеков сейчас этим за-
нимается - принятия Закона «О хлебо-
печении в Российской Федерации». Во-
семь лет назад проект такого докумен-
та уже предлагался на рассмотрение
правительства, но был задвинут в дол-
гий ящик, о нем забыли. Сейчас ситуа-
ция обострилась в связи с ростом цен
на энергоносители. Не хотелось бы пу-
гать правительство «хлебными бунта-
ми», но все-таки лучше своевременно
принять необходимые меры. Государст-
венный закон мог бы обеспечить хлебо-
пекарную промышленность определен-
ными льготами, чтобы повысить рента-
бельность, снизить себестоимость про-
изводства хлеба. Только в этом случае
удастся удержать рост цен на хлеб и по-
высить его качество... Ведь и высокопо-
ставленному чиновнику, и пенсионеру,
и бедному студенту хочется каждый
день вкушать свеженького черного и
белого... И по стабильной цене!

Татьяна ХАРЛАМОВА,
специальный корреспондент
«Московской среды»

СТРАСТИ ПО ЧЕРНОМУ И БЕЛОМУ

На каждого москвича прихо-
дится в среднем по 16
квадратных метров зеле-

ных насаждений. Это довольно
высокий показатель для крупней-
ших мегаполисов мира. По дан-
ным института Генплана развития
Москвы, общая их площадь в
пределах городской черты соста-
вляет 45,6 тысячи гектаров, то
есть они занимают 30 процентов
всей территории города. 

Общее ухудшение экологиче-
ской обстановки в последние го-
ды закономерно  привело к обо-
стрению проблемы существова-
ния растений и потребовало раз-
работки новых подходов к содер-
жанию, восстановлению и разви-
тию зеленого фонда. С 1997 года
мы ведем мониторинг состояния
зеленых насаждений города, и он

показывает, что наметилась тен-
денция к ухудшению состояния
деревьев и кустарников. В наибо-
лее угнетенном состоянии нахо-
дятся зеленые насаждения вдоль
магистралей и улиц с интенсив-
ным движением транспорта, а
также на периферийных участках
скверов, парков и лесопарков.
Причина такого положения - воз-
росшие техногенные нагрузки.

Серьезной причиной ослабле-
ния экологического каркаса горо-
да является отвод озелененных
территорий, а также территорий,
зарезервированных для озелене-
ния, под строительство объектов
гражданского и промышленного
назначения. Кроме того, отмеча-
ется отставание темпов капиталь-
ного ремонта и создания новых
озелененных площадей от общих

темпов развития города. За пос-
леднее десятилетие в городе соз-
дано не более ста гектаров новых
объектов озеленения.

Ситуация серьезно осложняет-
ся и тем, что сегодня озеленен-
ные территории являются самы-
ми незащищенными с точки зре-
ния самовольных захватов. Ду-
маю, практически каждый моск-
вич видит, как парковки и гаражи
наступают на зелень внутридво-
ровых территорий. В структуре
жилищных организаций, обслу-
живающих дворовые террито-
рии, нет специалистов-озелени-
телей. А средств на заключение
договоров со специализирован-
ными организациями на содер-
жание насаждений просто нет.

Работы по компенсационному
озеленению, проводимые в горо-
де, в количественном отношении
восполняют убыль утраченных
деревьев. Однако в качественном
отношении далеко не всегда воз-
мещается ущерб, который нано-
сит растениям хозяйственная де-
ятельность.

Генеральный план развития
Москвы до 2020 года предусмат-
ривает создание новых озеленен-
ных территорий природного ком-

плекса на 4,8 тысячи гектаров. В
развитие этого плана заказана ге-
неральная схема озеленения го-
рода, которая и должна опреде-
лить саму стратегию этого про-
цесса. А до тех пор, как будет раз-
работана и принята генеральная
схема, вся данная работа опреде-
ляется постановлением прави-
тельства Москвы № 413-ПП от 4
июня 2002 года «О первоочеред-
ных мерах по дальнейшему улуч-
шению состояния и развитию
озелененных территорий города
Москвы». 

В числе приоритетов, опреде-
ленных этим документом, вне-
дрение передовых технологий,
современных методов и приемов
озеленительных работ, создание
новых объектов озеленения об-
щего пользования на территори-
ях природного комплекса, рес-
таврация памятников садово-
паркового искусства, благоуст-
ройство лесопарковых террито-
рий в целях создания комфорт-
ных условий для повседневного
отдыха населения. 

Предусмотрено увеличение
объемов реконструкции и капи-
тального ремонта озелененных
территорий вдоль городских ма-

гистралей. Именно эти насажде-
ния, определяющие лицо горо-
да, находятся в экстремальных
экологических условиях. В про-
шлом году мы завершили пер-
вый этап реконструкции терри-
тории, примыкающей к Кутузов-
скому проспекту. Подобные ра-
боты планируется продолжить
на других проспектах, а также на
улицах центральной части горо-
да. Всего до 2006 года мы пред-
полагаем капитально отремон-
тировать 400 гектаров таких зе-
леных насаждений.

Москва всегда славилась свои-
ми цветниками. Именно цветоч-
ное оформление в сочетании с
другими элементами озеленения
и архитектуры формирует внеш-
ний облик городских территорий.
В текущем году площадь цветни-
ков в городе составит около 535
тысяч квадратных метров - это
более чем в четыре раза превы-
сит показатель 1999 года. Сейчас
проводится эксперимент по вер-
тикальному озеленению и цве-
точному оформлению города.
Участвуют в нем не только озеле-
нители, но и сами москвичи, ук-
рашающие цветочными модуля-
ми свои окна, балконы и лоджии.

Конечно, реализация «зеле-
ной» стратегии города во многом
будет зависеть от укрепления ма-
териально-технической базы озе-
ленения, от технического пере-
вооружения отрасли.

Уже сейчас мы испытываем
недостаток в качественном
крупномерном посадочном ма-
териале. При ежегодных объе-
мах посадки до 60 тысяч штук
деревьев городские питомники
могут поставить лишь половину
необходимого. Поэтому преду-
сматривается развитие сущест-
вующих питомников и создание
нового. К 2008 году город дол-
жен получать до 150 тысяч са-
женцев, причем ассортимент
древесно-кустарниковых расте-
ний будет существенно расши-
рен. В первоочередных планах и
реконструкция цветоводческих
хозяйств, в результате чего без
расширения имеющихся площа-
дей выпуск цветочной рассады
будет доведен до 18 миллионов
штук в год.

В части компенсационного
озеленения предусмотрено со-
хранение достигнутых объемов
работ. Имеется в виду ежегодная
посадка 60 тысяч деревьев и 100
тысяч кустарников, а также вос-
становление газонов на площади
500 гектаров.

Владимир ЧЕПУРНОВ,
начальник отдела развития
природного комплекса
и озеленения Департамента
жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройства
города Москвы

ЗЕЛЕНАЯ СТРАТЕГИЯ ГОРОДА



Мусоросортировочная
станция (МСС), что на-
ходится в Алтуфьеве,

не выдает своего расположе-
ния никакими внешними при-
знаками. Нет тут ни характер-
ного запаха помойки, ни кру-
жащих стай ворон. Добротные
производственные помещения
ничем не выделяются на фоне

застроек, а о существовании
здесь промышленной зоны
можно догадаться только по
хвосту мусоровозов, спешащих
к месту разгрузки.

- Эта станция - один из объе-
ктов ГУП «Экотехпром», - рас-
сказывает его генеральный ди-
ректор Александр Смирнов. -
Всего в городе у нас 6 мусоро-

перегрузочных станций, 3 му-
соросжигательных завода и 2
полигона. Все они работают с
полной загрузкой. Ведь в год в
Москве образуется более 2
миллионов тонн бытовых отхо-
дов и 700 тысяч тонн крупнога-
баритного мусора. Но прежде
чем его уплотнить, он проходит
через пункт сортировки.

Мусоровоз вываливает все
добро на специальную площад-
ку. Двое рабочих лопатами ве-
дут так называемую грубую
сортировку: отделяют крупный
мусор (картон, железо) от ос-
тального. Затем все это под-
хватывается барабанным робо-
том, через небольшие отвер-
стия которого высыпается мел-
кий бытовой мусор. Все ос-
тальное по конвейеру доходит
до «разделочного» цеха. Там
рабочие в защитных масках
сортируют мусор по бункерам.
В один летит картон, в другой -
бумага, в третий – тряпки, в
четвертый – железо. Потом все
это отвозят на брикетирующую
станцию, которая находится в
соседнем здании.

Механизм работы этой стан-
ции несложен. Сначала мусор
высыпается в специальный
бункер, потом определенными
порциями подается на конвей-
ерную ленту. При этом ско-
рость ленты регулируется. По-
падая под пресс, каждая доза
мусора сжимается и превраща-
ется в лепешку. Когда «испека-
ется» пять штук, они обвязыва-
ются проволокой, и получается
один брикет.

- Из брикета может высы-
паться не больше двух процен-
тов мусора, - объясняет Алек-
сандр Николаевич. - И то только
в том случае, когда в него попа-

дает много листвы. Отсортиро-
вать бытовой мусор очень труд-
но. Есть надежда, что, когда в
Москве весь жилой сектор пе-
рейдет на селективный сбор
бытовых отходов, проблем с
этим не будет. Прессы позволя-
ют уплотнять мусор примерно в
пять раз. За счет этого можно
сэкономить на вывозе мусора.
Ведь в одну машину войдет
больше прессованного мусора,
чем рассыпанного. Кроме того,
после прессования отделяется
большое количество влаги. По-
лучается, что на полигон везет-
ся меньше загрязненной воды.
То есть решаются не только
экономические задачи, но и
экологические.

- А почему у вас вороны бело-
го цвета? - спросила я, указывая
на небольшую стайку птиц.

- Мы их покрасили, - сострил
директор, а я, присмотрев-
шись, поняла, что это чайки.

Пусть чайки. Но и им, похо-
же, не удается здесь полако-
миться. Весь процесс сорти-
ровки и прессовки настолько
отлажен, что мусор не успевает
накапливаться. Бетонный пол
чисто выметен. А на специаль-
ной площадке ждут отправки в
пункты вторсырья аккуратно
упакованные брикеты из карто-
на и бумаги.

Елена 
ПЕРМИНОВА

4
МОСКОВСКАЯ ФЛОРА
ПОПОЛНИТСЯ РАСТЕНИЯМИ,
СПОСОБНЫМИ ВЫДЕРЖАТЬ
ПЯТИДЕСЯТИГРАДУСНЫЕ МОРОЗЫ 

День за днем:

Уже скоро перед столичными
флористами не будет стоять проб-
лемы, как защитить некоторые эк-
зотические и нежные растения от
московских морозов. Об этом со-
общил в пятницу, 16 июля, дирек-
тор ГУП «Мосзеленхоз» Виктор Во-
скобойников.

По его словам, решению пробле-
мы поможет только что заключен-
ный договор с финскими компани-
ями, специализирующимися на
разведении деревьев и кустарни-
ков, адаптированных к суровому
климату и жизни в городской сре-
де. Такие растения способны вы-
держивать морозы от 30 до 50 гра-
дусов. Эти сорта, отметил директор
Мосзеленхоза, с успехом можно
применять и для вертикального
озеленения города. Еще несколько
договоров заключены с германски-
ми и французскими флористами.
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В среду, 14 июля, Мосгордума
приняла поправки к городскому
закону «Об особо охраняемых
природных территориях». Нова-
ции касаются порядка образова-
ния таких территорий и уточняют
полномочия органов законода-
тельной и исполнительной вла-
сти по управлению ими.

В частности, к ведению Мос-
гордумы отнесено утверждение
схемы развития и размещения
особо охраняемых природных
территорий, а также направлен-
ных на их охрану и использова-
ние городских долгосрочных це-
левых программ. Отныне ни одна
особо охраняемая природная
территория не может быть уп-
разднена без специального ре-
шения столичного парламента.
Поправками уточнены также пол-
номочия территориальных орга-
нов исполнительной власти -
префектур административных
округов, управ районов, органов
местного самоуправления.

Одновременно внесены изме-
нения в статью «Об ответствен-
ности за нарушения режимов ох-
раны и использования этих тер-
риторий и их охранных зон». За
несоблюдение установленного
порядка будут взиматься штра-
фы: с граждан – в размере от 10
до 15 МРОТ, с должностных лиц
– 200 МРОТ, с юридических лиц –
1000 МРОТ.

ОАО «Мосремстрой» в четверг,
15 июля, подвело итоги производ-
ственной деятельности за первое
полугодие нынешнего года. Как
сообщила заместитель генераль-
ного директора компании Татьяна
Переходова, за шесть месяцев от-
ремонтировано 163 тысячи квад-
ратных метров фасадов, 60 тысяч
квадратных метров кровли, 7,2 ты-
сячи погонных метров теплотрасс.
Выполнены ремонтно-строитель-
ные работы на сумму 470 миллио-
нов рублей, что на 145 миллионов
больше объема работ, произве-
денных за аналогичный период
прошлого года.

Задача на второе полугодие –
произвести ремонтно-строитель-
ные работы в объеме 440 миллио-
нов рублей. До конца года ОАО
«Мосремстрой» планирует отре-
монтировать 160 тысяч квадрат-
ных метров фасадов, 60 тысяч
квадратных метров кровли и 5 ты-
сяч погонных метров теплотрасс.
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ЧЕТВЕРГ,15.07

ИНФОРМ
БЮРО

ОСОБЫЙ СТАТУС
ПРИРОДНЫХ ЗОН

НИ МОРОЗ ИМ
НЕ СТРАШЕН,

НИ ЖАРА...
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РЕМОНТНИКИ
ПОДВЕЛИ ИТОГИ

ПОЛУГОДИЯ

В этот день оценивала промежуточ-
ные результаты работы, определяла опе-
ративные задачи по их завершению мно-
гочисленная комиссия. В ее составе -
представители префектур, крупных под-
рядных организаций, члены штаба по
благоустройству объекта во главе с на-
чальником ОАТИ Иваном Ищенко. Не
пропуская буквально ни одного квадрат-
ного метра, они обходят территорию.

Вот сектор, за который отвечает ЦАО.
Произведена пока что базовая часть ра-
бот: проложены и вымощены пешеход-
ные дорожки с оборудованными съезда-
ми для инвалидных колясок, оформля-
ются участки для цветочных клумб, под
будущие беседки. Представитель префе-
ктуры поясняет:

- На небольшой территории мы хотим
создать естественный, разнообразный
ландшафт - ровные участки газонов и
небольшие холмы, сохраним вот этот
овражек, через него будет перекинут
удобный мостик с перилами...

В следующем секторе подготовлено
место для небольшой спортивной пло-
щадки. А вот - зона тихого отдыха, над ее
созданием работает префектура СЗАО.
Здесь будет фонтан (его будущий облик
уже проступил сквозь строительные не-
доделки), окруженный скамейками,
клумбами.

Северный административный округ
благоустраивает особенно значимый се-
ктор. Совсем скоро здесь будет установ-

лена памятная стела в память погибших
в Великой Отечественной войне, здесь
будут проходить дорогие сердцу ветера-
нов торжества - в День Победы, День за-
щитника Отечества.

Иван Сергеевич, выполнявший функ-
ции гида, с удовольствием показал и
«задворки» - площадку для сбора мусо-
ра, хозяйственный сарай, стоянку для
автомобилей и малой механизации. В за-
конченном виде они будут выглядеть не
хуже, чем фасадная, парадная часть тер-
ритории.

Когда приступали к работам по благо-
устройству территории пансионата, ав-
торы проекта поставили перед префек-
турами задачу - максимально сохранить
все зеленые насаждения. Бережно обхо-
дя каждое дерево и куст, их сумели об-
лагородить. Кронировали высокие гус-
тые деревья, чтобы в комнатах жилого
корпуса стало светлее, и неожиданно,
впервые за много лет, зацвела этой вес-
ной открытая солнцу роскошная венгер-
ская сирень...

Не осталась без внимания и прилега-
ющая к пансионату территория по ту
сторону забора. Тут проявил желание
поучаствовать в проекте Зеленоград.
Сейчас он благоустраивает входную тер-
риторию с оборудованной на ней дет-
ской площадкой.

Кстати, о заборах. Высокая глухая се-
рая стена, окружающая большую часть

территории пансионата, способна пода-
вить любой, самый веселый и продуман-
ный ландшафт. Сейчас она так и делает.
Но ненадолго. Вскоре стену украсят бан-
неры «Цветы Москвы». И дождливой
осенью, и в зимние метели нежные крас-
ки московского лета будут радовать гла-
за и сердца обитателей пансионата.

Более 700 подрядных организаций ре-
ализуют этот проект: строители, дорож-
ники, озеленители... Участие в благоуст-
ройстве финального объекта городского
конкурса по благоустройству престижно,
укрепляет репутацию организации как
надежного и профессионального парт-
нера. На благоустройство территории
пансионата не потрачено ни одной ко-
пейки из бюджета - все делается на бла-
готворительные взносы подрядных ор-
ганизаций. Их участие в проекте стиму-
лируется и вполне реальными матери-
альными интересами. Когда они подадут
заявку на получение тендера по выпол-
нению муниципального заказа, то луч-
шей рекомендацией, весомым аргумен-
том в их пользу станет благоустройство
территории пансионата.

Работа штаба после обхода террито-
рии должна была завершиться оператив-
ным совещанием уже в кабинете. Но пре-
жде состоялось самое значимое событие
этого дня - освящение закладки часовни
Казанской иконы Божьей Матери. Не-
большой деревянный храм будет точной

копией церкви, построенной в Вологод-
ской области еще в 1727 году. Пока в
центральной части территории пансиона-
та - только бетонный фундамент, но уже
через месяц, к моменту завершения ра-
бот по благоустройству, на нем будет
стоять часовня, сейчас сруб собирается в
одном из подмосковных лесхозов.

Отца Сергия, совершавшего обряд ос-
вящения, в пансионате ждут и любят, он
приходит сюда каждую неделю, все зна-
ет о печалях, надеждах, радостях живу-
щих в пансионате стариков. Он без труда
нашел для них и для всех, кто присутст-
вовал на обряде, самые главные, сокро-
венные слова:

- Это дом не радости, а скорби. Здесь
люди часто плачут от боли, душевной то-
ски, одиночества. Но здесь же их и уте-
шают, окружают заботой и сердечным
теплом... Все, что здесь делается для
них, делается с любовью, это самое
главное.

Две пожилые женщины, Александра
Николаевна и Нина Ивановна, живут в
пансионате уже пять лет. Они не смогли
достоять до конца службы, присели на
скамейку невдалеке и сокрушаются:
«Ноги не держат, глаза не видят...» Но
потом успокоились, улыбнулись: «Но
умирать теперь совсем не хочется, хо-
чется пожить еще в такой красоте, пора-
доваться»...

Наталья КРАСОВА

ТЕРРИТОРИЯ ЗАБОТЫ И ЛЮБВИОкончание. 
Начало на 1-й странице

НА ЛЕТО - В «ТОМ»
Летние лагеря труда и отдыха некогда пользовались боль-

шой популярностью среди старшеклассников и студен-
тов. Однако после распада Советского Союза их число

стало стремительно сокращаться. И вот теперь столичный
центр труда и занятости молодежи «Перспектива» при под-
держке Комитета общественных связей города Москвы наме-
рен возродить трудовое движение юных москвичей.

Сделано это будет в форме организации подмосковных тру-
довых объединений молодежи (ТОМ). Более тысячи юношей и
девушек из ЦАО будут работать в течение трех летних смен в
шести таких объединениях. Четыре из них займутся сельхоз-
работами в агрофирмах «Сергиевское» и «Ленинское» в Коло-
менском районе. На турбазе в Озерском районе ребята обору-
дуют места массового отдыха москвичей, а в спортивно-оздо-
ровительном центре «Истра» управления образования ЦАО не-
совершеннолетние из неблагополучных семей благоустроят
территорию лагеря и наведут порядок в прилегающем лесном
массиве.

- Мы будем уделять особое внимание подросткам из группы
риска, - подчеркнула специалист управления социального раз-
вития префектуры ЦАО Мария Морозова. - Для многих детей,
попавших в сложную жизненную ситуацию, это едва ли не
единственный способ честно заработать деньги и при этом вы-
ехать за город.

Расходы на питание и хозяйственные нужды будут профи-
нансированы из бюджета Москвы.

Петр ПОЛЫНОВ

Так правительство Москвы
и префектура ЮАО отбла-
годарили  ребят из досуго-

вого клуба «NEO-XXI век» (Би-
рюлево Западное) и юношеской
общественной организации
«Штаб трудовых дел» (Чертано-
во Северное) за общественную
активность: участие в организа-
ции районных и окружных
праздников, в благоустройстве
дворов и подъездов, агитацию
молодежи за здоровый образ
жизни, помощь ветеранам.

В пансионате «Бетта», рас-
положенном недалеко от Ге-
ленджика, активисты отдыхали

20 дней. В то время как их род-
ные и друзья, оставшиеся в
Москве, с тоской поглядывали
из-под зонтов на серое небо,
дети в «Бетте» нежились на пе-
ске и плескались в теплом мо-
ре. Но актив есть актив - неде-
ятельный отдых для таких ре-
бят скучен. За три недели они
успели провести фестиваль пе-
сен, на котором с большим ус-
пехом выступили «Земфира»,
«Тараканы» и «Звери», выдви-
нутые из собственных рядов;
протопать десятки километров
по побережью с рюкзаками на
плечах; покорить самую высо-

кую в окрестностях гору; уди-
вить и повеселить посетителей
пляжа, организовав несколько
флэш-мобов (флэш-моб - са-
модеятельное молодежное
действо, нечто вроде розыгры-
ша с большим количеством
участников).

- Три недели пролетели как
один миг! - поделилась с
«МС» одна из участниц поезд-
ки Ольга Короткая. - Огромное
спасибо от всех ребят город-
скому комитету по делам се-
мьи и молодежи, префектуре
Южного округа, нашим руко-
водителям и вожатым. Впечат-
лений от «Бетты» столько, что
нет слов!

Остается добавить, что в
ближайшие дни на Черномор-
ский курорт отправится еще
одна группа ребят из ЮАО.

Елена 
ШЕЛЕСТ

«ЗЕМФИРА» ИМЕЛА УСПЕХ

И БЕЛЫМ ВОРОНАМ ПОЖИВИТЬСЯ НЕЧЕМ
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Тридцать подростков из Южного окру-
га в самый пик сезона отдохнули на
Черноморском побережье, в комфор-
табельных коттеджах пансионата «Бет-
та», ни копейкой не обременив семей-
ный бюджет. 



5факты и комментарии
В САМОМ ЦЕНТРЕ МОСКВЫ

ЕСТЬ МЕСТО, ГДЕ ЦАРЯТ УЮТ,
ТИШИНА И УМИРОТВОРЕНИЕ -

ЭТО САД «ЭРМИТАЖ»

Около 9 вечера в субботу, 17 ию-
ля, в Яузу упал автомобиль «сааб-
9000». Случилось это на Матрос-
ском мосту на пересечении Русаков-
ской набережной и улицы Стромын-
ка (ВАО).

«Сааб», в салоне которого нахо-
дился один водитель, вначале про-
таранил ехавший впереди ВАЗ-2104,
пытаясь его обогнать, а затем, про-
бив защитное ограждение, сплани-
ровал в реку. «Сааб» и ВАЗ получи-
ли серьезные повреждения. Водите-
ли же обоих автомобилей отдела-
лись незначительными травмами.
Движение на этом участке вскоре
было восстановлено.

В воскресенье, 18 июля, старто-
вал двухнедельный автопробег
«Россия против наркотиков» по
маршруту Москва – Владивосток.
Автопробег получил благословение
патриарха Московского и всея Руси
Алексия II, обратившего внимание,
что эта акция собрала людей, не
равнодушных к проблемам духовно-
нравственного состояния общества.

Цель автопробега – привлечь
внимание общественности к проб-
лемам наркомании.

В первом полугодии столичные
строители построили и сдали в экс-
плуатацию пять новых школ. К 1
сентября – началу нового учебного
года – в строй войдут еще десять
новых школ. Об этом в понедель-
ник, 19 июля, сообщили в пресс-
центре комплекса архитектуры,
строительства, развития и реконст-
рукции города. А до конца 2004 го-
да будут готовы еще пять школ. 

В числе объектов социальной
сферы в нынешнем году заплани-
ровано также сдать 24 детских са-
дика. Введена в эксплуатацию одна
из двух поликлиник, строительство
которых намечено в нынешнем го-
ду. Строятся две подстанции «Ско-
рой помощи». Обе должны начать
работать во втором полугодии.

СУББОТА,17.07

ИНФОРМ
БЮРО

СОЦИАЛЬНЫЕ
НОВОСТРОЙКИ

АВТОПРОБЕГОМ
ПО НАРКОТИКАМ

ПОНЕДЕЛЬНИК,19.07

В ночное время Москва и особен-
но ее центральная часть сияют огня-
ми рекламы, витрин магазинов...
Для наружного освещения столицы
делается много. Однако и в световом
хозяйстве столицы неотложных про-
блем хватает: материально-техниче-
ская база сильно изношена, есть
светильники и другие технические
средства, доставшиеся городу еще в
тридцатые годы, что постоянно гро-
зит авариями, сбоями. Обо всем
этом шла речь на очередном заседа-
нии столичного правительства, где
обсуждался вопрос “О состоянии и
перспективах развития наружного
освещения города Москвы на 2005-
2009 годы”.

Особое внимание выступающие
уделили освещенности окраинных
районов, школьных площадок и дво-
ровых территорий. Высказывались
предложения, чтобы отдельной
строкой в программе “Мой двор,
мой подъезд” выделялись средства
на освещение дворовых территорий.

Мэр столицы настаивает на том,
чтобы в световое хозяйство вовле-
кать коммерческие структуры, пото-
му как имеющийся опыт их работы
показал, что они работают порой
значительно эффективнее, чем со-
ответствующие ГУПы.

Правительство также рассмотре-
ло программу гаражного строитель-
ства в Центральном административ-
ном округе города Москвы на 2005-
2007 годы.

А ВО ДВОРАХ
ТЕМНО И СТРАШНО
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«СААБ»
ПРИВОДНИЛСЯ

Через несколько дней здесь будет
праздноваться 300-летие старин-
ной усадьбы. В отремонтирован-

ном здании развернуты на двух этажах
экспозиции, рассказывающие о роде Го-
лицыных, их вкладе в историю России,
о быте усадьбы, представлены живо-
писные работы московских художников.

А 15 июля здесь состоялось, может
быть, не самое многолюдное и громкое,
но значительное в жизни Москвы собы-
тие - вручение орденов святого Стани-
слава. Этот орден был учрежден в конце
XXVIII века, его кавалерами были семь

польских королей и пять российских
императоров. Орден святого Станислава
был включен в перечень самых почет-
ных российских наград. С тех пор он ос-
тался неизменным - и по внешнему ви-
ду, и по назначению Звания кавалера
ордена удостаивались лучшие люди
России, военные и штатские, отличив-
шиеся на государственной службе, со-
вершившие благие дела на пользу Оте-
чества и общества.

После всех бурных перипетий XX ве-
ка, в конце 90-х годов, капитул (учреж-
дение, которое ведает пожалованием

орденов) ордена святого Станислава
был снова учрежден в России, его юри-
дический адрес сегодня - Москва, Крас-
ная площадь, дом № 1. Ныне на пяти
российских территориях и в пяти депар-
таментах правительства Москвы работа-
ют и живут кавалеры ордена. Возглавля-
ет капитул первый заместитель мэра
столицы Владимир Ресин. Именно он в
минувший четверг вручил награды тем,
кто пополнил славные ряды кавалеров
ордена святого Станислава - «за рыцар-
скую безупречность, целеустремлен-
ность и преданность делу», как говорит-
ся в свидетельствах.

Среди награжденных - руководитель
федерального агентства по строитель-
ству Владимир Аверченко, начальник
Главного управления УВД по Москов-
ской области Владимир Головкин, пре-
фект Восточного административного
округа Москвы Николай Евтихиев, заме-
ститель начальника горно-технического

надзора РФ Александр Субботин, пер-
вый заместитель мэра в правительстве
столицы, руководитель комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов. Не
случайной оказалась в рядах новых ка-
валеров единственная женщина - Ирина
Кузнецова. Она заслуженный строитель
РФ и успешно справляется сегодня с ра-
ботой на должности, требующей и му-
жества, и ответственности, - заместите-
ля руководителя Департамента строи-
тельства Москвы.

Поздравляя награжденных, глава
российского капитула ордена святого
Станислава В. Ресин отметил, что кава-
леры этого славного ордена во все вре-
мена не только отличались в своей про-
фессиональной сфере, но и активно за-
нимались благотворительностью, вы-
ступали с важными гражданскими ини-
циативами. Он выразил убеждение, что
эти традиции будут развиваться.

Наталья КРАСОВА

В усадьбе Кузьминки, родовом гнезде князей Го-
лицыных, звуки и ароматы июльского вечера. Пах-
нет цветами, разнообразно украсившими парк, по-
домашнему слегка чадят керосином светильники
возле подъезда и во дворе главного здания усадь-
бы. И даже запахи с площадки, где резвятся моло-
дые лошади, навевают романтические мысли о ве-
черних прогулках верхом. 

Все решили рыночные отноше-
ния? Это далеко не так. Глав-
ную роль сыграла гибкая про-

довольственная политика столич-
ного правительства, которое отсле-
живало ситуацию на продуктовом
фронте и направляло ее в нужное
для москвичей русло. Власти преж-
де всего не допустили перепрофи-
лирования 38 крупнейших, жизнен-
но важных для города перерабаты-
вающих предприятий, в том числе и
главного кормильца - мясокомби-
ната имени Микояна.

Мэр, правительство столицы
считают обеспечение горожан про-
дуктами питания своим главней-
шим, первоочередным делом. А си-
туация здесь постоянно меняется:
если несколько лет назад на закуп-
ку продовольствия из городской
казны шло от 50 до 80 процентов
всех средств, то в результате приня-
тых федеральных законов, которые
вычеркнули из казны города мно-
гие миллиарды рублей, бытовав-
шая система продснабжения мно-
гомиллионного города потребовала
радикальных изменений. В чем они
заключаются? Если говорить упро-
щенно, то Москва сама пошла в де-
ревню, но не с протянутой рукой, а
с кошельком.

Столица начала вкладывать сред-
ства в сельхозпредприятия регио-
нов России, поднимая, развивая их
и тем самым создавая для себя
прочную базу по производству мя-
са, масла, картофеля и овощей. Как
показала жизнь, именно такая пра-
ктика - инвестиции из городской
казны в крупные агропромышлен-
ные холдинги регионов России, и
прежде всего Центрального феде-
рального округа, помогла Москве
обеспечить продовольственную
безопасность, снабдить миллионы
москвичей и гостей столицы качест-
венными продуктами питания.

Итак, проблема решена? Далеко
нет. И об этом было сказано на оче-
редном заседании столичного пра-
вительства, где обсуждались пер-
спективы обеспечения москвичей
продовольствием. Если раньше
шла речь о поставках в Москву
сельхозпродуктов в необходимых
объемах, то сегодня встал вопрос
об их качестве и по доступным для
рядовых москвичей ценам. Мэр

столицы обозначил несколько пер-
спективных первоочередных задач
прежде всего для Департамента
продовольственных ресурсов горо-
да: отбор поставщиков продоволь-
ствия на обязательной конкурсной
основе, что позволит как улучшить
качество продукции, так и увели-
чить поступления в бюджет города.

Надо отметить, что градоначаль-
ник высказал резкое недовольство
работой руководителей Департа-
мента продовольственных ресурсов
города по расширению партнерских
инвестиционных связей с сельско-
хозяйственными регионами Рос-
сии, являющихся основной базой
для стабильного обеспечения Мо-
сквы качественными продуктами
питания и средством сдерживания
роста цен на них.

Следующим пунктом повестки
дня на заседании московского пра-
вительства был вопрос о столичном
гостиничном хозяйстве. Сегодня в
Москве 146 гостиниц. До 2010 года
число гостиничных мест планирует-
ся увеличить в три раза. Зачем нам
это нужно? Дело в том, что прави-
тельство города задумало сделать
его крупным туристическим евро-
пейским центром. Цель при этом -
привлечь дополнительные финан-
совые средства в городскую казну,
в частности, для социальной под-
держки особо нуждающихся моск-
вичей. Учитывается и то, что столи-
ца РФ может стать ареной проведе-
ния Олимпийских игр 2012 года.

Как же готовится ко всему этому
наше гостиничное хозяйство? При
обсуждении вопроса о генеральной
схеме размещения гостиниц в горо-
де Москве до 2010 года выясни-
лось, что тут еще очень много нере-
шенных проблем. Ю. Лужков вы-
сказал серьезную озабоченность
тем, что земельные площади, кото-
рые должны пойти под строитель-
ство гостиниц, отдаются под другие
объекты, из чего кое-кто извлекает
сиюминутную личную выгоду в
ущерб интересам города и его жи-
телей.

По решению правительства Мо-
сквы будет разработана новая про-
грамма развития гостиничного ком-
плекса столицы, которая решит сто-
ящие перед столицей задачи.

Николай АНДРЕЕВ

Сегодня на прилавках московских магази-
нов и рынков - многообразие продовольст-
венных товаров и, что очень важно, все
больше мяса и мясных продуктов отечест-
венного производства, которые качеством
значительно выше импортных.

И СЕБЯ НАКОРМИТЬ,
И ГОСТЕЙ НЕ УПУСТИТЬ

Увхода в сад «Эрмитаж»
стоит старинный одино-
кий фонарь. Ему более

ста лет. Первый электриче-
ский фонарь в Москве. Забот-
ливо отреставрированный, он
ждал своего часа. И вот в ми-
нувшую пятницу при стечении
многочисленных москвичей и
гостей столицы к нему подо-
шли бывший некогда генерал-
губернатор от Москвы вели-
кий князь Сергей Александро-
вич Романов, купец Яков Щу-
кин (роли обоих исполняли
артисты московских театров)
и первый заместитель мэра в
правительстве столицы Люд-
мила Швецова. Щелчок вы-
ключателя - и фонарь заго-
релся спустя век. Так нача-
лась церемония празднования
110-летия сада «Эрмитаж».

...Я не знаю в Москве места,
где бы маленький клочок зем-
ли в Каретном Ряду помнил
столько великих людей и не
менее великих событий в жиз-
ни государства Российского.
Со дня основания увесели-
тельного сада «Новый Эрми-
таж» в 1894 году купцом 2-й
гильдии Яковом Щукиным зе-
леный оазис в центре столицы
повидал столько, что вспом-
нить все в одном материале
просто невозможно.

В 1896 году владелец сада
«Эрмитаж» в газете «Москов-
ские ведомости» объявил,
что... с 26 мая в закрытом те-
атре будет показываться пуб-
лике новейшее изобретение -
живая движущаяся фотогра-
фия - синематограф братьев
Люмьер. А потом пошло. В
опере «Фауст» пел Федор
Шаляпин, на сцене дебютиро-
вал в качестве дирижера Сер-
гей Рахманинов, а в балете
танцевала Анна Павлова. В са-
ду бывали Врубель, Рерих,
Левитан, Васнецов. В теат-
ральных сезонах на сцене иг-
рали Сара Бернар, Мария Ер-
молова, Вера Комиссаржев-
ская. Но и это не все.

14 октября 1898 года в зда-
нии театра «Эрмитаж» состоя-
лось открытие Художествен-
ного Общедоступного театра
(впоследствии МХАТ), созда-
телями которого были Кон-
стантин Станиславский и Вла-
димир Немирович-Данченко.
На спектаклях «Король Лир» и

«Гамлет» бывал Лев Толстой.
В фойе театра Антон Павло-
вич Чехов прочитал свою пье-
су «Три сестры». Позже - Уте-
сов, Райкин, Русланова,
Шульженко...

Сегодня сад утопает в цве-
тах. Что ни клумба - произве-
дение искусства. Немудрено,
«Эрмитаж» - единственный
сад в столице, принятый в Ме-
ждународную ассоциацию
парков нашей планеты. Среди
асфальта центра Москвы, ко-
робок домов и плотных пото-
ков машин, здесь - тишина и
умиротворение. Лишь много-
численные малыши с бабуш-
ками и мамами бурно выра-
жают свой восторг возле кле-
ток с фазанами, белками, бе-
лыми почтовыми голубями.

Изменился сад за послед-
ние два года. Но это, по сло-
вам его директора Владимира
Абрамова, только начало. С
каждым годом он будет уют-
нее и краше. 

Абрамов человек неорди-
нарный - юрист, экономист,
художник, писатель. Много
лет проработал в городском
хозяйстве Москвы. 

- «Эрмитаж» - государст-
венное учреждение культуры,
- рассказывает мой собесед-
ник, - имеет свой устав, кото-
рый предписывает проводить
всевозможные массовые ме-
роприятия. К сожалению, час-
то в умах отцов города суще-
ствует ошибочное понятие,
что сад - зеленое фойе не-
скольких театров, которые на-
ходятся здесь.

Действительно - любое ме-
роприятие последних лет,

проводимое здесь, станови-
лось событием в культурной и
музыкальной жизни столицы.
Международный фестиваль
джаза собрал в последний раз
около трех миллионов зрите-
лей. Парад саксофонистов,
фестиваль латиноамерикан-
ской музыки, выступления по-
пулярных ансамблей как из
России, так и из других стран,
фестивали пива, шампанско-
го, вин - все это очень пре-
стижные мероприятия. Каж-
дой весной - традиционная
ярмарка цветов.

Особенностью жизни «Эр-
митажа» стало его участие в
культурном сотрудничестве
правительства Москвы с зару-
бежными партнерами: здесь
проводились праздник госу-
дарства Израиль, Дни Чикаго,
Никосии и Баварии в Москве. В
2000 году Юрий Лужков и пре-
зидент Италии Карло Чампи
открыли памятник итальянско-
му поэту-мыслителю и фило-
софу Данте Алигьери. Открыт
и памятник Виктору Гюго.

- А спонсоры есть?
- Практически нет, - говорит

Абрамов. - Состоятельные лю-
ди сегодня живут за городом
на виллах. Банкам прибыли
никакой. Ведь основные посе-
тители сада мамы и дети. «Эр-
митаж» можно назвать садом
интеллигентного отдыха. На
40 процентов он финансирует-
ся правительством Москвы.
Остальное зарабатывает сам. 

История и жизнь сада
«Эрмитаж» продолжается
и... только начинается после
110 лет.
Владимир ЧЕБАКОВ
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ПОЛКУ КАВАЛЕРОВ ПРИБЫЛО

В 110 ЛЕТ ВСЕ
ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ



Психологи говорят, что уже в детстве мож-
но понять, каким станет человек. Учителя
считали Василия живым мальчиком. Босо-

ногое детство у тверских мальчишек, живущих
рядом с рекой, – это всегда лодка, рыбалка, ноч-
ные костры... Школу он окончил на пятерки и
четверки. Учиться пошел в ПТУ на электросвар-
щика. Отец и мать работали на военном заводе,
и мальчишка знал, что рабочая специальность –
это всегда гарантированный кусок хлеба. До ар-
мии Василий успел поработать в домостроитель-
ном комбинате. Потом, отслужив на Камчатке,
перебрался в Москву, переквалифицировался в

кровельщика – эта профессия обещала ему кры-
шу над головой. В свободное от работы время
проштудировал кучу книг. Поступил с первого
раза в МИСИ. Он был еще студентом-вечерни-
ком, когда трудолюбивого парня заметили и при-
гласили мастером в одно из строительных упра-
влений.

Однажды Никита Михалков, отдыхая после
трудных съемок, увидев необыкновенной красоты
закат, вздохнул: «Вот бы снять...» С Хрусталевым
та же история: путешествуя по Германии, вместо
того чтобы наслаждаться красотами пейзажей и
старинных замков, он записывал в свой дежурный

блокнот: «раздельный сбор мусора», «газоны»,
«уборка улиц». 

- Где бы я ни был, везде смотрю, что можно пе-
ренять в наше хозяйство, - признается он.

Хрусталев всегда и у всех чему-то учится. Кста-
ти сказать, сейчас Василий Николаевич получает
второе высшее образование в Московском инсти-
туте жилищно-коммунального хозяйства на фа-
культете управления.

...Домой он приезжает не раньше десяти вечера
и каждую субботу, а то и в воскресенье идет в уп-
раву. Он, перворазрядник по боксу, уже забыл, ко-
гда надевал боксерские перчатки или гонял в фут-
бол. Говорит, что в будние дни – совещания, раз-
ные мероприятия, выезды на объекты. А в суббо-
ту самое время спокойно проехать по району.
Кстати, и жителей Хрусталев принимает не по по-
недельникам, как установлено, а тогда, когда они
приходят. Потому что привык в них видеть соавто-
ров многих интересных проектов, неравнодушных
людей. Его радует, что в последние два года жите-
ли стали приходить к нему со своими идеями, а
главное, с желанием участвовать в благоустройст-
ве подъезда, двора, района. Один просит разреше-
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В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ
СКОРО ПОЯВЯТСЯ
СОЦИАЛЬНЫЕ МАГАЗИНЫ
ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ 

Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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У БЫВШЕГО СЛЕСАРЯ КРАН НЕ ТЕЧЕТ...

Москва - город доро-
гой, и это уже аксио-
ма. Но надо уточ-

нить: дороговизна растет по
мере приближения к центру,
ставшему в значительной
степени средоточием элит-
ных магазинов, кафе, ресто-
ранов и т.д. Для приезжего,
который за пару дней пребы-
вания в Москве готов потра-
тить солидную сумму, это,
может быть, и подходит. Да
и столичные жители с высо-

ким доходом могут воспользоваться дорогим супермар-
кетом или гастрономом. Но вот как быть людям, живу-
щим в центре и получающим скромную зарплату или еще
более скромную пенсию?

В последние годы проблема эта встала во весь рост.
Жители центра с относительно низкими доходами, а это
чаще всего люди пожилые, вынуждены отправляться в не-
близкий путь на рынки, чтобы приобрести самое необхо-
димое по приемлемой для них цене. И это происходит на
фоне в целом высочайшей концентрации предприятий по-
требительского рынка и услуг именно на территории ЦАО:
доля округа в розничном товарообороте города составля-
ет почти 50 процентов... В принципе такой парадокс - де-
фицит в море изобилия - характерен практически для всех
столиц мира, да и просто для крупных городов. Вот толь-
ко единого рецепта его преодоления не существует.

Московский вариант решения проблемы уже опреде-
лен: развитие сети социально ориентированных предпри-
ятий потребительского рынка. В Центральном округе в
связи с этим главной задачей является воссоздание сети
продовольственных магазинов, которые обеспечили бы
жителей необходимыми продуктами питания по доступ-
ным ценам. Причем решить ее необходимо рыночными
методами, а не административно-приказным давлением.
В принципе такой механизм уже разработан и начал ус-
пешно применяться. Речь идет о создании таких условий
для предпринимательства, при которых вложения в соци-
альные магазины станут выгодными.

Конкретно имеется в виду выполнение ряда условий.
Предприниматель, открывающий социальный магазин,
обязуется торговать определенным ассортиментом, на-
считывающим 34 вида самых необходимых товаров, по
ценам, которые ниже среднегородских на 10-15 процен-
тов, и предоставлять дополнительную скидку ветеранам и
участникам войны в размере 10 процентов.  Город же бе-
рет на себя обязательство взимать с предпринимателя
арендные и коммунальные платежи в минимальном раз-
мере.  На управы районов возложены функции система-
тического контроля за соответствием цен социально га-
рантированному уровню.

Уже первый опыт в данной сфере показывает, что
предложенная схема позволяет предпринимателю эффе-
ктивно и достаточно прибыльно работать на рынке недо-
рогих товаров. Здесь есть устойчивый спрос, а значит, и
оборот.

В текущем году в округе в рамках реализации адресной
программы развития сети предприятий продовольствен-
ной торговли было открыто двенадцать социальных мага-
зинов, а до конца года их число предстоит довести до се-
мидесяти. Всего же, как показывают расчеты специали-
стов, для обеспечения комфортных условий в центре сто-
лицы необходимо открыть не менее 150 таких магазинов. 

Для тех семидесяти магазинов, которые намечены к от-
крытию в текущем году, помещения подобраны, но где
разместить еще восемьдесят? Округ и без того испытыва-
ет серьезный дефицит нежилой площади.

Решено действовать сразу по нескольким направлени-
ям. Во-первых, предусматривать площади под социально
ориентированные продовольственные магазины на объе-
ктах нового строительства - в жилых и административных
зданиях, торговых комплексах и т.д. Второй путь - ис-
пользовать под магазины принадлежащие городу поме-
щения, по которым сроки аренды либо истекли, либо до-
говор был расторгнут в связи с просроченной задолжен-
ностью по арендной плате или коммунальным платежам.
В-третьих, предусматриваем реконструкцию существую-
щих торговых павильонов. Четвертый вариант - исполь-
зование коммунальных квартир на первых этажах жилых
зданий. Данный вариант, естественно, самый сложный,
так как требует решения массы вопросов. 

Конечно, открытие социальных магазинов шаговой до-
ступности не единственный путь решения проблемы. Пре-
фектура активно работает и над привлечением в округ
крупных сетевых торговых структур, реализующих това-
ры по относительно низким ценам. Речь идет о магазинах
«Пятерочка», «Копейка», «Утконос», «Дикси» и т.д. Поло-
жительную роль в насыщении рынка товарами по доступ-
ным ценам играют и ярмарки выходного дня.

Полагаю, что одновременная и последовательная рабо-
та по всем обозначенным направлениям  приведет к поло-
жительному результату. И у жителей центра столицы од-
ной проблемой станет меньше.

Михаил ОРЛОВ,
заместитель префекта Центрального
административного округа:

ТЕРРИТОРИИ
ЩАДЯЩИХ ЦЕН

В управе Сокольников - капремонт. В коридорах – столы,
шкафы, свернутые ковры, обрезки проводов, банки с крас-
кой, стремянки. Поднявшись на пятый этаж, увидела муж-
чину, похожего на командира Васкова из фильма «А зори
здесь тихие», и спросила, где мне найти первого зама гла-
вы управы Василия Хрусталева. В ответ услышала: «А это
я и есть»...

К Дню города в Таганском районе
столицы, на улице Талалихина, должен
распахнуть свои двери ледовый дворец
«Центральный». Дворец будет иметь
два зала с хоккейными площадками,
спортзал для волейбола, баскетбола и
тенниса, зону тренажеров, сауну.

ДВОРЕЦ
ДЛЯ ВСЕХ

Префект округа Сергей Байдаков
уделяет особое внимание этой стройке.
Встречаясь недавно с журналистами,
он подчеркнул:

- Речь идет не о каком-то закрытом
и элитном спортивном заведении для
профессионалов, а о народном объек-
те. Ледовый дворец в первую очередь
предназначен для детей Таганского и
других районов, он будет открыт для
всех, причем плату за его посещение
установят минимальную.

Общестроительные работы на объе-
кте завершатся 25 июля, а к 12 августа
будет сдана холодильная станция.

Петр ПОЛЫНОВ

Как сообщил руководитель Департамента
транспорта и связи столицы Павел Златин, в
Москве задуман эксперимент по установке

информационных табло на автобусных останов-
ках, сообщающих о времени прибытия следую-
щей машины. По словам Златина, этот экспери-
мент начнется уже в этом году на территории Се-
веро-Западного административного округа. 

- Первые остановки общественного транспорта,
оборудованные информационными табло, поя-
вятся в районе метро «Щукинская», - рассказал
руководитель департамента. Он добавил, что ин-

формация о номере маршрута и времени прибы-
тия конкретного автобуса на ту или иную останов-
ку будет поступать по специальной системе нави-
гации. По его данным, в Москве курсируют уже
свыше 400 автобусов, оснащенных такими систе-
мами. Благодаря им диспетчер в любое время мо-
жет определить местонахождение машины. Зла-
тин сообщил также, что подобными системами
навигации в Москве в настоящее время оснаща-
ются не только автобусы, но и машины «скорой
помощи» и милиции.

Надежда БАХОЛДИНА

ВОтрадном на перекрестке
улиц Хачатуряна и Санни-
кова полтора года назад

возвели стилизованную компо-
зицию. На лужайке обнесенный
тыном стоял колодец-журавль,
рядом - шалашик из камыша. А
на высокой жердине над всем
этим возвышалось гнездо, на
краю которого стоял рукотвор-
ный аист.

Как известно, эта птица - сим-
вол благополучия, спокойной
жизни. Композиция радовала
глаз не только жителей окрест-
ных домов, но и многочислен-
ных автомобилистов, мчащихся
мимо по улице Хачатуряна. И
вот как-то утром иду к метро и
вижу - аиста нет. Украли аиста!
И сразу весь замысел создате-
лей пропал, сделался ненужным
шалашик, колодец-журавль. А
жители гадали: у кого же подня-
лась рука? Охрану ведь не при-
ставишь. Да и зачем охранять
красоту? 

Шло время. Зима, весна. Си-
ротливо стоял колодец. И вот
недавно аист «прилетел». Да не
один, а пара. И вновь все, кто
проходит мимо, улыбаются и
задирают головы, чтобы полю-

боваться чудо-птицами. Правда,
некоторые пессимисты машут
отчаянно рукой - все равно,
мол, украдут.

Но не все же такие. Глава уп-
равы района Отрадное Анатолий
Баннов - оптимист. Это он вновь

поселил аистов на улице Хачату-
ряна. Я тоже верю, что больше
не поднимется ни у кого рука
украсть «пернатых», чтобы по-
селить их на своей даче или
вилле. Не наивна ли моя вера?

Владимир ЧЕБАКОВ

ЭКСПЕРИМЕНТ НАЧИНАЕТСЯ 
НА СЕВЕРО-ЗАПАДЕ

Об этом шла речь на встре-
че местных жителей с де-
путатами муниципального

собрания района Солнцево. Уз-
нать о будущем своего поселка
пришли сотни людей. В здании
солнцевской управы, где прохо-
дила встреча, заранее вывесили
план реконструкции, который
еще до официального начала
встречи громко обсуждался.

Поселок Востряково, когда-то
окраинный, прилепившийся с
юго-запада к МКАД, сегодня
взят в кольцо транспортными

артериями, окружен бетонными
коробками заводов. Рядом - же-
лезная дорога, домостроитель-
ный комбинат. Пыль, гарь, гро-
хот поездов... По санитарным и
экологическим нормам посто-
янное проживание в поселке не-
безопасно для здоровья.

Поэтому согласно плану ре-
конструкции района Солнцево
поселок Востряково определен
под снос. Такова участь всех без
исключения жилых домов, на-
ходящихся там. По словам архи-
тектора проекта Вадима Кинчев-

ского, на освободившейся тер-
ритории целесообразно возвес-
ти административные здания,
служебные постройки для пред-
приятий коммунального и го-
родского хозяйства.

В принципе востряковцы не
против переселения в новые
комфортные многоэтажки. Но
для этого потребуется еще ут-
верждение проекта реконструк-
ции в различных инстанциях.
Если вышестоящие чиновники и
эксперты из различных москов-
ских ведомств дадут добро на
реконструкцию поселка, то тог-
да можно будет перейти к реше-
нию вопроса о механизме фи-
нансирования проекта и обсуж-
дению плана переселения жите-
лей. Эти проблемы, безусловно,
вызовут дискуссии и споры, по-
этому местная власть решила
проводить такие встречи регу-
лярно и информировать жите-
лей о том, как обстоят дела.

Александр АСТАФЬЕВ

ПОСВЯТИ
СЕМЬ МИНУТ
ПРИРОДЕ
Экологическая акция «7 минут ради

природы» в очередной раз прошла
в минувшие выходные в Москве.

Акция проводится в рамках программы
«Сохранение культурных и природных
ценностей столицы», организованной и
реализуемой общественно-экологиче-
ским центром «Новый Акрополь». Об
этом сообщили «МС» в информацион-
ном центре правительства Москвы в суб-
боту, 17 июля, перед началом акции.
Подчеркнув, что ее цель – не только сде-
лать чище московские парки, но и при-
влечь внимание москвичей к вопросам
экологии через их непосредственное
участие в проведении акции.

На этот раз экологическая акция про-
шла в Измайловском парке в Восточном
административном округе (ВАО). В суб-
боту и воскресенье жителям районов, в
которых расположен Измайловский
парк, предложили потратить семь минут
на то, чтобы сделать его заметно чище.
Именно столько времени уходит, чтобы
собрать небольшой мешочек мусора и
вынести его из парка. За два дня около
1,5 тысячи участников акции собрали в
парке около трех тонн мусора. Они смог-
ли не только прибраться в любимом пар-
ке, но и поучаствовать в нескольких не-
обычных конкурсах на тему отношения
человека к природе. Все участники акции
получили памятные значки и специаль-
ный выпуск экологической газеты «Но-
вая форточка», посвященной истории и
значению как этого, так и других парков,
в которых проходит акция.

Напомним: идея экологической акции
«7 минут ради природы» родилась в пар-
ке «Царицыно». В нынешнем году эта ак-
ция уже проводилась 24 и 25 апреля в
четырех московских парках, объединив
усилия 3,5 тысячи москвичей. Тогда из
столичных парков благодаря горожанам
вывезли более 17 тонн мусора.

Геннадий ГЕНИН

ВОСТРЯКОВО
В ОЖИДАНИИ ПЕРЕМЕН
На месте поселка Востряково местные
власти решили построить административ-
ные здания и разместить коммунальные
службы района.
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Впоследнее время, когда государствен-
ным унитарным предприятиям комму-
нального хозяйства появилась  альтер-

натива в лице коммерческих структур, неко-
торые РЭУ потеряли веру в свои силы и за-
метно снизили качество  работ, но  это нико-
им  образом не относится  к ГУП РЭУ № 8, ко-
торым руководит Т. Слисенко. Она убеждена,
что старая  структура коммунального хозяй-
ства не утратила своего значения, нужно
только ответственно выполнять работу и
уметь мыслить рыночными категориями. На-
пример, в организации Т. Слисенко весьма
высок уровень требовательности к сотрудни-
кам. Она не прощает  своим подчиненным
пьянства, лжи и лени и бесстрастно расста-
ется с такими рабочими.

Сегодня в этом  РЭУ не знают этих пагуб-
ных привычек. Более того, слесари  из дру-
гих зеленоградских управлений, которым на-
доело работать  бок о бок с пьяницами и
прогульщиками, просятся  под крыло Татья-
ны Валентиновны. Секрет прост – здесь  со-
всем иной  уровень заработной платы. Как
добилась этого руководитель РЭУ? Только
завоеванным ранее авторитетом. Когда ГУП
РЭУ № 8  участвовало в конкурсе на право
комплексного благоустройства двора  у кор-
пуса 1003, у организаторов тендера не было
сомнений, кому доверить эту работу.

Сейчас  РЭУ Татьяны выполняет этот за-
каз, а также занимается  ремонтом 20 подъ-
ездов. Качество выполненных работ самое
высокое. Оценку дает комиссия с привлече-
нием жильцов  дома. Специалисты РЭУ так-
же выполняют целый  ряд платных работ  по
ремонту  квартир. Вот так складываются
средства для  высокой  заработной платы
труженикам этого управления.

...А доверие вице-мэра Татьяна Слисенко
оправдала. На всероссийском конкурсе «Ди-
ректор года» она  обошла 38 представителей
из разных регионов России и заслужила вы-
сокое звание. Она стала лауреатом и россий-
ского конкурса «Менеджер года» в номина-
ции «Коммунальное хозяйство». Сейчас она
мечтает войти в члены Международной  ака-
демии  менеджмента. А почему бы и нет?

Михаил 
АЛЕКСАНДРОВ
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лицом к лицу
СОХРАНИТЕ ПЕРЕЧЕНЬ УСЛУГ,

ВЫПОЛНЯЕМЫХ БЕСПЛАТНО.
КОГДА-НИБУДЬ ОН ВАМ

ПРИГОДИТСЯ 

ния разбить цветник, другой - посадить дере-
вья, третий - расширить заездной карман. 

- Людям виднее, что нужно сделать в своем
дворе, - говорит Василий Николаевич. – А я
всегда подключусь. 

В результате даже в небольших дворах поя-
вляются площадки, где можно отдохнуть, по-
играть в волейбол или футбол. Открываются
магазины шаговой доступности.

В ежедневнике Хрусталева дни расписаны
по часам на месяц вперед. Красным флома-
стером обведены мероприятия по установке
счетчиков воды, тепла и газа. Да и с машина-
ми во дворах надо разобраться - скоро они
займут свое место не на газонах и тротуарах, а
на первом этаже паркинга.

...Если кому-то из знакомых нужна срочная
сантехническая помощь, первый заместитель
главы управы недолго думая достанет свой
старенький чемоданчик с инструментами и
приедет. Как вы уже поняли, у Хрусталева не
только умная голова, но и умелые руки. И
можно не сомневаться в том, что дома у быв-
шего слесаря кран никогда не течет. 

Вот только погулять с маленьким внуком,
которому полтора годика, у занятого дедушки
пока никак не получается.

Елена ВОЛКОВА

АКАДЕМИКИ
КОММУНАЛЬНОГО
ХОЗЯЙСТВА

В диспетчерской дежурили:

Сначала был московский
конкурс «Менеджер года»
в номинации «Жилищно-
коммунальное хозяйство»,
где Татьяна Слисенко, ди-
ректор Зеленоградского
ГУП РЭУ-8, одержала  бле-
стящую победу. Когда ви-
це-мэр Москвы Валерий
Шанцев вручал Татьяне ди-
плом, он отметил, что она
является ярким представи-
телем службы управления
жилищно-коммунального
хозяйства и благоустройст-
ва Зеленограда, и пожелал
ей  победы на всероссий-
ском конкурсе.

Н. Бахолдина, Н. Модестов,
О. Петрусева, П. Полынов, В. Потресов

КАК ЗАМЕНИТЬ 
УНИТАЗ-ДОЛГОЖИТЕЛЬ?

«В нашем доме уже давно не производился ремонт.
Моя сантехника протекает со всех сторон. Я слышала,
что возможна замена за счет денежных средств ДЕЗа.
Так ли это?

Нина ПЕТРОВА, СЗАО».

На этот вопрос нам помогла ответить заместитель глав-
ного инженера ДЕЗа района Северное Тушино Галина Кол-
басникова:

- Прежде всего необходимо сделать заявку по телефону
в вашу диспетчерскую. Если сантехник подтверждает, что
единственный выход - это замена, то к вам приходит тех-
ник-смотритель и определяет истинную причину неполад-
ки. После этого составляется акт о замене. Далее события
развиваются в зависимости от дохода семьи.

Если вы относитесь к льготной категории граждан, то
собираете документы, подтверждающие это, и обращае-
тесь в отдел социального развития управы вашего округа.
В этом случае работы проводятся без оплаты проживаю-
щими жильцами.

Если вы относитесь к разряду среднестатистической се-
мьи, то существуют определенные стандарты срока экс-
плуатации в зависимости от того, в какой квартире вы
проживаете: отдельной или коммунальной. Чугунные ван-
ны и мойки эксплуатируются 45 лет в отдельной и 30 лет
в коммунальной квартире. Фаянсовые унитазы и смесите-
ли - соответственно 15 и 10 лет. Если свой срок техника
отслужила, то ремонтные работы также проводятся без
ваших затрат. 

По окончании ремонта вы даете расписку, что претензий
не имеете.

Хочу заметить, что на основании приложения к распоря-
жению заместителя мэра в правительстве Москвы Ю. Рос-
ляка от 19.12.2001 все виды работ выполняются на одина-
ковых условиях независимо от ведомственной принадлеж-
ности жилья и формы собственности на него. 

Вообще в ДЕЗах имеется определенный перечень работ,
подлежащих выполнению организациями по обслужива-
нию жилищного фонда в жилых помещениях без оплаты
проживающими. Вот этот список:

№ Нормативный срок 
п/п Работы исполнения с момента 

поступления заявки в ОДС
1 Смена прокладок, набивка сальников у водозапорной 

арматуры с устранением утечки в течение смены
2 Установка вставки для седла клапана, 

полиэтиленовых насадок к вентильной головке в течение суток
3 Устранение течи или смена гибкой подводки присоединения 

санитарных приборов, смена выпусков, переливов, сифонов, 
участков трубопроводов к сантехприборам, замена резиновых 
манжет унитаза, подчеканка раствором в течение смены

4 Регулировка смывного бачка с устранением утечки в течение смены
5 Укрепление расшатанного унитаза, умывальника, 

раковины, мойки в течение суток
6 Устранение засоров внутренних канализационных трубопроводов

и санитарных приборов, происшедших не по вине проживающих в течение смены
7 Прочистка и промывка внутренней канализации два раза в год
8 Наладка и регулировка систем горячего водоснабжения и 

отопления с ликвидацией непрогревов, воздушных пробок, 
промывкой трубопроводов и отопительных приборов, заменой в течение трех суток
неисправных полотенцесушителей (стандартных), запорной 
и регулирующей арматуры (вентилей, трехходовых кранов, 
кранов двойной регулировки, воздушных кранов)

9 Проверка технического состояния газовых приборов 
(стандартных), при необходимости с заменой вышедших по графику 
из строя частей и деталей предприятия Горгаза

10 То же, без замены вышедших из строя узлов и деталей, 
смазывание кранов, прочистка горелок и форсунок, регулировка в течение смены
горения в газовых приборах (независимо от типа)

11 Проверка технического состояния электроплит (стандартных), по графику
при необходимости с заменой вышедших из строя частей и деталей специализированного 

предприятия
12 То же, без замены вышедших из строя узлов и деталей, 

регулировка работы электроплит и электроводонагревателей 
(независимо от типа) в течение смены

13 Общестроительные работы в объемах, необходимых 
для поддержания эксплуатационных качеств строительных 
конструкций: мелкий ремонт полов, оконных и дверных в согласованные
заполнений, ликвидация последствий протечек с заявителем сроки
(не по вине проживающих) и других неисправностей

МУЖ ПОЛУЧИЛ НАСЛЕДСТВО.
ГДЕ МОЯ ЧАСТЬ?

«В период брака мой муж получил в наследство земельный
участок с домом. Имею ли я право на половину этого имущества в
случае расторжения брака?

Алевтина ЗУБАРЕВА».

В соответствии со статьей 36 Семейного кодекса РФ имущество,
принадлежащее каждому из супругов до вступления в брак, а также
имущество, полученное одним из супругов во время брака в дар, в
порядке наследования или по иным безвозмездным сделкам (иму-
щество каждого из супругов), является его собственностью. Такое
разъяснение дала «МС» адвокат С. Холенева.

Имущество каждого из супругов может быть признано их совме-
стной собственностью, если будет установлено, что в период брака
за счет общего имущества супругов или имущества каждого из суп-
ругов либо труда одного из супругов были произведены вложения,
значительно увеличивающие стоимость этого имущества (капиталь-
ный ремонт, реконструкция, переоборудование и другие).

Если вы принимали участие в переоборудовании и капитальном
ремонте дома, принадлежащего вашему супругу, в таком случае вы
вправе претендовать на признание общей совместной собственно-
сти части дома и земельного участка, соответствующих по стоимо-
сти произведенным улучшениям. Требовать раздела полученного в
наследство имущества в равных долях вы не можете.

Доли в указанном имуществе вы можете определить либо по со-
глашению и оформить это у нотариуса, либо обратившись с иско-
вым заявлением в суд.

По сообщению Департамента
транспорта и связи Москвы, Юрий
Лужков распорядился реконструи-
ровать трамвайные пути вдоль
Строгинского шоссе и улиц Таллин-
ской, Кулакова и Маршала Катукова
с целью снижения шума за счет
применения современных средств
защиты. Планируется, что в 2005
году будет разработана проектно-

сметная документация, в 2005-2006
годах реконструированы участки на
улицах Маршала Катукова (3,1 ки-
лометра) и Кулакова (2,1 километ-
ра), а в 2006-2007 годах - участки на
улицах Таллинская (3,5 километра)
и Строгинское шоссе (1,5 километ-
ра). Функция заказчика на проекти-
рование и реконструкцию путей
возложена на ГУП «Мосгортранс».

ТРАМВАЙ, ЧУТЬ ПОТИШЕ, ДРУЖОК!
«Я живу в Строгине, на улице Таллинской. Мне, человеку уже немоло-

дому, очень мешает шум от трамваев. Скажите, будут ли приниматься ка-
кие-нибудь меры для снижения шума?

Валентина ПЕТРОВА, СЗАО».

«В последнее время в средствах массовой информации много и по-разному
пишут об акциях, проводимых группами молодых людей с целью защиты исто-
рического и архитектурного наследия Москвы, объединенных интернет-сайтом
«Москва, которой нет». Расскажите, пожалуйста, что это за сайт, и назовите его
точный адрес.

Галина ВЕЛИКОНСКАЯ, СВАО».

СТАРАЯ МОСКВА – ЭТО НЕСНОСИМО

«Недавно встретился с другом в одном из ресторанов. Машину оставил побли-
зости, но потом горько пожалел. Оказалось, что стоянка в этом месте запрещена.
Когда я вышел на улицу в хорошем настроении, оно мгновенно испарилось. Приш-
лось ехать на штрафную стоянку, оплачивать штраф и еще кругленькую сумму за
стоянку. Разве это справедливо? Такой беспредел только у нас в городе...

Виктор КАЗОЕВ».

ДАЖЕ ПРЕДВКУШАЯ ТРАПЕЗУ,
НЕ ЗАБЫВАЙТЕ О ПДД

Как объяснила нам сотрудница пресс-службы ГУВД Москвы Лариса Филато-
ва, подобные меры борьбы с недисциплинированными водителями проводятся
и в других городах. Если автомобиль создает помехи нормальному движению
транспорта, припаркован на запрещенной для этого территории, то, согласно
постановлению Правительства РФ №759, сотрудники милиции оформляют его
эвакуацию на штрафную стоянку. Оплата услуг эвакуаторов и плата за время,
которое автомобиль находился на принудительной парковке, устанавливается
не милицией, а городскими властями.

НАРОДНЫЙ ГАРАЖ
СЛУШАЕТ!

«Недавно приобрели автомобиль, и теперь
проблема собственного гаража стала главной
для нашей семьи. Мы кое-что слышали о про-
грамме «Народный гараж», ваша газета о ней пи-
сала. Но хотелось бы получить более конкретную
информацию о программе. Где это можно сде-
лать?

Вероника и Алексей МОРОЗОВЫ, ЦАО».

Вот что нам сообщили в информационной
службе префектуры ЦАО. В настоящее время
действует «горячая линия» по вопросам город-
ской программы «Народный гараж». Ее телефон
- 203-95-23. Звонить надо по будням с 10 до 18
часов. «Горячую линию» проводит ГУП «Управ-
ление экспериментальной застройки микрорай-
онов», которое правительством Москвы опреде-
лено заказчиком по данной программе.

«Живем в доме 28 по ул.
Новорогожской и вот уже
второй год постоянно слы-
шим стук в трубах. Куда обра-
титься, чтобы его устранили?

Лариса РУМЯНЦЕВА, ЦАО».

А ТРУБЫ
ШУМЯТ...

Редакции удалось выяс-
нить, что по данному дому
еще не истек гарантийный
срок на устранение выявлен-
ных строительных дефектов.
Конкретно домом занимает-
ся в этот период Управление
реконструкции уникальных
объектов. Начальник отдела
технического надзора этой
организации Наталия Ивоч-
кина сообщила нам, что в
квартире заявительницы по-
бывали специалисты проект-
ной организации, которые
должны внести свои предло-
жения по мерам, необходи-
мым для устранения посто-
ронних шумов.

Как рассказала нам журналист сай-
та Галина Сумарокова, создан он ини-
циативной группой как некоммерче-
ский проект, нацеленный на действия
по сохранению остатков исторической
застройки столицы. Материалы сайта
включают фотографии старой Моск-
вы начала прошлого века, Москвы, по-
рушенной революционными пере-

стройками разных периодов. Адрес
сайта такой: www.moskva.kotoroy.net.
Кстати, недавно в молодежном клубе
«Белингва» анонсирована новая акция
сайта, в корне отличающаяся от при-
вычных митингов и пикетирований и
направленная на реальную защиту,
спасение и сохранение московского
архитектурного наследия.
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ЭКОНОМИЯ
ЭНЕРГОРЕСУРСОВ -
ВОПРОС ВЫЖИВАНИЯ
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (85), 21 - 27 июля 2004

- Вы упомянули уголовное законодательство. Не-
давно были приняты поправки к отдельным стать-
ям УК, которые помогают распространителям нар-
котиков и связывают по рукам тех, кто борется с за-
разой. Хотелось бы услышать ваше мнение по это-
му поводу.

- Поправки, внесенные в конце прошлого года,
изменили объем наркотиков, за который наступает
уголовная ответственность. Теперь наказания не на-
ступает, если количество наркотиков не превышает
десяти разовых доз. Сразу скажу, что на нашу рабо-
ту изменения не повлияли. Мы отслеживаем круп-
ные партии зелья, прерываем наркотрафики. А там
фигурируют совсем другие объемы и цифры. Но не
могу не отметить следующее.

В начале мая этого года Правительство Россий-
ской Федерации подписало постановление № 231,
утвердившее размеры средних разовых доз нарко-
тических средств и психотропных веществ, которое
внесло коррективы в работу всех правоохранитель-
ных органов. Как можно устанавливать размеры ра-
зовой дозы того, что вообще запрещено к обороту
законом? Не это ли первый шаг к наркотизации
России? Получается, что человек может спокойно
разгуливать по городу, имея при себе 20 граммов
марихуаны или 1 грамм героина! За это теперь пре-
дусмотрена административная ответственность в
виде штрафа. И любой сбытчик, пойманный за руку
при продаже, тут же скажет, что это не товар, а до-
за для личного потребления...

Причем постановление имеет в виду чистый геро-
ин, какого в обиходе даже не бывает. Из одного
грамма чистого героина, между прочим, обычно
фасуют до ста доз этого смертельно опасного зе-
лья! 

Есть и другие вопиющие ляпы. И не только в от-
ношении доз и запрещенных к обороту веществ.
Предполагалось, например, что правительство в те
же сроки определит меры наказания тех, кто неза-
конно культивирует наркосодержащие растения.
Это вопрос очень важный. Только на территории
Москвы мы уже дважды выявляли места произра-
стания конопли. Причем последний раз на террито-
рии Юго-Западного округа на площади 6000 квад-
ратных метров.

- Правозащитники стремились снизить число на-
рушений закона со стороны правоохранительных
органов.

- Я понимаю, что вы имеете в виду. Но если уж го-
ворить откровенно, те, кто раньше подбрасывал в
карман прежнюю минимальную дозу героина - 0,1
грамма, теперь так же могут поступить и с 1 грам-
мом. Но, к слову, у нас таких случаев вообще не бы-
ло. И потом проблема преувеличена теми, кто ищет
лазейки для нарушения закона. Я же хочу сказать о
другом. Сейчас будет наблюдаться обратный про-
цесс. Многие наркоманы будут амнистированы, ты-
сячи таких людей выйдут на свободу...

- Но ведь многие наркоманы - больные люди, они
нуждаются в лечении, профилактике.

- Согласен, но давайте взглянем на вопрос под
другим углом. Безусловно, наркоманы больны, их
надо лечить. Но ведь каждый наркоман вовлекает в
употребление зелья еще девять человек. Тот, кто
употребляет героин, нуждается в ежедневной дозе и
ему нужно как минимум 500 рублей. Как он добыва-
ет деньги? Конечно, совершая преступления. Таких
людей надо жалеть? Но давайте пожалеем и законо-
послушных граждан, жертв преступлений, детей, ко-
торые станут объектом нападений потерявших соци-
альные ориентиры деградировавших наркоманов.

- Что делается для исправления ситуации?
- Обращение к председателю правительства Ми-

хаилу Фрадкову подписали руководители силовых
ведомств, представители Русской православной
церкви, депутаты Госдумы. Нужны изменения в таб-
лице  нарковеществ, реальный расчет весов, изме-
нение термина «доза», установление наказания за
распространение наркотиков... 

Мы со своей стороны считаем, что нужно внести
дополнения и изменения в Федеральный закон «О
лицензировании отдельных видов деятельности»,
предусматривающих лицензирование развлека-
тельных заведений. Следует усилить профилакти-
ческую работу среди школьников и молодежи, раз-
венчать миф о «чудесах», доступных лишь тем, кто
употребляет зелье. Мы рассчитываем на законода-
тельную инициативу Мосгордумы, а также ее воз-
можности в отношении инициирования парламент-
ской дискуссии в Госдуме по проблеме размеров и
разовых доз наркотиков.

Кроме того, для эффективного подрыва экономи-
ческих основ преступности, борьбы с легализацией
и отмыванием денежных потоков мы надеемся на
инициирование депутатами Мосгордумы поправок в
уголовном и уголовно-процессуальном законода-
тельстве. Нужно установить более жесткую ответст-
венность для тех, чьи средства нажиты на горе и бе-
де людей, втянутых в наркоманию. Пусть преступно
нажитые средства пойдут на лечение больных, про-
филактику, борьбу со злом. Наркомания - страшное
зло, и бороться с ней нужно всеми доступными
средствами. Иначе у наших детей не будет будущего.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ

Окончание. Начало на стр. 2

Алексей ЧУВАЕВ:

НАРКОБАРОНЫ ЛИШАЮТ НАС 

БУДУЩЕГО
То, что энергетика страны в силу своей неэф-

фективности, затратности, низкого уровня ме-
неджмента стала тормозом для развития стра-

ны, свидетельствуют слова главы РАО ЕЭС Анато-
лия Чубайса, заявившего, что в 2008 году Россия
столкнется с дефицитом электроэнергии. Задумай-
тесь, нам грозит энергетический кризис в условиях
ежегодного роста тарифов, в которые заложена так
называемая инвестиционная составляющая. То есть
мы из своего кармана платим не только за тепло и
электроэнергию, но еще и за обновление и ремонт
линий электропередачи и теплотрасс, за строитель-
ство новых мощностей по производству электро-
энергии. Куда же уходят эти деньги?.. 

Угроза дефицита энергоресурсов отнюдь не ми-
фическая и призрачная. Страна не забыла череду ве-
ерных отключений. И столица в недалеком будущем
может оказаться на голодном пайке строжайшей
экономии, если не разработает свою стратегию в об-
ласти энергосбережения, энергопотребления, если
не будет активно регулировать эти процессы. Уже не-
мало сделано для того, чтобы поставить под конт-
роль московских властей деятельность АО «Мос-
энерго». Намеченная реструктуризация компании
позволит получить столичным властям контрольный
пакет акций. Но производство электроэнергии оста-
нется, как и прежде, прерогативой РАО ЕЭС, посколь-
ку ей принадлежат генерирующие мощности. Конеч-
но, контроль распределения тепла и электричества
на территории города может решить многие пробле-
мы: своевременного ремонта теплотрасс, силовых
кабелей и так далее. Но в общем и целом это не по-
влияет на политику РАО ЕЭС, которое привыкло ка-
чать деньги из московского и других региональных
бюджетов и выкручивать руки непослушным...

ВРЕМЯ УСТРАНЯТЬ ПЕРЕКОСЫ

Эксперт Федерального собрания России, академик
РАЕН Валерий Севостьянов сообщил, что до недав-
него времени Мосэнерго платило в казну города за
эксплуатацию энергетических объектов, принадле-
жащих столице, смехотворную сумму, в которую
трудно поверить: 1 рубль за 1 энергообъект в год.
По оценкам специалистов-экономистов рыночная
плата за эксплуатацию всех объектов могла состав-
лять до 400 миллионов рублей. 

Казалось бы, в условиях рынка такие перекосы
недопустимы. Но Москва была вынуждена мириться
с такими кабальными условиями, чтобы не вызвать
очередной рост тарифов на электрическую и тепло-
вую энергию, за которым последовало бы увеличе-
ние цен на коммунальные услуги и товары москов-
ских предприятий. Подобные условия послужили
побудительным мотивом для создания московского
городского объединения Мосгорэнерго, которое
призвано сыграть стабилизирующую роль в эконо-
мике Москвы прежде всего на топливно-энергетиче-

ском фронте. И в частности, не допустить катастро-
фического для города роста тарифов, который вле-
чет за собой увеличение стоимости услуг электриче-
ского транспорта - метро, трамвая, троллейбуса, же-
лезнодорожных перевозок. За этим стоит рост по-
требительских и продовольственных товаров, сни-
жающий жизненный уровень москвичей. 

Опыт московских зон энергоэффективности в
Куркине, в Центральном административном округе
свидетельствует, что есть возможности существен-
ного ограничения расходов электроэнергии за счет
применения современных энергосберегающих тех-
нологий, установки нового оборудования на ЦТП,
утепления жилого фонда. Однако для реконструк-
ции всей энергетической системы столицы потребу-
ются крупные инвестиции. И, по мнению Валерия
Севостьянова, без привлечения внебюджетного
финансирования не обойтись. Для этих целей
должна быть создана система льготного кредитова-
ния, которая побуждала бы руководство предпри-
ятий к внедрению энергосберегающей техники и
оборудования. Эксперименты по энергосбереже-
нию, проведенные в Зеленограде, на заводе «Серп
и молот» и ряде других объектов, показали, что мо-
дернизация электрооборудования дает хороший
экономический эффект.

Внедрение энергосберегающих технологий вы-
годно малому и среднему бизнесу, поскольку в их
структуре расходов средства, выделяемые на опла-

ту тепла и электроэнергию, сегодня значительны.
Малый бизнес работает в условиях жесткой конку-
ренции и испытывает на себе давление более круп-
ных структур, которые заинтересованы в поглоще-
нии малых предприятий, в вытеснении реального
производства в столице и использовании освобо-
дившихся территорий для коммерческой застрой-

ки. Поэтому реальный сектор экономики столицы,
малый бизнес, коммунальное хозяйство сегодня
проявляют интерес к внедрению энергосберегаю-
щих технологий. Для них вопрос экономии энерго-
ресурсов - вопрос выживания. В условиях галопи-
рующих тарифов развитие этих сфер экономики
становится проблематичным.

Предприниматели поддержали идею ученых о
том, чтобы сэкономленные энергоресурсы они мог-
ли бы продать на свободном рынке. В частности,
подобные сделки осуществляются по соглашению с
Межрегионгазом. Выручку от экономии газа пред-
приятия уже используют для целей реконструкции
и обновления основных фондов.

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ НЕ ДОГМА...

По мнению представителя Московской торгово-
промышленной палаты Олега Чернышева, энерго-
эффективная экономика - это не только энерго-
сбережение, экономия энергоресурсов, но прежде
всего - невысокая энергоемкость производимого

«ГОЛОДНЫЙ ПАЕК» 
Проблема энергоэффективности столичной экономики и жи-
лищного фонда Москвы обсуждалась на круглом столе, который
прошел под эгидой парламентского центра «Наукоемкие техно-
логии и интеллектуальная собственность» и Московской торго-
во-промышленной палаты. Во всех развитых странах энергети-
ка, топливно-энергетический комплекс (ТЭК) является тем двига-
телем прогресса, благодаря которому происходит рост экономи-
ческого потенциала. У нас же энергетическая отрасль преврати-
лась в тормоз развития не только экономики, но и жилищно-ком-
мунальной сферы. Расходы на электроэнергию и тепло непо-
сильным бременем легли на плечи предпринимателей, жителей
Москвы, на столичный бюджет, в который закладываются огром-
ные суммы для удовлетворения аппетитов монополистов. Что де-
лать? Где же выход из тупика, в который загоняют москвичей
энергетики? Эти вопросы были в центре внимания выступавших.

-Виталий Васильевич, прежде
всего зачем новый закон?
Ведь в проекте нового Жи-

лищного кодекса – в отличие от преж-
него – есть ряд положений об органах
жилищного самоуправления.

- Скажу больше – там имеется и та-
кое важное положение: собственники
помещений должны участвовать в уп-
равлении домом! Говорится, на каких
принципах. Но это – декларации. Если
говорить по существу, ничего нового
– в сравнении с существующими пра-
вовыми актами – там нет. Никак не
используется опыт в этой сфере, в
том числе опыт Москвы, которая, по
общему мнению, дальше других в
России продвинулась в работе с об-
щественными жилищными организа-
циями. Из закона о ТСЖ еще 1996 го-
да (во многом несовершенного!) вы-
хвачены отдельные положения, от-
дельные фразы и вставлены в новый
документ. Более того, там не опреде-
лен ни один термин. Потому список
наших поправок к проекту кодекса на-
чинается как раз с того, что мы пред-
лагаем разобраться в терминах.

- Но разве нужно давать разъясне-
ния общеизвестным понятиям?

- Что вы называете общеизвестны-
ми? Понятие «жилище»? Но до сих
пор нет определения, что к нему отно-
сится: дом в целом, квартира, комна-

ты? А коммуникации – жилище или
нет? Тоже необходимо разъяснить.
Это особенно важно тогда, когда
жильцам предлагают управлять не-
движимым имуществом – из обыва-
телей стать хозяевами. Управлять –
но чем? Об этом надо сказать четко и
определенно. Иначе неясно, кто и за
что будет отвечать: сами граждане
или дирекция единого заказчика?

Или возьмем такое понятие, как
«общее имущество граждан». Каза-
лось бы, ясно: ограждающие и несу-
щие конструкции, крыша и лестнич-
ные клетки, лифты и т.д. Но смотри-
те: в старом законе о ТСЖ к этому
имуществу отнесены «технические
этажи и подвалы». Языковая небреж-
ность – слово «технические» относит-
ся к подвалам или нет? – привела к
тому, что у товариществ отнимают, а
потом продают эти самые подвалы,
где проложены коммуникации. То
есть то, что в принципе неотделимо от
дома! Подвал в общее имущество не
входит? «Казнить нельзя помило-
вать»? Такая ситуация на деле приве-
ла к тому, что чиновники помыкают
жильцами. Именно потому мы пред-
лагаем четко определить, что и как
понимать: многоквартирный, индиви-
дуальный дом, помещение, кондоми-
ниум, наконец, о котором вообще нет
ни слова в проекте кодекса. 

- Кстати, многие до
сих пор не понимают,
что оно значит.

- Мы вступили в пору
новых отношений собст-
венности, пора бы и за-
няться ликбезом. Тем
более что слово «кондо-
миниум» существует
уже две тысячи лет. Но
дело даже не в этом. Это
понятие стало у нас
юридическим термином:
оно фигурирует в ряде
законодательных и нор-
мативных актов: в Зе-
мельном кодексе, Законе о регистра-
ции прав на недвижимое имущество и
сделок с ним, приказе Минюста на ту
же тему. Но если в Жилищном кодек-
се нет такого слова, о каких правах
граждан на земельно-имущественный
комплекс можно говорить? Разъясне-
ние этих терминов мы и предлагаем
внести в кодекс. 

Хотел бы снова вернуться к мину-
сам проекта Жилищного кодекса. В
нем упоминаются только товарищест-
ва и жилищно-строительные коопера-
тивы. А ведь в действующем Законе
«Об основах федеральной жилищной
политики РФ» говорится о «различ-
ных объединениях». Это и домкомы, и
территориальные общины, и ряд дру-

гих. Так вот, все они и вошли в наш
документ. Зачем он вообще? Если в
кодексе будут даны только основные
направления жилищной политики в
области самоуправления, то закон де-
тализирует их, пропишет механизм
реализации прав граждан. 

- Насколько четко в нем будут раз-
решены спорные стороны нынешнего
самоуправления, вызывающие осо-
бенно большое недовольство граж-
дан? Например, регистрация. Сейчас в
этом вопросе много путаницы. 

- Началась путаница с недавно поя-
вившегося Закона «О государствен-
ной регистрации юридических лиц».
Согласно ему любая организация мо-
жет быть создана любым лицом. При

СТАНЕТ ЛИ ОБЫВАТЕЛЬ 
Госдума рассматривает проект Жилищного кодекса. В случае
его принятия теряют силу многие правовые акты и среди них За-
кон «О товариществах собственников жилья», принятый в 1996
году. Вместо него Департамент жилищной политики предлагает
новый – «Закон об общественных организациях в жилищной
сфере». Каковы его особенности? Получат ли граждане допол-
нительные права во взаимоотношениях с управляющими компа-
ниями? О предложенном законопроекте рассказывает началь-
ник Управления координации деятельности ТСЖ и паспортиза-
ции жилищного фонда департамента Виталий АКИМКИН.
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сегодня и завтра
ИЗ ЖИЗНИ ТСЖ: МУЖ И ЖЕНА, ИМЕЯ

НА ОДНОЙ ЛЕСТНИЧНОЙ КЛЕТКЕ
ДВЕ КВАРТИРЫ, ОБЪЯВИЛИ

О СОЗДАНИИ ТОВАРИЩЕСТВА! 

продукта. И если мы ее не уменьшим, то не смо-
жем конкурировать на мировом рынке. В Финлян-
дии и других странах, находящихся в одинаковых с
нами климатических поясах, расходы энергоре-
сурсов на производство аналогичных товаров или
на отопление одного квадратного метра жилой
площади в два-три раза меньше. То есть после

вступления в ВТО мы окажемся неконкурентоспо-
собными со всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями. Можно ввести строжайший режим эконо-
мии и фактически остановить рост производства.
К этому, как ни парадоксально, нас подталкивает
тарифная политика РАО ЕЭС. Но не лучше ли нау-
читься ценить научный, интеллектуальный потен-
циал - открытия и изобретения, имеющиеся в Рос-
сии и позволяющие преодолеть перерасход элект-
роэнергии.

В Москве, по мнению Олега Чернышева, имеются
необходимые механизмы по решению проблемы
энергосбережения. Основная задача - информацион-
ная: руководители всех уровней власти, бизнес-со-
общество, жители столицы должны знать, что дела-

ется в этом направлении, и что еще необходимо сде-
лать. Нужны консолидированные усилия всего об-
щества.

О законодательном оформлении российской го-
родской энергетической программы рассказал ру-
ководитель Межрегионального центра энергосбе-
режения, один из авторов столичного закона об

энергоэффективности и энергосбережении Вале-
рий Васильев. Он привел малоизвестный факт: уже
введены нормы по ограничению потребления газа в
России, и со временем они будут все более и более
жесткими. Это свидетельствует о том, что дефицит
энергоресурсов в нашей богатейшей стране есть. И
при росте ВВП 6-8 процентов в год мы рано или
поздно окажемся на пороге энергетического кризи-
са. Поэтому перед Россией в целом, и перед Моск-
вой в частности, стоит задача увеличения роста
производства за счет экономии энергоресурсов. По
расчетам эксперта, резервы экономии тепла, элект-
ричества, газа оцениваются примерно в 45 процен-
тов от всего объема их производства. Если мы не
решим проблему энергоэффективности, то придет-

ся сократить экспорт нашего топливно-энергетиче-
ского сектора экономики и даже начать покупать
энергоресурсы за рубежом. Конечно, подобный
сценарий недопустим. Гораздо выгоднее экономить
энергоресурсы, чем наращивать их производство.
Для экономии 1 киловатта электроэнергии нужно
затратить в 4-6 меньше средств, чем для его произ-
водства. Не нужно строить электростанции, генери-
рующие мощности. Но понимают ли это в РАО ЕЭС,
других наших энергетических компаниях? Спорный
вопрос. Им, видимо, выгоднее продавать больше
энергоресурсов, чем их экономить.

Стимулировать процесс энергосбережения долж-
на федеральная целевая программа «Энергоэффек-
тивная экономика». Она рассчитана на перспективу
до 2010 года. В соответствии с ней должны быть
приняты аналогичные программы во всех субъектах
Российской Федерации, в частности в Москве.

Согласно программе бюджетные деньги, направ-
ляемые на решение проблемы энергоэффективно-
сти, не должны распыляться по разным ОАО, ЗАО,
ООО. Они должны тратиться в госсекторе: здравоох-
ранении, образовании, муниципальном жилом сек-
торе. Именно здесь потери энергоресурсов наиболее
ощутимы. На одном из заседаний Мосгордумы пред-
седатель комиссии по экономической политике Ири-
на Рукина поддержала идею консолидации бюджет-
ных средств в одном целевом фонде Москвы, чтобы
деньги расходовались там, где в них более всего ну-
ждаются.

Важнейшим принципом программы энергосбере-
жения в Москве является самоокупаемость. Каждый
рубль, вложенный в решение проблемы энергоэф-
фективности Москвы должен вернуться с прибылью.
Ни в одном из регионов России нет и намека на са-
моокупаемость.

За счет чего это достигается? Программа состав-
лена таким образом, чтобы после внедрения энерго-
сберегающих технологий закупки энергоресурсов
сокращались - в каждой конкретной школе, больни-
це и других бюджетных учреждениях. Если 5 процен-
тов от всех средств, расходуемых в бюджетной сфе-
ре столицы, выделять на энергосберегающую техни-
ку и технологии, то снижение потребления энергоре-
сурсов составит 2,5-3 процента ежегодно. Програм-
ма по энергосбережению должна окупиться в тече-
ние 4-5 лет - оптимальный срок, дающий экономию
10-15 процентов. При этом экономятся не только
энергоресурсы, но и бюджетные средства.

Другой принцип, характерный для энергосбереже-
ния по-московски - опора на внебюджетные источ-
ники финансирования. В Федеральной бюджетной
программе обозначен и объем внебюджетного фи-
нансирования - 81 процент. Резонен вопрос: «Как за-
интересовать инвестора?» Сэкономленные энерго-
ресурсы и деньги должны перейти в его собствен-
ность. Чем больше сэкономил, тем больше зарабо-
тал. Энергосбережение - на 95 процентов инвестици-

онный процесс. Нельзя получить результат, не вло-
жив в решение проблемы ни рубля. К сожалению, не
все это понимают.

РУБИЛЬНИК КАК СРЕДСТВО
НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

В обществе уже складывается понимание, что энер-
госнабжение Москвы, да и всей России - важный
фактор национальной безопасности. Мы не должны
закрывать глаза на те риски, которые существуют в
энергетической системе. Аварии, отключения, сбои в
подаче электричества и тепла влияют не только на
ритм хозяйственной жизни, но и отражаются на са-
мочувствии граждан. Об этом размышлял профес-
сор кафедры национальной безопасности Россий-
ской академии государственной службы при Прези-
денте России Сергей Харченко.

Во-первых, по его мнению, нужна государствен-
ная стратегия в этой области. Никакая коммерче-
ская структура, в том числе и крупнейшая энерге-
тическая монополия не имеет права навязывать
свои правила игры региону или всему государству.
Нужна стратегия управления рисками в энергетике.
Мировой опыт последних двадцати лет показал:
чем больше энергоемкость производства, тем
больше с этим связано рисков, аварий, катастроф.
В Евросоюзе принято немало законов об управле-
нии рисками в энергонасыщенных производствах,
связанных с добычей угля, производством тепло-
вой энергии, переработкой отходов топлива атом-
ных электростанций, и так далее.

К сожалению, у нас нет аналитиков, специалистов,
способных осмыслить эти проблемы и предложить
серьезные решения - их у нас нигде не готовят, не
обучают. Происходит это потому, что стратегия для
многих из нас - категория философская. На Западе
отношение к стратегическому планированию другое.
Там все рассчитано: цели, этапы реализации, затра-
ты, риски, конечный результат. Пора бы и нам нау-
читься оценивать принятые решения.

Все эти проблемы остаются нерешенными. Поэто-
му от поступков людей, стоящих у рубильника в РАО
ЕЭС зависит очень многое. Повлиять на их поведение
трудно. Парадокс: иной раз интересы монополии мо-
гут разойтись с интересами государства, последнему
может быть причинен ущерб, а монополист спокой-
но умоет руки. Веерные отключения, неисправные
теплотрассы... Страдают все, кроме виновников этих
событий. Можно, конечно, экономить, сидеть на го-
лодном пайке, но при этом пора определиться в
главном: что важнее - интересы народа и государст-
ва или монополии? Без четкой стратегии развития
энергетики мы рискуем оказаться в тупике. Конечно,
мы понимаем, что важнее, но сделать ничего не мо-
жем, поскольку рубильник в руках монополиста. И
он продолжает диктовать обществу свои условия...

Александр АСТАФЬЕВ

ОТ ЧУБАЙСА

этом налоговая инспекция – ре-
гистратор – не обязана прове-
рять, насколько передаваемые
им учредительные документы
удовлетворяют требованию зако-
на о ТСЖ. Что получилось? Стали
создаваться случайные, нелеги-
тимные товарищества, цели ко-
торых могут быть самые разные
– только не благополучие дома.
Известен пример, когда муж и
жена, имея на одной лестничной
клетке две квартиры, объявили о
создании ТСЖ, а потом потребо-
вали, чтобы им передали дом в
управление! Есть немало случа-
ев, когда в одном и том же доме,
но в разных его подъездах созда-
ются свои товарищества, и все
они претендуют на то, чтобы дик-
товать свои условия жильцам.
Московские суды сейчас завале-
ны такими делами. Мы предлага-
ем вернуться к прежней практике
– к Регистрационной палате.

- Существующая система ЖКХ
не приемлет, выталкивает само-
управляемые жилищные струк-
туры. Ведь если в эту систему
придут граждане и как платель-
щики потребуют отчета в расхо-
дах на ЖКУ, нужна перестройка
всей структуры жилищно-комму-
нального хозяйства. Не всем это
нравится. А в результате жильцы
оказываются беззащитны перед
диктатом дирекций. Но местная
власть на помощь им не прихо-
дит. Нередко можно услышать:
«Разбирайтесь сами»...

- Право требовать отчета у ди-
рекций, правда, не у всех домов,
а там, где созданы кондоминиу-
мы, есть и сейчас. Но на местах
ДЕЗы его саботируют. При этом
ни префектуры, ни районные уп-
равы сделать с ними ничего не
могут. В то же время в проекте
Жилищного кодекса плохо про-

писаны положения, относящиеся
к контрольным функциям мест-
ной власти в вопросах эксплуата-
ции и содержания жилья. Вся от-
ветственность возложена на гра-
ждан – они-де должны выбирать
управляющую компанию, прове-
рять их и т.д. Но не много ли мы
требуем от людей, которые не
всегда сведущи в вопросах ЖКХ?
И если бессильна управа, что мо-
гут сделать граждане? Так вот,
пункт об ответственности управ-
ляющих компаний перед местной
властью мы и предлагаем вклю-
чить в законопроект. Они долж-
ны быть подотчетны территори-
альным районным управам,
пусть даже городской доли в до-
ме нет, все там собственники.
Они, управы, должны выбирать
по конкурсу обслуживающие ор-
ганизации, контролировать их
работу. И в данном случае – от-
мечу особо – речь идет не только
о жилищных объединениях, но
любых домах. Защищать нужно
всех жильцов.

- В вашем законопроекте есть
слово «некоммерческие». Между
тем к жилищным объединениям
все еще относятся как к частным
организациям, дискриминируют
их. Будут ли здесь какие-то из-
менения?

- Закон «Об основах феде-
ральной жилищной политики»
предусматривал налоговые льго-
ты для организаций, работающих
в жилищно-коммунальной сфе-
ре. Но с выходом Налогового ко-
декса ТСЖ и ЖСК их лишились, и
теперь на равных с коммерчески-
ми структурами они отчисляют
деньги в бюджет. В результате
граждане, оплачивая жилищно-
коммунальные услуги, тратятся
еще и на налоги обслуживающей
организации, поскольку их также

включают в смету затрат. В ре-
зультате – недофинансирование
ЖКХ, что приводит к ветшанию
домов. Разумно было бы осла-
бить налоговое бремя для орга-
низаций, обслуживающих дома,
включая ТСЖ и ЖСК. 

Такая же ситуация во взаимо-
отношениях ресурсных и подряд-
ных организаций с жилищными
объединениями: нередко не со-
блюдаются требования в части
установления единых цен и тари-
фов на услуги для ТСЖ. Они – в
сравнении с муниципальными
домами – повышаются в десятки,
а то и сотни раз. «Вы не жильцы,
вы коммерсанты!» Абсурд. По
сути на рынке ЖКХ не созданы
одинаковые условия финансово-
хозяйственной деятельности для
всех субъектов рынка: ДЕЗа,
ТСЖ или любой иной альтерна-
тивной организации. Остановить
этот произвол некому. Так что и в
этих вопросах требуется законо-
дательное регулирование. Соот-
ветствующее положение – требо-
вание считать ЖСК и ТСЖ имен-
но жилищными организациями –
и есть в нашем законопроекте.

- Виталий Васильевич, нередка
такая ситуация: купили люди
квартиру в новом доме и вдруг
неведомо для себя оказываются
в товариществе. Прав своих не
знают, но вот обязанности на них
сваливаются с первых же дней:
«Платите!» И управляющая ком-
пания – застройщик - называет
цифры квартплаты, в несколько
раз превышающие городские
расценки. 

- Больной вопрос. Речь идет о
товариществах, которые созда-
ются во вновь строящихся кондо-
миниумах (ТСЖ ВСК). В чем ост-
рота проблемы? Согласно старо-
му закону о ТСЖ заказчики-за-

стройщики сами создавали такие
товарищества – причем едино-
лично, без согласия властей, а
главное – не ставя в известность
жильцов. А потому принуждали
их стать его членами. Сами и ру-
ководили им – по закону до тех
пор, пока не будут оформлены
права собственности граждан. А
этот процесс мог длиться до двух
лет. Все это время они были в до-
мах полными хозяевами. Назна-
чали своего председателя, опре-
деляли стоимость обслуживания,
распоряжались нежилыми поме-
щениями и т.д. А жильцы были
бесправны. Мы хотим изменить
эту практику. Никаких ТСЖ ВСК в
новых домах! ГК РФ предписыва-
ет собственникам самим выби-
рать способ управления имуще-
ством. Вот пусть и выбирают! В
новых домах пусть будут жилищ-
но-строительные кооперативы.
Для этого не надо быть собствен-
ником. Будет считаться, что день-
ги, которые они внесли за кварти-
ры, это их паевые взносы. А раз
кооператив – пусть люди сами
выбирают председателя. 

- Вовремя поднят вопрос о
ЖСК. Закона о жилищных коопе-
ративах до сих пор нет, а потому
в своей практике они руководст-
вуются всего двумя-тремя стать-
ями ГК РФ, что явно недостаточ-
но, не говоря уж о том, что там
эти жилищные организации на-
званы «потребительскими». Что
изменится?

- Да, в правовом акте о неком-
мерческих жилищных организа-
циях, который мы предлагаем,
создание и деятельность жилищ-
ных кооперативов будет регули-
роваться в полном объеме. 

- А как быть с остальными
объединениями? Постановление
правительства Москвы по дом-
комам по каким-то причинам не
выходит уже год. Тем не менее
сейчас чаще всего люди выбира-
ют именно эту форму жилищных
объединений. Будем откровенны
– боятся еще товариществ. Так

вот, чтобы знать свои права, воз-
можности, они ориентируются на
проект невышедшего постанов-
ления. Ни один суд – в случае
конфликта - не примет во внима-
ние этот документ.

- К сожалению, оно действи-
тельно задержалось. Но в проек-
те нового правого акта будут от-
дельные главы о домкомах, тер-
риториальных общинах и других
жилищных объединениях, что
придаст им законную силу.

- Вернемся к конфликтным си-
туациям в объединениях. Вот
еще одна – как принимать реше-
ния? По существующему регла-
менту это должно делаться на
общем собрании жильцов, где
кворум считается только в том
случае, если те обладают 51 про-
центом долей на общее имуще-
ство. Но если в доме 150-200
квартир, всегда ли соберешь та-
кое количество людей? Найдется
ли помещение? А в результате
принимаются нелегитимные ре-
шения, которые потом оспарива-
ются в судах. Регулирует ли но-
вый законопроект эту ситуацию?

-  В проекте Жилищного коде-
кса – нет. Между тем существует
мировой опыт, который мы пред-
лагаем использовать. Речь идет о
поквартирном обходе жильцов и
письменном их голосовании. Так
принято во многих странах. Об
этом, кстати, шла речь на недав-
ней международной конферен-
ции по вопросам ЖКХ. Когда мы
рассказали нашим зарубежным
коллегам о своих проблемах, они
удивились: «У нас давно уже соб-
рания не проводятся!» Выясни-
лось, что если его и назначают,
то в чрезвычайных случаях –
предположим, начинает рушить-
ся дом. Во всех остальных ситуа-
циях – и это закреплено законо-
дательно - предусмотрен пись-
менный опрос жителей. Бросают
в почтовые ящики анкеты, а че-
рез неделю собирают ответы. Это
не только удобно, но и рацио-
нально: на собрании часто голо-

суют под давлением эмоцио-
нальных обстоятельств, дома же,
в спокойной обстановке, можно
все взвесить, сравнить, принять
разумное решение. Такой метод в
своем законопроекте мы и пред-
лагаем - для ТСЖ, ЖСК, домко-
мов и других организаций. 

- И последний вопрос, возмож-
но, главный для объединений –
будут ли власти внимательнее
прислушиваться к мнению жиль-
цов, больше считаться с ним?
Поднимется ли авторитет жи-
лищных организаций, станут ли
они значимой и весомой структу-
рой городской жизни?

- К сожалению, в принятии го-
родских решений голос жильцов,
даже сплоченных в объединения,
слышен еще слабо. Но одними
призывами ничего не добьешься.
Тут как раз и необходим законо-
дательный акт, который четко оп-
ределит статус жилищных объе-
динений, их права и обязанности,
что в случае конфликта даст им
право обращаться в суд. Ибо ес-
ли в нем ясно разграничены пол-
номочия городских властей, уп-
равляющих организаций, а также
граждан, определена мера уча-
стия и ответственности в содер-
жании жилищного фонда каж-
дой из сторон, тогда можно оспо-
рить неправомочность действий
любой из них. Законы работают
только тогда, если в них нет дву-
смысленностей, недоговоренно-
стей, даны ясные и понятные
формулировки. Надеюсь, что
именно таковы наши предложе-
ния по проекту Жилищного коде-
кса, а также проект «Закона о не-
коммерческих организациях в
жилищной сфере». И, главное: у
них ярко выраженная социальная
направленность, они значительно
расширяют права граждан, на-
дежнее защищают их в конфлик-
тах с городскими и частными ор-
ганизациями.

Слово – за народными избран-
никами...

Исаак ГЛАН

ХОЗЯИНОМ?

Москва экономит энергоресурсы. 
Для этого нужны надежные счетчики.
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Этот семнадцатиэтаж-
ный жилой дом на про-
езде Нансена, 3 внешне
ничем не отличается от
серийных. Ну разве что
кто-то обратит внимание
на газовую трубу, уходя-
щую на самый верх
вдоль глухой торцевой
стены. И все же дом по-
своему уникален: к нему
не подведены трассы
отопления и горячего
водоснабжения. Согре-
вает жильцов дома и
обеспечивает их горя-
чей водой локальная га-
зовая котельная, распо-
ложенная на крыше.

ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ

Чтобы представить эффект при-
менения крышных газовых ко-
тельных, стоит напомнить об
обычной системе теплоснабже-
ния. Теплостанция вырабатывает
перегретый пар, который по маги-
стралям подается на центральные
теплопункты - ЦТП. Район Свиб-
лово, например, обеспечивается
от ТЭЦ-29, и паровая магистраль
имеет большую протяженность.
На ЦТП пар греет воду и для ото-
пления, и для горячего водоснаб-
жения, затем идет разводка по до-
мам, а это все те же трубопрово-
ды. Большое и сложное хозяйство
управляется двумя ведомствами -
Мосэнерго и Мосгортепло. И мало
того что прокладка сетей, их экс-
плуатация, ремонт, устранение
аварий требуют огромнейших за-
трат, так ведь надо еще содер-
жать две организации с многочис-
ленным персоналом.

- А теперь представьте, - гово-
рит главный инженер ДЕЗа рай-
она Свиблово Андрей Хлопин, -
что не нужны ни паровые магист-
рали, ни ЦТП с их оборудованием
и персоналом, ни разводка внутри
кварталов. Достаточно лишь по-
давать на дом холодную воду и
газ, а остальное в автоматиче-
ском режиме, без оператора, де-
лает смонтированная на крыше
здания котельная. Что она собой
представляет? У нас на этом доме
стоят три американских газовых
котла «Майти терм» и француз-
ский теплообменник для горячего

водоснабжения фирмы «Альфа-
Лаваль». Котлы безопасные, ра-
ботают практически бесшумно.

Кажется, все ясно: опыт пяти-
летней эксплуатации котельной
доказывает ее эффективность и
открывает перспективы широкого
применения. Но не будем торо-
питься с выводами. Уже не раз
приходилось убеждаться на прак-
тике, что внедрение импортной
технологии на отечественной поч-
ве не обходится без осложнений.
В нашем случае организация «Те-
ма», производившая монтаж этого
дорогостоящего оборудования,
просуществовала всего два года,
и тогда перед ДЕЗом встала зада-
ча поиска новой обслуживающей
структуры. Сейчас котельная на-
ходится в ведении ЗАО «ТГВ-Ком-
плекс», у которого таких объектов
больше десятка.

- В течение пяти лет, - продол-
жает Андрей Хлопин, - котельная
работала довольно-таки хорошо.
Однако ресурс ее не бесконечен.
Зимой потребовалась замена про-
кладок на теплообменнике, а их
надо заказывать на заводе-изго-
товителе. Процедура непростая,
не говоря уже о стоимости этих
самых прокладок - по 24 доллара
за штуку. Есть проблемы с запас-
ными частями, которые сложно
решаются, так как единого стан-
дарта оборудования, поставляе-
мого для Москвы, пока нет. Эти

котельные должны находиться на
балансе одной специализирован-
ной организации. Она должна
иметь необходимую ремонтно-
производственную базу и обучен-
ный персонал.

Пока что ДЕЗу приходится
брать на себя ряд хлопотных и не-
свойственных ему функций, свя-
занных с получением лицензии,
обучением персонала и т.д. В
принципе это ведь забота эксплуа-
тационников. А еще очень «полю-
били» котельную разного рода
проверяющие - и технадзор, и

энергетики, и пожарные. Один из
сотрудников ДЕЗа только этой ко-
тельной и занимается.

КАК СЭКОНОМИТЬ МИЛЛИАРДЫ

Инженер ДЕЗа Марина Фонтреби-
на, с которой мы поднимались в
лифте на семнадцатый этаж, тоже
убеждена, что за локальными ко-
тельными будущее.

- Недаром же в Англии их сей-
час устанавливают на жилых до-
мах в обязательном порядке, - го-
ворит она. - Одна такая котельная
- пока, конечно, головная боль. Но
когда их будет много, когда отла-
дится централизованное обслужи-
вание, это будет большим благом.
И для жильцов удобно: не надо, к
примеру, отключать летом горя-
чую воду на три недели.

По лестнице минуем техниче-
ский этаж и выходим на крышу.
Погода ясная, и отсюда открыва-
ется замечательный вид на Бота-
нический сад и Лосиный Остров.
Но долго любоваться окружающи-
ми красотами не приходится - ин-
женер по эксплуатации дома Ген-
надий Гибисов приглашает в ко-
тельную. Она невелика по разме-
рам: метров шесть в ширину и ме-
тров десять - двенадцать в длину.
Многое здесь знакомо: блок хим-
очистки воды, насосы, манометры
и термометры. Вот только котлов в

нашем привычном представлении
здесь нет.

- Все просто, - поясняет Генна-
дий Гибисов. - Принцип работы тот
же, что и у газовой колонки. Сей-
час из трех котлов работают лишь
два, этого достаточно для горяче-
го водоснабжения...

Как раз в этот момент один из
котлов негромко зашумел: пошел
разбор воды, и нагреватель вклю-
чился. Температурный датчик по-
казывает 83 градуса на подаче и
40 градусов на обратке.

- Все управляется автоматиче-
ски, - продолжает Геннадий Гиби-
сов. - По модему параметры рабо-
ты идут на компьютер в «ТГВ-Ком-
плексе», и оттуда при необходи-
мости можно вносить коррективы.
Химочистка воды и подпитка сис-
темы тоже производится автоном-
но. Держать оператора непосред-
ственно в котельной нет необходи-
мости, безопасный режим работы
тоже обеспечивается автоматиче-
ски, причем с запасом.

Сейчас идут обычные подгото-
вительные работы, связанные с
промывкой системы отопления.
Теплообменники тоже пройдут по-
ложенную очистку, однако их бу-
дут останавливать по одному, что-
бы не прерывалось горячее водо-
снабжение. Кроме того, необходи-
мо установить новую - более сов-
ременную - управляющую автома-
тику. Обойдется она недешево, но
затраты обязательно оправдают-
ся.

Геннадий Гибисов - убежденный
сторонник применения именно та-
ких систем отопления. И мыслит
он в государственном масштабе:

- Встречал такую цифру: на пе-
рекладку изношенных теплотрасс
в целом по стране необходимо 120
миллиардов долларов. Если в Мо-
скве ситуация благополучная -
мэр и столичное правительство
уделяют этой проблеме большое
внимание, - то в регионах она сто-
ит исключительно остро. А такие
котельные позволят в перспективе
решить проблему. Только изна-
чально надо вести работу в комп-
лексе, чтобы и внутренняя развод-
ка соответствовала именно таким
котельным. В общем, будущее за
локальным отоплением.

Прав ли Геннадий Гибисов? 120
миллиардов - весомый аргумент.
Будущее покажет...

Петр ПОЛЫНОВ

10 Свет и тени
БЕДА, КОЛЬ ПИРОГИ ПЕЧЕТ САПОЖНИК,
САПОГИ ТАЧАЕТ ПИРОЖНИК,
А КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ДОМА
ДЕЛАЕТ «ЖИЛИЩНИК-1»... 
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Отом, по какому имен-
но поводу собира-
лись (и будут еще со-

бираться), говорит их пись-
мо в «МС», которое приво-
жу с сокращениями.

«Дорогая редакция, к вам
обращаются жители района
Западное Дегунино, САО,
проживающие на улице
Маршала Федоренко, дом
14, корпус 3. В нашем доме
в начале мая начался капи-
тальный ремонт без отселе-
ния. Дом принадлежит ор-
ганизации ГУП «Жилищ-
ник-1». Работы по капи-
тальному ремонту произво-
дит генподрядчик ООО УС
«Этажи». Как же произво-
дит? Руководство жилищ-
ной организации регулярно
проводит с нами собрания,
на которых – сплошное пе-
реливание из пустого в по-
рожнее. Оно, руководство
(которого больше, чем уп-
равляемого населения), в
ответ на жалобы только ух-
мыляется, говоря: терпите,

ремонт будет до декабря. А
каково терпеть, когда люди
живут неделями без туале-
та и воды, утопая в грязи?
Помогите нам, откликни-
тесь на наше горе. Коллек-
тив жителей дома».

Мы откликнулись. Вскоре
после получения письма я
уже стоял во дворе состы-
кованных 3-го и 4-го корпу-
сов дома 14. Скажу сразу:
автора (авторов) письма я
так и не установил. Даже
для многих жителей, кото-
рые чуть позднее окружили
меня, это письмо оказалось
сюрпризом. Зато факты, в
нем изложенные, полно-
стью подтвердились. Но...

Суть истории – проблемы
с капитальным ремонтом
без отселения, от которых,
по словам Наталии Лутови-
новой, проживающей на
первом этаже третьего кор-
пуса дома 14, жители с ума
сходят. Конкретно сходят с
ума жители от начальника
ЖЭУ-2 ГУП “Жилищник-1”

Данильченко Анатолия Фе-
дотовича.

Жители – окружающие
меня Владимир Витнов,
Татьяна Прусакова, Марина
Максимова, Мехраб Танре-
вердиев, Александр Ершов...
Всех не перечесть. Они пере-
числяют, чем конкретно не-
довольны: дырами под буду-
щие трубы теплоснабжения,
которые рассверливаются по
нескольку раз, электрикой,
три недели монтируемой,
проржавевшими трубами,
которые монтируют как яко-
бы новые, отказывающими-
ся работать после капремон-
та унитазами, «новыми» ок-
нами, которые закрыть не-
возможно, и т.д., и т.п.

Впрочем, не хватит ли
«ужастиков»? Это я уясняю
из разговора с неким Сер-
геем Михайловичем. Сер-
гей Михайлович хозяином
бродит по двору, не обра-
щая ни малейшего внима-
ния на сгрудившихся вокруг
меня жителей.

- Сергей Михайлович, -
спрашиваю его, - вас лично
качество ремонта в этом до-
ме удовлетворяет как ответ-
ственного прораба (так мне
его представили жители) за
все работы по капремонту?

- Нет, - отвечает прораб
Сергей Макаров, - за все у
нас отвечает Александра
Михайловна Рыжова. И по-
ясняет: он прораб только по
фасаду и по подъездам.
Уточню: по фасаду, окра-
шенному в грязно-болот-
ный цвет, и по подъездам,
ободранным до бетона.

- Сергей Михайлович, лю-
ди-то жалуются.

- Да?
- Вы как-то можете про-

комментировать, почему
дыры под трубы сверлят по
нескольку раз?

- Да никак!
На капитальном ремонте

этого дома работают в ос-
новном приезжие едва ли
не со всего СНГ: узбеки,
туркмены, украинцы, мол-
даване. При этом, напри-
мер, «электрику делают...
повара, - рассказывает жи-
тель дома Георгий Топал. -
Им давно уже не платят,
этим рабочим. Они грозятся
все бросить и уехать. Боль-

шинство не имеют регист-
рации в столице».

После всего увиденного и
услышанного я постарался
выяснить, кто и что в ГУП
«Жилищник-1» знает про
ситуацию в доме 14. В «Жи-
лищнике» мне выдали не-
сколько телефонных номе-
ров специалистов. По каж-
дому номеру специалисты
откликались не сразу, а ко-
гда откликались, то с явной
неохотой. Точнее так: охот-
но рассказывали о своей
организации - о том, что
ГУП «Жилищник-1» успеш-
но производит в городе ев-
роремонт, расселяет быв-
шие общежития под жилые
дома, удовлетворяет прось-
бы жителей этих домов на
приватизацию. Неохота же
наступала, когда речь захо-
дила об указанном доме.
Как правило, все ссылались
друг на друга. И так не-
сколько дней подряд. В
ЖЭУ-2 разговор шел при-
мерно по той же программе.

Потом я еще побывал на
очередной встрече предста-
вителей ГУП «Жилищник-1»,
его ЖЭУ-2 и ООО УС «Эта-
жи» с жителями этого дома.
Под аккомпанемент разго-
воров на этой встрече я

вспомнил о распоряжении
первого заместителя мэра в
правительстве Москвы, ру-
ководителя комплекса го-
родского хозяйства Петра
Аксенова от 24 декабря 2003
года «О результатах провер-
ки эффективности исполь-
зования бюджетных средств
в ГУП «Жилищник-1». Кон-
кретно о том пункте, где ска-
зано, что Контрольно-счет-
ная палата Москвы провери-
ла финансово-хозяйствен-
ную деятельность ГУП «Жи-
лищник-1». В результате
проверки обнаружены мно-
гие недостатки в организа-
ции капитального ремонта и
эксплуатации жилищного
фонда за счет бюджетных
средств. ГУП «Жилищник-1»
предписано было в двухне-
дельный срок составить
план мероприятий по устра-
нению недостатков, отме-
ченных в акте ревизии.

Как эта организация вы-
полняет решение прави-
тельства Москвы, наглядно
показывает ситуация в доме
14 по улице Маршала Федо-
ренко. Подозреваю, так же
ГУП «Жилищник-1» будет
выполнять правительствен-
ные распоряжения и впредь
- покуда у этого дома (как и
всех других ведомственных
домов) не появится реаль-
ный собственник. Хотя бы
муниципальный...

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЖИЛИЩНИК НА НАШУ ГОЛОВУ
Июньским вечером жители одного из домов окраинного мик-
рорайона Бусиново в очередной раз собрались на «разбор-
ку» со своей жилищной организацией. Судя по всему, далеко
не в последний.

КОТЕЛЬНАЯ НА... КРЫШЕ
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ЧТОБЫ УВИДЕТЬ, КАКИМИ

МОГУТ БЫТЬ МОСКОВСКИЕ
УЛИЦЫ И ДВОРЫ, СТОИТ

ПОБЫВАТЬ В ЭТОМ ПАРКЕ 
Лики Москвы
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Однако сдача квартиры в аренду - это
не только хорошая добавка к семей-
ному бюджету. Это бизнес. Со своими

правилами игры, подводными камнями и
течениями.  Так с чего же начать?

Для начала необходимо выяснить, сколь-
ко будет стоить ваша квартира. Конечно,
чем ближе сдаваемая квартира к центру,
тем выше доходность от ее аренды. Кроме
этого, важно и состояние квартиры - коли-
чество комнат, этаж, наличие ремонта, ме-

бели, телефона, удаленность от станции ме-
тро, инфраструктура. Конечно, значитель-
ное превышение спроса на квартиры в Мо-
скве позволяет некоторым  недобросовест-
ным хозяевам сдавать по завышенным це-
нам жилье в антисанитарном состоянии по
принципу: «не нравится - ищите лучше». Но
в этом случае не стоит и ограничивать круг
поиска клиентов  по национальному при-
знаку, наличию детей,  животных и т.д. 

Если же ваша квартира устраивает жиль-

цов, а вас устраивают квартиросъемщики,
можно переходить к самому оформлению
аренды.

Обязательно заключайте договоры на
аренду жилья. Договор - это ваша гарантия
в случае  несложившихся отношений. Но
есть одно условие: аренда квартиры  долж-
на быть зарегистрирована в налоговой ин-
спекции, а вы соответственно должны пла-
тить налоги государству. Иначе вы никогда
ничего не докажете.

В крайнем случае у вас останутся пас-
портные данные нерадивого съемщика. Они
помогут его найти и вернуть долг. При
оформлении договора оговорите сроки и
условия заезда и освобождения квартиры, а
также условия, время и периодичность ва-
шего посещения квартиры, наличие у вас
дополнительных ключей. Обязательно  со-
ставьте опись имущества, его состояние, ус-
ловия возмещения ущерба имеющегося
имущества.

И самое главное -  четко оговорите сроки
и порядок внесения аванса и залога, а так-
же оплату телефона и коммунальных услуг.
Наиболее распространенная практика, когда
за коммунальные услуги платит арендода-
тель (они зависят от количества прописан-
ных человек, формы собственности кварти-
ры и т.д.), а за телефон и электроэнергию -
арендатор (сумма зависит от его нужд).

В первые пару месяцев посмотрите на
порядок в квартире, поговорите с соседями.

Лучше предварительно договоритесь о ва-
шем приходе, чтобы  не доставлять не-
удобств съемщику: лучше сохранять хоро-
шие отношения.

Периодически обязательно проверяйте
телефонные счета. Если эта сумма велика
для вас, не стесняйтесь, поговорите с арен-
датором о ее погашении либо залоге. 

Конечно, начинать такой мини-бизнес,
как сдача в аренду квартиры, надо с кон-
сультации с профессионалами. Тем более
это услуга бесплатная.  

Будем рады помочь решить все ваши
проблемы!

12 квартирных советов от компании «Пересвет-Инвест»

СОВЕТ № 7: КАК СДАТЬ КВАРТИРУ В АРЕНДУ
Большинство людей, раздумывающих о вложении свободных средств, обраща-
ют свои взгляды на рынок недвижимости. Покупая квартиры, а затем сдавая их
в долгосрочную аренду, москвичи не только сохраняют сбережения, что обес-
печивается ростом стоимости самой квартиры, но и полностью восполняют за-
траты по покупке  - на рынке вторичного жилья одно-, двухкомнатная квартира
окупается в среднем за 10 лет. А вот окупаемость новостроек несколько ниже,
потому что требует значительных вложений в ремонт и интерьер квартир. 

Агентство недвижимости 
«Пересвет-Инвест»

Наш сайт:
www.peresvet.ru

Телефоны агентства недвижимости:
м. «Пролетарская» т. 789-88-88
м. «Третьяковская» т. 786-61-88
м. «Багратионовская» т. 737-59-57
м. «Менделеевская» т. 780-21-58

-Нынешний фестиваль продлится два ме-
сяца, но на годы оставит изумительные
цветники. Те, кому довелось бывать в ев-

ропейских столицах, знают: там подобные фести-
вали проводятся регулярно, причем в статусе меж-
дународных. Амстердам, Лондон, Париж, Берлин,
Барселона – все они весной и летом превращают-
ся в города цветов.

У нас это направление появилось недавно. Соот-
ветствующее решение принял мэр Москвы в 1999
году. Утверждена генеральная схема цветочного
оформления города. Не так давно лишь на некото-
рых магистралях устраивали небольшие клумбы.
Ныне нет ни одной окружной префектуры, ни од-
ной районной управы, ни одной городской магист-
рали, где не было бы цветов. И самое главное: цве-
точное оформление пришло в жилой сектор. Се-
годня в искусстве украсить свой город цветами мы
по некоторым критериям, пожалуй, превосходим
иные столицы европейских стран.

Сделать накопленный опыт достоянием всех мо-
сквичей - такова цель городского фестиваля цвет-
ников. На нем показано все богатство фантазии
городских цветоводов, создающих красивейшие
композиции, орнаменты, живописные полотна из
цветов. В том числе и новинки – объемные цветни-
ки в виде фигур различных животных. Помимо
традиционных цветников в экспозиции использо-
ваны элементы вертикального озеленения, оран-
жерейные и выносные крупногабаритные расте-
ния, малые архитектурные формы, игровые дет-
ские площадки и многое другое.

Но главная цель фестиваля – вынести это богат-
ство на территорию всего города. Скажем, на ны-
нешний год запланировано оформить цветами
площадь в 534,5 тысячи квадратных метров – в
полтора раза больше, чем в прошлом году. Более
520 наименований цветов высажено на территории

города. Созданы новые цветники на площади свы-
ше 72 тысяч квадратных метров, оформлено 4700
цветочных вазонов.

В этом году впервые применили вертикальное
цветочное оформление. Эксперимент по его вне-
дрению проведен на 51 улице. Установлены более
2 тысяч контейнеров с цветами на опорах освеще-
ния, свыше 4200 цветочных модулей на фасадах
административных зданий, 2600 модулей на бал-
конах и лоджиях жилых зданий, 3600 контейнеров
с декоративными и цветочными растениями у фа-
садов зданий. Мы также резко увеличили в объе-
мах цветочное оформление на предприятиях по-
требительского рынка.

Но и то правда, что полного удовлетворения
все-таки нет. Да, все планы, которые мы, к приме-
ру, намечали по вертикальному озеленению в каж-
дом округе, реализованы. Но ведь некоторые ад-
реса пришлось менять в ЦАО, ЮАО, ЮЗАО и дру-
гих округах. Хотелось бы, конечно, чтобы цветоч-
ное оформление больше украшало промышлен-
ные предприятия, административные здания,
школьные и дошкольные учреждения.

И все же факт очевиден: город все больше укра-
шается живописными клумбами и цветниками.
Это, безусловно, успех. Убежден, нынешний фес-
тиваль в Кузьминках станет новым импульсом в
этом направлении, подтвердит главное: все, что
мы делаем, идет на благо москвичей, обеспечивая
им комфортное проживание в городской среде...

Слова Петра Аксенова подтвердились в субботу. 
Моросивший с утра дождь не испортил празд-

ника. Многие москвичи пришли в парк с детьми.
Подолгу задерживались возле прудов, украшен-
ных плавающими клумбами, фонтанами в виде
цветов, декоративными поплавками из растений.

Основное отличие нынешнего фестиваля от
прошлогоднего в Северном речном порту – форма

проведения. Организаторы решили не сооружать
специальные стенды и каркасы для цветочных
композиций. «Вплели» растения в различные объ-
екты садово-паркового ансамбля. Цветами
оформлено, кажется, все, что только можно офор-
мить.

И вот – время торжественного открытия фести-
валя. Среди официальных гостей на торжествах в
Кузьминках - мэр Юрий Лужков, его первый заме-
ститель Петр Аксенов, префект ЮВАО Владимир
Зотов, члены правительства Москвы, известные
деятели науки и культуры.

Выступая на церемонии открытия, Юрий Лужков
объяснил, почему в последнее время возросло
внимание властей города к цветочному оформле-
нию. «Цветы делают наш каменный город уютнее,
чище и красивее», - сказал мэр. 

Удивительно, но сразу после этих слов прекра-
тился дождь. Засветило солнце. И заискрился в
его лучах сказочно-волшебными красками «вальс
цветов».

Теперь все лето участники этого «вальса» будут
ухаживать за своими творениями. А в канун Дня
города подведут итоги фестиваля.

Что же касается москвичей, то от фестиваля
кроме эстетического наслаждения они получат и
практическую пользу. В рамках фестиваля преду-
смотрена широкая продажа цветов, семян, расса-
ды, а также садового инвентаря, специальной ли-
тературы, средств малой механизации садово-пар-
кового хозяйства. Все это можно будет приобрести
в течение всего периода работы фестиваля – до 18
сентября.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

КУЗЬМИНСКИЙ ПАРК 
ТАНЦУЕТ ВАЛЬС ЦВЕТОВ

В субботу, 17 июля, море живых цветов украсило территорию
природного комплекса «Кузьминки-Люблино», отмечающего
свое 300-летие. Здесь открылся второй городской фестиваль
цветников. О зарождающейся традиции ежегодного праздника
цветов, о пользе, которую они приносят городу и его жителям,
рассказал в канун открытия фестиваля первый заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы, руководитель комплекса городско-
го хозяйства Петр Аксенов:
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КРИК О ПОМОЩИ

«Весной 2004 года в Москве, практиче-
ски на территории Сиреневого сада за-
планировано строительство нового жи-
лого комплекса, о чем мне случайно ста-
ло известно из средств массовой инфор-
мации, - пишет автор Андрей Владими-
рович Романов. - В соответствии с поста-
новлением правительства Москвы от 23
августа 1994 г. № 703 «О дополнитель-
ных мерах по организации информиро-
вания населения о деятельности мэрии и
правительства Москвы», жители близле-
жащих домов должны были быть изве-
щены о строительстве, однако никто не
был поставлен в известность даже о том,
что ведутся проектные работы»... Далее
следует пространное рассуждение о на-
рушении прав жителей. Заканчивается
письмо традиционно: «Прошу принять
экстренные меры по недопущению и за-
прету данного строительства».

К письму приложены листы с подпи-
сями жильцов – общим числом 670, – а
также афиша известного заслуженного
артиста РФ.

Сиреневый сад – в Северном Измай-
лове. Глава управы района – по иронии
судьбы, однофамилец жалобщика – мо-
лодой, энергичный человек Александр
Романов. Позвонил ему. Услышав о Си-
реневом саде, Александр Вячеславович
сказал: «Приезжайте в любое время». Я
ответил, что буду не один – прихвачу не-
скольких подписантов. «Замечательно»,
- среагировал он.

При некоторых подписях были номера
домашних телефонов, и я без труда на-
шел человека, вызвавшегося пойти к
главе управы и привести с собой активи-
стов.

В ПЛАНАХ НЕ ЗНАЧАТСЯ

К главе управы я пришел на пять минут
раньше условленного. Жалобщиков не
было. Попросил Александра Вячеславо-
вича ввести в курс дела хотя бы в общих
чертах. На это Романову хватило двух
минут: он расстелил копию плана зе-
мельного участка, положил рядом
справку – ответ в городскую комиссию
при правительстве Москвы по рассмот-
рению обращений граждан при строи-
тельстве в городе Москве на жалобу,
подписанную Романовым – Андреем
Владимировичем. В справке несколько
строк. Достаточно процитировать одну:
«...по информации, имеющейся в управе
Северного Измайлова, проведение ука-
занных работ не планируется».

Увидев, что я прочитал, Романов –
глава управы – ткнул карандашом в чер-
теж и сказал:

- Эта копия документа – всего лишь
часть исходно-разрешительной доку-
ментации, которая рождается еще до на-
чала проработки проекта, то есть до це-
лого ряда согласований, в том числе и с
жителями микрорайона. Вот границы
Сиреневого сада. А здесь, за границей
сада, предлагается – на этом слове он
сделал интонационный нажим – постро-
ить жилой дом серии П-44Т, детский сад,
гараж, ЦТП и РТП. Новый жилой дом и
прочие постройки никоим образом не
попадают на территорию соседнего до-
ма. Это у нас 3-я Парковая. А вот еще ко-
пия – проект подобного строительства
по Щелковскому проезду: такие же дом,
детский сад, гараж. Место бывших теп-
лиц. Совхоз продал землю городу – те-
перь она муниципальная. Вот такая кар-
тина...

- Выходит, жалоба выеденного яйца
не стоит? 

- Сейчас узнаем – пришли активисты...

ЭКСПЕРТИЗА – ЭТО Я!

Активисты расположились рядом, в про-
сторном кабинете. Их было трое: Татьяна
Пинехина, Наталья Рузаева и Галина
Маркарян – та самая, которая вызвалась
привести передовой отряд подписантов.
Заметив, что перед Рузаевой лежит та-
кая же копия участка, я спросил: «Вы ут-
верждаете, что строительство будет на
территории Сиреневого сада?».

- Письмо написано неграмотно, - сухо
ответила Наталья Геннадьевна. – Я вы-
ступала на собрании 17 июня и говорила:
строить будут на территории теплиц. Эта
территория примыкает к Сиреневому са-
ду.

И тут я увидел, как округлились глаза
Романова: «Как же так, мадам, ведь я
был на том собрании и видел вас с мега-
фоном – вы кричали, что строить будут в
Сиреневом саду?!»

- Для нас, жителей, нет разграничения
– это территория, примыкающая к Сире-
невому саду, - поспешила поддержать
Рузаеву Маркарян.

Но, похоже, Наталья Геннадьевна под-
готовлена была к беседе лучше и холод-
но уточнила:

- Вот наш двор – здесь будет детский
сад. У нас забирают территорию, а этого
никто не желает – это основная причина.
Но, допустим, построят детский сад на
185 мест. Где будут гулять дети? Поэто-
му наши жители выдвигают предложе-
ние: продолжите территорию парка. И
все будут довольны...

При словах «все будут довольны» мне
вспомнилась программа переселения
жителей Северного Измайлова. Это она

зря, подумал я и спросил: «Что знаете о
программе переселения из пятиэтажек в
вашем районе?»

- Жители пятиэтажек, которые якобы
здесь должны жить, тоже против строи-
тельства этого дома, - ответила Рузаева.
- Они не хотят переезжать сюда из своих
пятиэтажек. У меня и подписи их есть...
Квартиры пойдут на продажу: кто купит,
тот и будет жить.

И я увидел, как вновь округляются
глаза Романова.

Но тут свою осведомленность о про-
грамме переселения проявила Марка-
рян. Доступно объяснив, что такое вол-
новой метод, она заявила:

- Я на девяносто процентов уверена,
что это не волновой метод. Мне про-
сто чутье подсказывает: захвачена
территория наших дворов, поэтому у
меня основание не верить данному
документу: не выселят сюда пяти-
этажки...

И тут Романов не выдержал – отчека-
нил: с 2001 года в районе отселили сем-
надцать пятиэтажек. Около семидесяти
процентов жителей остались жить в
ВАО, в том числе 45 процентов остались
жить в границах между 13-й и 15-й Пар-
ковыми улицами в Северном Измайлове.
И лишь небольшая их часть переехала в
Люблино и Южное Бутово...

Чтобы как-то разрядить напряжение,
глава управы начал объяснять дамам,
что проект этот еще должен пройти экс-
пертизу, в том числе и экологическую.

И тут напомнила о себе молчавшая до
сих пор Татьяна Пинехина.

- Мы экспертиза! Мы здесь живем! –
жестко сказала она.

- Татьяна Павловна, но если все жите-
ли Москвы станут называть себя экспер-
тами, можно будет построить в столице
хоть что-то? 

- Меня не интересуют все. Я говорю о
себе, - ответствовала мадам Пинехина...

КРИК ПЕРЕХОДИТ В ШЕПОТ

Аргументы иссякли – обнажилась пози-
ция, подумал я, слушая Татьяну Павлов-
ну. А еще подумал, что по силе эмоций с
этими людьми могут сравниться разве
что футбольные фанаты...

В подтверждение моих грустных мыс-
лей, примеру Пинехиной последовала
Рузаева. 

- Дом будет заселен не только жителя-
ми Москвы, - уверенно сказала она. - За-

чем Москву перенаселять? Москва не
резиновая.

- Не хотелось бы, чтобы инфраструк-
тура насыщалась людьми, - изощренно
формулируя и поддерживая товарищей
по борьбе, откровенничала Маркарян. -
Какие же у меня будут условия улуч-
шаться? Сколько на мою душу придется
этой экологически чистой зоны?

В этих откровениях – самоирония и
горечь поражения. Ощутив ее, дамы за-
говорили разом: о том, что все вокруг
забито машинами, что нечем дышать и
выйти погулять некуда, что Сиреневый

сад в результате будет не садом, а двори-
ком, потом его вырубят, и эту землю ку-
пят, а местных жителей погубит вконец
испорченная экология...

- Вы предлагаете вообще ничего не
строить в Москве? – спросил я.

Тогда, перейдя почти на шепот, Рузае-
ва объявила: 

- Я, к сожалению, не могу называть
фамилии архитекторов, которые гово-
рят, что это ненормальное строительст-
во...

В ответ Рузаевой напомнили извест-
ную аксиому: «Высказыванием, не под-
крепленным аргументом, можно пренеб-
речь». 

- Тогда я буду на уровне закона дока-
зывать, - решительно сказала Рузаева. -
Почему вы не пригласили того, кто напи-
сал письмо? Мы лично его не писали...

САРАФАННОЕ РАДИО

Прослушивая запись разговора с жалоб-
щиками, не сочинявшими, как оказа-
лось, письма, я обратил внимание на ми-
моходом сказанную на встрече реплику:
«Приезжали из окружного телевидения.
Корреспондентам пришлось потратить
немало времени, чтобы найти человека,
который бы знал, против чего он подпи-
сался».

Тогда и пришла мысль анатомировать
жалобу.

Еще раз взялся за письмо – звонить
по указанным номерам. Подряд...

Под письмом Романова стоял номер
телефона автора. Андрея Владимирови-
ча не застал, но домочадцы отреагирова-
ли живо: «Позвоните Наталье Геннадьев-
не – она руководитель, все знает», - ска-
зали мне и назвали номер телефона «ру-
ководителя».

Но сначала я решил пройтись по спи-
ску.

Первой ответила восьмидесятилетняя
Любовь Петровна Козлова. Она объясни-
ла, что не хочет, чтобы строили в Сире-
невом саду, и что за нее поставила под-
пись соседская девочка.

Светлана Васильевна Смирнова сооб-
щила, что о строительстве жилого дома
в Сиреневом саду узнала на митинге, по-
тому и подписала.

Маргарита Федоровна Масюк сказала
так: «Слух прошел, что Сиреневый сад
хотят ликвидировать и построить здесь
дома. Подписала, чтобы оставить нам
сад».

За Анатолия Ивановича Кожевникова
ответила дочь Катя, сказав, что папа за-
щищал Сиреневый сад. «От кого?» -
спросил я. «Там собираются построить
дома». Об этом отцу сказали на собра-
нии. «И вообще эти разговоры давно
ходят по нашему району», - уточнила
Катя.

Анастасия Владимировна Макушина
объяснила, что в Сиреневом саду будут
строить дом. «Объявление висело», -
уточнила она.

Оксана Грушина ответила за маму,
подписавшую письмо: «На территории

парка собираются строить жилой ком-
плекс, - сказала Оксана. - Откуда ин-
формация? Везде листовки. Уже начи-
нают строительство. Теплицы начали
разбирать. Полным ходом идет подго-
товка».

Любовь Петровна Порутчикова объяс-
нила: «На углу сада собираются постро-
ить дом, гаражи. Мне кажется, его весь
застроят. Откуда информация? Все гово-
рят».

Елена Владимировна Денисова, услы-
шав о том, что ее подпись стоит под
письмом в защиту Сиреневого сада, уди-
вилась: «Я этого письма не видела. Не
читала. И не подписывала». Кто занес ее
в число подписантов – предположить не
смогла. Но, просматривая список ниже
поддельной подписи, я обратил внима-
ние на то, что еще три фамилии вписаны
тем же почерком – номеров телефона
против них не было.

Набралась дюжина ответов, вполне
достаточная для вывода. Но, испытывая
необъяснимую тягу к числу 13, набрал
еще один номер телефона.

Ответил Андрей Васильевич Клыга. «Я
защищал Сиреневый сад», - сказал он.
«От чего?» - спросил я. «Не знаю. Гово-
рят, там собираются строить дом. Выру-
бают деревья. Хочу сохранить его для
потомства». – «Кто говорит?» – «Идет
разговор... Сами знаете, как работает са-
рафанное радио»...

И тогда я позвонил Наталье Геннадь-
евне – той самой, которая «руководи-
тель, и все знает», и, уже набирая номер,
обратил внимание: Наталья Геннадьевна
– уж не Рузаева ли?

Так оно и было – ответила Рузаева.
- Наталья Геннадьевна, я вас вчера

правильно понял: вы сказали, что к это-
му письму никакого отношения не имее-
те?

- Я его не писала – это совершенно
точно, - так же подчеркнуто сухо отве-
тила Рузаева. - Для нас было удиви-
тельно, что кто-то после собрания про-
явил инициативу. Но у нас о письме ни-
кто ничего не говорил... Единственный
факт, который мы вчера отметили, - это
нарушение распоряжения мэра Москвы
№ 54-РМ: когда разрабатывали план, у
нас никто не спрашивал. Наше мнение
не учли. А должны были спросить граж-
дан! Мы не хотим, чтобы здесь был
дом, потому что внешний вид нарушит-
ся... Надо считаться с мнением граж-
дан...

ЛОВУШКА ДЛЯ ПРОСТАКА

В том, что Наталья Геннадьевна сослалась
на распоряжение мэра Москвы от 22 ян-
варя 1998 года № 54-РМ «О порядке уча-
стия граждан в обсуждении градострои-
тельных планов, проектов и решений по
вопросам, связанным с использований
городских территорий», нет ничего уди-
вительного – юридическая грамотность
москвичей день ото дня растет и, можно
сказать, углубляется. И это радует. Как
радует и то, что в распоряжении говорит-
ся не только об обязательности участия
граждан в обсуждении градостроитель-
ных планов, проектов и решений, но и о
том, что участие граждан обеспечивают
префектуры и районные управы.

Но! 
Знакомясь со своими правами, хоро-

шо бы читать подобные документы до
конца. Если это сделать, то в пункте 6
распоряжения можно обнаружить важ-
ную информацию: «При возникновении
споров по вопросам градостроительных
планов и проектов префекты, главы рай-
онных управ совместно с Москомархите-
ктурой и согласующими организациями
могут создавать согласительные комис-
сии, включающие представителей граж-
дан, заказчиков и заинтересованных ор-
ганов городской администрации».

Комиссия – цивилизованный способ
разрешения конфликта.

Митинг – темная стихия противостоя-
ния.

Цель комиссии – поиск компромисса.
Цель митинга – призыв к протесту.
На комиссию приходят, вооружив-

шись, как сказано в цитируемом доку-
менте, заключением «независимой экс-
пертизы», указывающим на «отклонения
от действующих нормативных правовых
актов г. Москвы».

Кстати, стоит заглянуть и в упоминав-
шийся г-жой Рузаевой Закон Москвы от
25 июня 1997 г. № 28-51 «О защите прав
граждан при реализации градострои-
тельных решений в городе Москве». Там
обозначено, каким способом москвичи
могут цивилизованно защищать свои ин-
тересы: «Граждане, проживающие на
территории районов города Москвы,
осуществляют свои права, в том числе
относящиеся к подготовке и принятию
градостроительных решений, через сво-
их полномочных представителей – со-
ветников районного собрания».

В этом документе четко сказано и о
порядке согласования интересов. В част-
ности, граждане, инициаторы процесса,
подают главе районной управы так назы-
ваемые петиционные листы с подписями
(не менее пятисот), а тот, в свою оче-
редь, направляет предложения на рас-
смотрение районного собрания.

И комиссия, и районное собрание –
все это, если угодно, цивилизованное
оружие разрешения споров граждан с
властью.

Оружие митинга – слухи (достаточно
вспомнить начало письма мэру Москвы:
«...мне случайно стало известно»), до-
мыслы и так называемое сарафанное
радио, основывающееся на обыденном
сознании, соединяющем в себе черты
бессознательного и мифологического,
детского и иррационального.

В зачинщиках митинга – стихийные, а
подчас и профессиональные провокато-
ры. Поэтому митинг – это всегда еще и
ловушка для пребывающего в первобыт-
ной простоте невежества...

ВОЛНА, КОТОРУЮ ЖДУТ...

Александр Романов не комментировал
встречу с подписантами. Хотя видно бы-
ло – переживает.

- Тяжело с такими, - сказал я, не при-
думав ничего лучшего в своем желании
поддержать главу управы.

- Нормально, - ответил он. - Тяжело
было в прошлом году, когда нам поручи-
ли вывести 2000 гаражей с территории,
прилегающей к МКАД, для строительст-
ва магазина «Кэш Анд Кэрри». Трое су-
ток оттуда не уходили. Среди владельцев
разные люди, но тяжело было с ветера-
нами. С ними не отмолчаться. Он тебе:
«Я воевал. За что ты меня убиваешь?»
Эти слова были самыми обидными.
Здесь легче: правда на нашей стороне...

- Полгода назад вы рассказывали мне
о своих планах переселения жителей Се-
верного Измайлова в новые дома волно-
вым методом. Этот проект – часть плана? 

- Да. Если его утвердят, построим и пе-
реселим жителей 13-й и 15-й Парковых.
Общая площадь нового жилья – 130 ты-
сяч кв. метров. Пять тысяч человек. Око-
ло полутора тысяч семей-новоселов...

И впервые за все это время Романов
улыбнулся...

Василий ДВОРЫКИН

ПЛАЧ ПО ВЫЕДЕННОМУ ЯЙЦУ,
или Анатомия одной жалобы

В редакционной почте – пухлый пакет. В нем – копия письма, адресованного
мэру Москвы Юрию Лужкову, Генеральному прокурору РФ Владимиру Устино-
ву, председателю Госдумы РФ Борису Грызлову, еще нескольким персонам,
олицетворяющим власть, а также «МС». Письмо – крик о помощи.
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Галина МАРКАРЯН: Не хотелось бы, чтобы
инфраструктура насыщалась людьми.

Александр РОМАНОВ: Здесь, за границей
сада, предлагается построить жилой дом.

Наталья РУЗАЕВА: Квартиры пойдут на
продажу: кто купит, тот и будет жить.
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В МОСКВЕ ВНЕДРЯЕТСЯ СИСТЕМА

БЕЗНАЛИЧНОЙ ОПЛАТЫ ПАРКОВОК.
ТАКСИСТЫ СКАЗАЛИ ТАК:

«ЭТО НАМ НРАВИТСЯ!» 
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (85), 21 - 27 июля 2004

Собрав круглый стол, депу-
татская комиссия МГД по
государственному строи-

тельству и местному самоуправ-
лению, возглавляемая председа-
телем Виталием Ковалевским и
его заместителем Татьяной Порт-
новой, решила таким образом
обсудить содержание нового
нормативно-правового докумен-
та перед тем, как вынести его на
суд думских депутатов. Обсудить
документ решили с теми, кого он
касается непосредственно, -
представителями общественных
объединений граждан по месту
жительства. Предваряя заседа-
ние, Виталий Ковалевский вы-
сказал свою точку зрения на не-
обходимость и неизбежность по-
явления нового законодательно-
го документа:

- На территории столицы нача-
ли работать органы местного са-
моуправления – 125 муниципаль-
ных образований. Вновь избран-
ные депутаты приступили к делу,
осваивают свои полномочия. Надо
признаться, что создание и фор-
мирование этих органов предста-
вительной власти в значительной
мере было инициировано сверху.
Говорю об этом с сожалением. На-
деюсь, что большинство депута-
тов муниципальных собраний бу-
дет работать эффективно, на бла-
го своих избирателей, защищать
их интересы. Но самоуправление
граждан по сути своей должно вы-
растать снизу. Его основа - семья,
содружество жильцов, их общие
интересы. Именно здесь - база,

основа институтов гражданского
общества. Большие надежды мы
связываем и с развитием различ-
ных форм самоуправления на го-
родских территориях, в жилищ-
ном комплексе. У нас есть ТСЖ,
ЖСК, ТОСы, кондоминиумы, но
домовых комитетов пока нет. Ме-
жду тем социальная практика до-
казывает жизнеспособность и
перспективность домкомов.

Участникам депутатских слу-
шаний предложили проект поста-
новления правительства Москвы,
подготовленный по поручению
мэра столицы. О его основных
положениях рассказал начальник
управления департамента жи-
лищной политики и жилищного
фонда Москвы Виталий Акимкин:

- Законотворческая деятель-
ность, как правило, отстает от со-
циальной практики. На террито-
рии столицы действуют законы о
ТСЖ, ТОС, но сегодня их оказа-
лось недостаточно. Товарищества
собственников жилья объединя-
ют только владельцев квартир,
оставляя за бортом почти 50 про-
центов населения - нанимателей
жилых помещений. Создание тер-
риториальных общин самоуправ-
ления сопряжено с немалым ко-
личеством бюрократических
барьеров. Поэтому мы и возвра-
тились к домовым комитетам.
Они создавались и функциониро-
вали в соответствии с законом,
появившимся еще в 1968 году. Он
не отменен, но условия карди-
нально изменились. Появились
различные формы жилой собст-

венности, в том числе и конгло-
мераты - когда в одном доме про-
живают и собственники, и нани-
матели. Новый нормативно-пра-
вовой акт должен обеспечить
всему населению максимальный
доступ к участию в самоуправле-
нии в жилищной сфере, особенно
к контролю над ремонтом, экс-
плуатацией и благоустройством
домов и территорий. Такой дос-
тупной формой самоуправления
и являются домовые комитеты.
Организовать их проще, чем ТОС,
и полномочиями по защите инте-

ресов граждан они наделяются
широкими. В Москве уже работа-
ют 1314 домовых комитета.

Едва Виталий Акимкин закон-
чил свое выступление, как посы-
пались многочисленные вопро-
сы. Присутствующие уже ознако-
мились с текстом проекта поста-
новления и захотели уточнить по-
зиции - и свои, и разработчиков
проекта, и депутатов.

Вопросы сводились по сути к
одному - зачем принимать какой-
то новый закон о домовых коми-
тетах, когда есть старый - «О тер-

риториальном общественном са-
моуправлении»? Не целесообраз-
нее ли внести в него необходимые
изменения и дополнения, дорабо-
тать и добиваться исполнения?

Ответил Виталий Акимкин так:
- Закон, о котором вы говори-

те, носит во многом деклара-
тивный, рекомендательный ха-
рактер, он многое разрешает,
но не предполагает обяза-
тельств. Так, он разрешает соз-
дание территориальных общин
самоуправления, и в Москве со-
здано 138 таких общин, но
только 4 из них заключили до-
говоры с управами, по которым
они принимают участие в пла-
нировании и приемке работ по
обслуживанию и благоустрой-
ству жилищного фонда. Другие
управы под разными предлога-
ми уклоняются от заключения
таких договоров с ТОСами. Су-
ществующий закон слишком
мягкий по отношению к испол-
нительным органам власти.

Председателя домового коми-
тета Елену Васильеву из Алексе-
евского района СВАО волнует бо-
лее конкретная проблема:

- Наш домком существует уже
51 год. У нас есть опыт работы с
населением, взаимодействия с
управой. Но вопрос о реальной
материальной ответственности
жителей за содержание мест об-
щего пользования мы решить не
можем. Меры воспитательного
общественного воздействия не-
эффективны. Мы должны полу-
чить право налагать штрафы за
ущерб, нанесенный общему иму-
ществу. А в проекте постановле-
ния это не предусмотрено, в нем
опять предлагается проводить
субботники и воспитывать чувст-
во хозяина. Те, кто выходит на
субботники и в свободные часы
благоустраивает дворы и подъез-
ды, берегут сделанное своими ру-
ками, речь о других...

Председатель ТОС из ЗАО Ири-
на Рахмани обратила внимание

собравшихся на то, что террито-
риальная община - наиболее про-
грессивная, оптимальная форма
самоуправления в жилищной
сфере: дает возможность людям
управлять делами не только в
своем подъезде или доме, но и на
всей территории общины. Мо-
жет, например, уберечь от прода-
жи и перепрофилирования соци-
ально значимые объекты: не-
большие парикмахерские, обув-
ные мастерские, булочные. В
рамках ТОС можно придать рабо-
те определенную социальную на-
правленность, можно аккумули-
ровать на своем счете деньги,
привлекать спонсоров, помогать
нуждающимся и представлять
интересы жителей в суде.

Депутат Московской городской
думы Александр Крутов выска-
зался о необходимости правовой
регламентации отношений орга-
нов общественного самоуправле-
ния и власти. Мнение, прямо ска-
жем, неожиданное.

- Если общественные органы
самоуправления не хотят стать
«карманными» при управах, то
должны быть независимы от них:
не рассчитывать ни на материаль-
ную, ни на финансовую поддерж-
ку с их стороны. Закон разрешает
общественным организациям са-
мим искать и использовать ис-
точники финансового обеспече-
ния. Независимое положение -
самое выгодное и прочное. Рабо-
та в домовых комитетах - не при-
вилегия, а дополнительная ответ-
ственность и обязанность. Функ-
ции домовых комитетов нужно
вписать в рамки уже действую-
щих городских законов - о мест-
ном самоуправлении и о террито-
риальном общественном самоуп-
равлении.

Пригласив на депутатские слу-
шания активистов общественных
организаций в жилищной сфере,
депутаты хотели услышать их
мнение о новом законопроекте. И
они его услышали: чем больше
выпускается нормативно-право-
вых актов, которые в чем-то пере-
секаются, дублируют друг друга,
а в чем-то противоречат, тем
больше появляется недобросове-
стных исполнителей, тем глубже
бумажная пучина, в которой поги-
бают ценный опыт и инициатива
людей.

Наталья КРАСОВА

Тот, кто приезжает в столицу по делам
на собственном авто, хорошо пред-
ставляет себе уровень «удобств», свя-

занных с оплатой стоянки. Приходится тра-
тить время на поиски сотрудника парковки,
совершать прогулки до паркометра или
паркомата, платить наличными, возвра-
щаться к машине, чтобы оставить чек или
карту на лобовом стекле... Мало того, дей-
ствующая сейчас система часто элемен-
тарно вымогает с вас лишние деньги. Суди-
те сами. Первые пять минут стоянки в Мо-
скве бесплатны. Но превысив этот срок на
какие-то минуты, вы должны заплатить
уже за целый час.

Есть еще один малоприятный нюанс: об-
щение с сотрудниками парковки и налич-
ный расчет. Всегда ли вы знаете, какой та-
риф утвержден городскими властями?
Скорее всего нет. И платите ту сумму, кото-
рую вам называют. А она вполне может
быть взята с потолка.

Желтая коробочка  ИАСВП с дисплеем и
четырьмя кнопками размером с калькуля-
тор сможет избавить вас от многих забот и
неудобств, связанных с парковкой в Моск-
ве, а также надежно защитит от обмана. По-
тому что платить вы будете только за то
время, в течение которого находились на
стоянке, с точностью до минуты. И при
этом никаких наличных расчетов. Пользо-
ваться такой картой элементарно просто. В
зависимости от того, где вы решили оста-
новиться, выставляете номер зоны парков-
ки. В Москве их всего три: первая - центр в
пределах Бульварного кольца, вторая - от
бульваров до Садового кольца, третья - от
Садового кольца до МКАД. Карта-счетчик
уже «знает», по какому тарифу должна
списывать ваши деньги в уплату за стоянку.
Установив зону парковки, вешаете карту на
окно водительской двери внутри салона,
запираете машину и отправляетесь по сво-
им делам. Когда возвращаетесь, отключае-
те устройство и убираете его. Вот и вся про-
цедура.

В ваше отсутствие к машине может наве-
даться парковочная инспекция, но и здесь
проблем не предвидится. У инспектора в

руках бесконтактное устройство, чем-то на-
поминающее пистолет, которое он пристав-
ляет к стеклу снаружи напротив вашей кар-
ты. «Пистолет» считывает с нее выставлен-
ные вами параметры. Если они верны, пре-
тензий к вам не будет.

Остается только добавить, что попол-
нить счет можно будет на АЗС, в супер-
маркетах, залах игровых автоматов и т.д.
Необходимая информация о владельце
счетчика, о поступлении и расходовании
денег сосредотачивается на центральном
сервере.

Удобства такой бесконтактной и неза-
висимой парковки для рядового автовла-
дельца бесспорны. Однако немало преи-
муществ получит от внедрения ноу-хау и
город в целом. Здесь лучше предоставить
слово первому заместителю генерального
директора ОАО «Парксим» Сергею Нико-
лаеву.

- Правительством города, - отметил он, -
были поставлены перед нами задачи ре-
формировать систему городских платных
парковок в плане перевода их на безналич-
ную форму оплаты, а также создания сис-
темы парковок ограниченного срока пре-
бывания в местах массового притяжения
населения. После рассмотрения ряда вари-
антов и экспериментальной проверки ре-
шение было найдено. Внедрение системы
ИАСВП и одноразовых смарт-карт ОПСК не
требует установки на улицах города допол-
нительных технических средств и оборудо-
вания. Отпадает необходимость в налич-
ных расчетах на стоянках, что позволяет
строго контролировать поступающие сред-
ства и направлять их на городские нужды.
Это обстоятельство надо особо подчерк-
нуть: именно прозрачность финансовых
потоков даст наибольший экономический
эффект. В любой момент сервер сообщит

департаменту, в ведении которого будет
находиться система, где и какие суммы уп-
лачены за парковку в тот или иной период.
Кроме того, с помощью такого учета город
получит информацию о степени транс-
портной загруженности конкретных рай-
онов. А эти сведения важны для принятия
решений на перспективу.

Детальную проверку всех звеньев систе-
мы провели в первой автоколонне 14-го та-
ксомоторного парка - самого крупного в
столице. Сюда привезли весь набор обору-
дования. Водителям раздали счетчики, ко-
торые они должны включать на период пе-
ресменки. В ходе эксперимента решались
три основные задачи: отработка техноло-
гии функционирования системы в целом,
адаптация оборудования к работе в усло-
виях московского климата, анализ и учет
мнений водителей по удобству пользова-
ния счетчиками.

Рассказывает сотрудник «Пар-
ксима», непосредственно участво-
вавший в подготовке и проведе-
нии эксперимента:

- Честно говоря, когда объяснял
таксистам правила пользования
счетчиками, было сомнение, что
они всерьез отнесутся к экспери-
менту, который имел все-таки иг-
ровую форму. Но ошибся. Во-пер-
вых, манипуляции с кнопками во-
дители освоили быстро, вешать
счетчики почти никто не забывал.
Все, в общем-то, поняли: дело по-
лезное и перспективное. Ведь сей-
час в некоторых местах таксист
вынужден платить за парковку на-
личными из своего кармана, не
получая подтверждающего доку-
мента. Счетчики исключают такой
вариант. Главным показателем ус-
пешности проведенной работы
для меня были слова одного из та-

ксистов: «Все нормально, без проблем».
Игровая обкатка системы в таксомотор-

ном парке позволила скорректировать от-
четность и привести ее в соответствие с
требованиями российского законодатель-
ства. По результатам первого этапа экспе-
римента были подготовлены предложения
и замечания по совершенствованию аппа-
ратуры, которые направлялись изготовите-
лям, и параллельно велась работа по внесе-
нию необходимых изменений.

- Проводился эксперимент под контро-
лем Департамента транспорта и связи горо-
да Москвы и при непосредственном уча-
стии Центра организации дорожного дви-
жения, - добавляет Сергей Николаев. - От-
чет по его результатам будет подготовлен и
представлен в правительство Москвы в
конце июля. А уже в октябре планируем
внедрять систему.

Петр ПОЛЫНОВ

ЗАКОН И СОЦИАЛЬНАЯ ПРАКТИКА: 
ПЕРЕСЕКУТСЯ ЛИ ПАРАЛЛЕЛИ?
Тема проходившего в Московской город-
ской думе круглого стола «О домовых ко-
митетах в г. Москве» оказалась настолько
актуальной и острой, что приглашенные
начали обсуждать ее еще до начала засе-
дания, а отведенных регламентом двух с
половиной часов им не хватило, чтобы
расставить все точки над i.

Крупный город не может обойтись без упорядо-
ченной системы парковки автомобилей. Чтобы по-
нять, насколько это важно, достаточно осознать
простой факт экономики: до 10 процентов бюдже-
та современного города можно сформировать за
счет дорожного налога и платы за парковку. В со-
ответствии с постановлением правительства Мо-
сквы «О дальнейшем развитии системы городских
платных парковок в Москве» ОАО «Парксим» сов-
местно с Департаментом транспорта и связи про-
вели изучение современных технологий в этой
сфере. Результатом стала разработка системы
безналичной оплаты парковки, основанной на при-
менении индивидуальных автомобильных счетчи-
ков времени парковки (ИАСВП) и одноразовых
парковочных смарт-картах (ОПСК).

КАРТА ЗНАЕТ, КАРТА СКАЖЕТ...
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ПЕЙТЕ ВОДУ
С ХОРОШИМИ МЫСЛЯМИ -
ЭТО ПОЛЕЗНО
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 

Чаша познания

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (85), 21 - 27 июля 2004

-Станислав Валентинович, инте-
ресно, что же помнит вода? Ес-
ли свое родниковое детство -

одно дело, а если печальный период во-
достоков, то на пользу ли нам такие вос-
поминания?

- Сначала давайте уточним, как действует
ее память. Мы делали такой эксперимент: в
сосуд с водой пускали амебу, после чего ка-
пали туда слабую уксусную кислоту. Амебу
тут же парализует, хотя она далеко, и моле-
кулы кислоты дойти до нее не успели. А все
дело в том, что информация об этой кисло-
те мгновенно распространилась по всему
объему сосуда.

Разгадка кроется в необычной структуре
воды. В результате многолетних исследова-
ний нам удалось показать, что она состоит
из полумикронных ячеек (их можно разгля-
деть в специальном микроскопе). В одной
такой ячейке содержится около трех милли-
онов структурных элементов, а в каждом из
них - по 912 молекул, которые не распада-
ются, представляя собой по сути супермо-
лекулу. И вся вода состоит из таких куби-
ков. Как только вы воздействуете на нее -
полем, веществом или даже механически, -
получается новая комбинация элементов в
ячейке, и ее свойства меняются. Если эта
комбинация энергетически выгодна, то она
передается соседним ячейкам. Это состоя-
ние, которое мы открыли, назвали инфор-
мационно-фазовым. В этом смысле мы и го-
ворим о памяти воды: это значит, что изна-
чальная информация возрождается в каж-
дой точке водной среды.

- Меняет ли это открытие нашу при-
вычную картину мира?

- Меняет, причем принципиально. Факти-
чески мы открыли новое состояние матери-
альных систем, которое оказалось основой
информационного управления, основой
жизни. В матрице воды уже заложено все
то, что должно быть в живой клетке. Неда-
ром Леонардо да Винчи говорил, что жизнь
- это одушевленная вода. Может быть, это
знание поможет выяснить путь превраще-
ния неживой материи в живую: ведь жизнь
должна иметь информационную программу,
благодаря которой она и появилась.

- А как же гипотеза Дарвина, все объяс-
няющая эволюцией?

- Она нуждается в пересмотре. Ни одна
молекула белка не могла бы образоваться
сама собой даже за миллионы лет, вероят-
ность этого ничтожна. Инфор-
мация о жизни - неотъемлемое
свойство существования мате-
рии, и, значит, человеку необя-
зательно проходить все стадии
развития: если есть соответствующие усло-
вия, то он может появиться сразу.

Словом, теперь открылась дорога к науч-
ному объяснению того, что раньше каза-
лось таинственным.

- В том числе и «зарядка» воды с теле-
экрана?

- Когда Алан Чумак машет руками в теле-
визоре, то свойства воды действительно
меняются. Вот только делает это не Чумак,
а тот, кто сидит у экрана и настраивается на
чудо. Если около этого человека поставить
датчик, то он зафиксирует изменения. При-
чем обычно эффект получается и без Чума-
ка. Скажем, религиозный человек читает
молитву - и вода меняет структуру, мы про-
вели сотни таких экспериментов. Конечно, у
разных людей результаты разные, тут мно-
гое зависит от способностей, но бывают и
настоящие феномены. Например, одна жен-
щина умудрялась так подействовать на во-
ду, что та по вкусу становилась похожей на
вино. Впрочем, задолго до нее то же самое

делал Иисус...
Становится по-
нятным и воз-
действие на че-
ловека различ-
ных целителей:
ведь мы на 80
процентов со-
стоим из воды.

- Что же тут понятного? Практики объ-
ясняют эффект действием загадочного
биополя, а академики, которые старают-
ся с этим полем разобраться, все объяс-
нения сводят к уже известному. В ре-
зультате картина яснее не становится.

- Да, многие исследователи пытаются ис-
кать ответ в рамках существующих пред-
ставлений. Но когда человек воздействует
на ту же воду, находящуюся за тысячи кило-
метров от него, то такие объяснения уже не
проходят. Как может, скажем, электромаг-
нитное поле действовать на стакан воды в
Новосибирске, но при этом обойти стакан,
стоящий на столе перед экспериментато-
ром в Москве? К тому же согласно физике
интенсивность сигнала убывает пропорцио-
нально квадрату расстояния. Вот и посчи-
тайте, что останется от и без того слабого
излучения, пока оно достигнет цели... Но
реальность телепатического воздействия
многократно доказана в экспериментах.
После таких опытов по дистантно-адресно-

му воздействию остается
лишь предположить, что в таком же состоя-
нии, как и вода, находится и все наше физи-
ческое пространство: это среда, состоящая
из ячеек, способных передавать информа-
цию. В пространстве распространяется не
волна, а идет цепная реакция по принципу
домино. Да и без всякой телепатии ясно,
что свет от звезд, который виден каждому,
не может идти в пустоте. Уже доказано, что
существует передающая среда физическо-
го вакуума.

- Выходит, воздействие целителей со-
мнений не вызывает. Вопрос лишь в том,
что это за механизм и каковы результа-
ты?

- Чтобы в этом разобраться, вот уже 10
лет в Москве действует Федеральный науч-
ный клинико-экспериментальный центр тра-
диционных методов диагностики и лечения,
в котором я возглавляю проблемную лабо-
раторию обоснования этих методов. В свое
время Минздрав уполномочил нас прове-
рять способности народных целителей. Де-
ло в том, что все мы воздействуем друг на
друга, зачастую бессознательно. Подхо-
дишь к незнакомому человеку - и часто воз-
никает безотчетная симпатия или антипа-
тия. Это зависит не от внешности, а от взаи-
модействия биополей. Наша задача - выяс-
нить, как действует поле конкретного цели-
теля. Для этого разработаны довольно на-
дежные тесты. Вот, например, один из них -
биологический, он основан на поведении ин-
фузорий в воде, на которую воздействует
целитель. Мы проверили несколько десят-
ков человек, и оказалось, что у каждого вто-
рого эти инфузории дохли. Некая знахарка
даже обиделась, когда мы назвали ее воду
мертвой... Но это не значит, что половина
проверенных - шарлата-
ны. Разные недуги требу-
ют разных воздействий, и
если целитель не берется
лечить всех от всего, а
знает границы своих воз-
можностей, то может по-
мочь больному.

- Кто такие эти целители, которые в по-
следние годы появились в огромном ко-
личестве? Многие им безоглядно дове-
ряют, но есть и такие, кто считает, что
это обыкновенные неудачники - бывшие
инженеры, библиотекари, экономисты,
которые нашли неплохой способ зараба-
тывать на хлеб.

- Те, кто приходит к нам по собственной
инициативе, - как правило, образованные и
порядочные люди, которые хотят разо-
браться в собственных спо-
собностях. Я уверен, что без
наших рекомендаций никто
из них лечить людей не будет.
Ну а отвечать за остальную
армию «чудотворцев» мы не
можем.

Что касается науки, то сегодня она уже
может объяснить принципы целительства.
Но многие ученые заняли выжидательную
позицию... Лишь когда я включил некото-
рые свои выводы в диссертацию, и она про-
шла аттестационную комиссию, то стало не-
много легче говорить на эту тему с ученым
миром.

- Отчего же этот мир так невосприим-
чив к новому знанию?

- Оттого, что его представителям не чу-
ждо ничто человеческое. Представьте: не-
кий профессор много лет публиковал ра-
боты, получал звания и награды, у него
сложилась научная школа. И вот кто-то
другой, не столь именитый, доказывает,
что прежние истины, которые так хорошо
кормили всю жизнь, надо пересматри-
вать... Кому это понравится? Ведь больше
всего на свете люди защищают собствен-
ное невежество. Но все же мы терпеливо
на каждом международном симпозиуме
приводим новые данные, убеждаем, ста-
раемся привлечь как можно больше сто-
ронников. К сожалению, президиум РАН
не хочет признавать даже такие принятые
понятия, как структурированная вода. За-
то ученые мужи увлеченно борются с
«лженаукой», хотя настоящий исследова-
тель никогда не станет утверждать, что

мол, этого не может быть. В
лучшем случае он скажет дру-
гое: что именно известно сов-
ременной науке по данному по-
воду. Но гораздо чаще бывает
иначе: чему нет объяснения -
того и не существует вовсе...

Чтобы разобраться в проблеме, нужны го-
ды, а то и жизнь, а чтобы отрицать, хватит
одного полемического задора. Да только
трудно разговаривать с человеком, кото-
рый заранее все знает и  отождествляет
любимую гипотезу с собственной репута-
цией. Если гипотеза окажется ложной, то
все равно он будет ее отстаивать, чтобы
не выглядеть дураком.

- Вернемся к воде с ее памятью. Какую
же воду нам следует пить, учитывая ее
впечатлительность?

- Лучше всего родниковую. А вот вода из
скважины после обработки уже далеко не
та. Но мы нашли способ менять ее структу-
ру, придумали корректор.

- Его можно купить?
- Пока нет. Но есть заинтересованные

фирмы, способные наладить производство.
Думаю, скоро
такие аппараты
появятся.

- А что вы
скажете по по-
воду всевоз-
можных «корректоров пространства»,
начиная от настольных пирамидок и кон-
чая монстром, который воздвиг небе-
зызвестный человек по фамилии Голод
у одного из загородных шоссе?

- Дело здесь опять-таки не в пирамидах, а
в чувствительности воды. Еще Менделеев
знал, что опыты с ней очень капризны: ведь
в химических реакциях участвует среда, где
имеет значение все - от космического фона
до нашего поведения. Активизировались
пятна на Солнце - и это чувствуем не только
мы, но и вода. Время и место тоже влияют
на параметры реакции: другая лаборато-
рия, другие люди - и результаты уже немно-
го отличаются от прежних. Даже если в ком-
нату, где проводится опыт, зайдет новый че-
ловек, то электромагнитный фон помеще-
ния изменится, мы это доказали экспери-
ментально.

На состояние пространства влияют не
только люди, но и вообще все сооружения и
предметы. Естественно, меняются показа-
тели и воды, и крови. Хорошо это для чело-
века или нет? Кому как, ведь структура во-
ды  в каждом организме своя, ее программа
задается от рождения. Давно замечено, что
лучше жить в тех местах, где родина ваших
предков, потому что именно эта среда
сформировала вашу водную матрицу. Не-
даром рыбы идут нереститься туда, где ро-
дились.

Более того: все, что нас окружает, остав-
ляет в пространстве свой отпечаток. Пом-
ню, мы боролись с вредным электромагнит-
ным излучением от компьютера, ставили
датчик с водой, который это фиксировал.
Потом компьютер убирали, ставили новый
датчик. И видим, что его показания такие,
будто компьютер еще стоит! Остался его
электромагнитный фантом, и среда измени-
лась. Но если мы возьмем свечку, как это
делают ведьмы, и проведем по этому месту
- все нормализуется, потому что огонь - бо-
лее сильный фактор, который очищает про-
странство.

Кстати, сильные биоэнер-
гетики могут создавать фан-
томы мысленно, и  их можно
даже зафиксировать.

- Неужели нельзя разра-
ботать критерии оценки
«целебных предметов»,

чтобы понять, кому они полезны, а кому
нет?

- Разработать можно все, но для этого на-
до потрудиться. Когда-то земский врач ин-
туитивно, в силу своего опыта, чувствовал,
что подходит его пациенту. Сейчас мы лишь
приближаемся к тому, чтобы расшифровать
эту интуитивную составляющую. Если уда-
стся, то наступит эра научной медицины, а
пока мы не очень отличаемся от знахарей.
Ведь медицина - наука эмпирическая, и ле-
карства помогают в среднем в 80 процентах
случаев, а для остальных больных не раз
проверенный препарат может стать ядом. А
кто виноват? Физики, которые не хотят за-
ниматься, например, расшифровкой инфор-
мационного состояния водной матрицы кон-
кретного человека. 

Однажды я был на конференции по лже-
науке. Комиссию РАН по этому вопросу воз-
главляет академик Эдуард Павлович Круг-
ляков. Я ему предложил: мол, поскольку
есть необходимость изучать биополя, поче-
му бы Академии наук этим не заняться? Но
мое предложение было категорически от-
вергнуто...

Между тем матрица эта разная не только
у людей, но и у растений. Почему всем рас-
тениям так нужна талая вода? Потому что
это чистый информационный лист, он под-
ходит для каждого. Если же растения с раз-
ным рисунком воды, то они несовместимы и
не могут расти вместе.

- Нередко бывает так, что у одной хо-
зяйки цветы постоянно цветут, а у сосед-
ки - нет. Они все делают вроде бы одина-
ково, но первая - еще и с удовольстви-
ем...

- В таком случае человек мысленно заря-
жает воду, и растение это чувствует. Вывод
не нов: надо любить то, за чем ухаживаешь.
И вот еще что важно: когда пьете воду, де-
лайте это с хорошими мыслями. Тогда она
пойдет вам на пользу.

Беседовал
Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

К воде у нас подход прагматический: чистая - грязная, теплая - хо-
лодная... А вот профессора Станислава Валентиновича ЗЕНИНА
она интересует своими удивительными свойствами. Отчего она
может быть  целебной, почему меняет свои свойства всего лишь
от человеческой мысли, каким образом в ней сохраняется и пе-
редается информация?.. Ответы искал долго. Физик по образо-
ванию, всерьез занялся химией, защитил кандидатскую диссер-
тацию. Появились философские вопросы - проделал тот же
путь. В конце концов создал теорию воды, которая стала осно-
вой его докторской диссертации по биологии. Эта работа была
первой в нашей науке, где шла речь о памяти воды.

ВОДА ВСЕ ПОМНИТ. 
И СООБЩИТ, КУДА СЛЕДУЕТ...
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Одна женщина умудря-
лась так подействовать на
воду, что та по вкусу стано-
вилась похожей на вино.
Задолго до нее то же самое
делал Иисус.

Наука уже может объяс-
нить принципы целительства.
Но многие ученые заняли вы-
жидательную позицию.

Больше всего на свете
люди защищают собствен-
ное невежество.

Медицина - наука эм-
пирическая, и лекарства
помогают в среднем в
80 процентах случаев.

Ни одна молекула белка не
могла бы образоваться сама
собой даже за миллионы лет.
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НЕ ОСТАВЛЯЙТЕ

НЕЗАПЕРТЫМИ ФОРТОЧКИ -
ВАШИМ ЛЕГКОМЫСЛИЕМ

МОЖЕТ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ ВОР...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (85), 21 - 27 июля 2004

-Виктор Степанович, каким за-
коном регламентируется при-
обретение и применение ору-

жия самообороны?
- В целях самообороны Федераль-

ный закон «Об оружии» разрешает
приобретать газовое и травматическое
оружие. Наиболее популярными явля-
ются модели «Оса» и «Стражник». Эти
пистолеты стреляют резиновыми пу-
лями и являются достаточно эффек-
тивными средствами оказания психо-
логического воздействия и причине-
ния нападающему болевого шока.

Большим спросом пользуется писто-
лет самообороны «макарыч».

- Что необходимо для покупки тако-
го оружия?

- Открытие лицензии на приобрете-
ние, хранение и ношение газового и
травматического оружия осуществля-
ется в подразделении лицензионно-
разрешительной службы в отделени-
ях милиции по месту регистрации
граждан. Для оформления необходи-
мо написать заявление, иметь при се-
бе паспорт, медицинскую справку о
состоянии здоровья, две фотогра-
фии. Лицензионный сбор составляет
30 рублей. Еще 10 рублей необходи-
мо заплатить за оформление разре-
шения.

- Насколько оправданны надежды
приобретателей? Может ли такое ору-
жие защитить человека?

- Оно поможет противодействовать
агрессии, хулиганам, шпане... Но, как
вы понимаете, для человека, у которо-
го в руках настоящее боевое оружие,

такие «игрушки» помехой не будут. Тут
обольщаться не следует.

- Что же вы посоветуете людям, ко-
торых беспокоит вопрос личной защи-
ты?

- Если вы живете в столице, то мо-
жете обезопасить себя с помощью ус-
тановки кнопки тревоги. Сигнал выво-
дится на пульт отделения милиции.
Помощь в таких случаях приходит не-
замедлительно. Можно установить ох-
ранную сигнализацию и поставить
стальную дверь. В этом случае, если
на ваше жилище напали, у хозяев бу-
дет достаточный запас времени, чтобы
связаться с органами правопорядка.

- А охотничье оружие? Ведь многие
приобретают его в целях самооборо-
ны.

- Совершенно верно. Оформить ли-
цензию можно точно так же, как и раз-
решение на приобретение газового
оружия самообороны. Только опла-
тить придется чуть больше - 100 руб-
лей. Но сразу же должен предупре-

дить: охотничье оружие требует спе-
циального режима хранения. Его необ-
ходимо держать в металлическом
ящике или сейфе под замком. Это пра-
вило контролируется участковыми ми-
лиционерами.

Транспортировка оружия допустима
только в разобранном и зачехленном
виде. Во время движения в автомоби-
ле держать оружие в боевой готовно-
сти можно лишь в том случае, если его
владелец уверен, что на него готовится
нападение.

- Если человек уезжает на лето в
деревню, что ему делать с охотничьим
оружием?

- При временном, но длительном
проживании на даче, садовом участке
или в другом населенном пункте вла-
делец может брать оружие с собой.
Однако он обязан уведомить об этом
местные правоохранительные органы.

- Некоторых наших читателей бес-
покоит вопрос: почему во многих мес-
тах Москвы открыто продаются бое-
вые ножи? Наша читательница видела
такую палатку в переходе Павелецко-
го вокзала...

- Во-первых, все подобные торговые
точки нами контролируются. Мы сле-
дим, чтобы продавцы имели соответст-
вующую лицензию. И продавали бы
только сертифицированный товар. Во-
вторых, продают такие предметы толь-
ко тем, кто имеет разрешение или охот-
ничий билет. От себя добавлю, что мно-
гие ножи, мечи и прочая атрибутика
лишь внешне имеют угрожающий вид.
На самом деле это не более чем макеты.

Вопрос, вынесенный в заголовок, вряд ли вдохновит
опытного автолюбителя. Уж ему-то хорошо известно,
что такое техосмотр: многочасовые очереди, нервот-
репка, беготня от одного окошечка отдела ГИБДД к дру-
гому. Но факт остается фактом. ГИБДД подключила к
единой компьютерной базе данных «Техосмотр-2000»
почти все столичные отделы, где проходят техосмотр
автомобили. По мнению инициаторов нововведения,
это должно значительно облегчить жизнь владельцев
машин.

ТЕХОСМОТР
БЕЗ ОЧЕРЕДИ?

Теперь владельцу необязательно будет гнать маши-
ну на техосмотр по месту «прописки» автомобиля. Во-
дитель сможет обратиться в ближайшее отделение,
осуществляющее подобную услугу. Получить талон ТО
или зарегистрировать машину можно будет почти в
любом округе Москвы. 

Правда, есть и исключения. Не повезло тем, кто име-
ет отношение к Юго-Востоку столицы. Пункты техниче-
ского контроля по улицам Перерва, 21, Полбина, 39,
Прямикова, 4, Рязанскому проспекту, 1 и Волгоград-
скому проспекту, 45, а также в Северо-Восточном окру-
ге на улице Березовая аллея, 2 и два отдела на Северо-
Западе по улицам Героев-Панфиловцев, 24 и Свободы,
35 пока еще не охвачены компьютерной сетью. 

Кстати, подобная практика уже имела место в Мо-
скве несколько лет назад. Но тогда все учеты прово-
дились вручную, компьютерных программ, подобных
нынешним, еще не было. Это имело свои плюсы и ми-
нусы. Для водителей было удобно ехать за талончи-
ком ТО не через весь город, а выбирать отдел ГАИ по-
ближе к дому. Но недостатком была путаница с база-
ми данных, которая помогала махинаторам и допуска-
ла «левые» учеты авто. Теперь за дело берутся компь-
ютеры...

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

Оружие самообороны пролучает все большую
популярность. О том, как приобрести себе
стреляющего «защитника», какие модели наи-
более популярны, рассказывает начальник ли-
цензионно-разрешительного отдела УВД Юж-
ного административного округа ГУВД Москвы
Виктор ИВАНОВ.

«МАКАРЫЧ» ВАМ ПОМОЖЕТ

Сотрудники 9-го отдела МУРа разо-
блачили группу воров-форточни-
ков, занимавшихся квартирными
кражами в Восточном округе сто-
лицы. Все четверо оказались гос-
тями из ближнего зарубежья, прие-
хавшими в столицу за веселой и
удалой жизнью.

ЛОВУШК А 
ДЛЯ КРЫСЯТ

Попались воры на сбыте краденых ювелирных украше-
ний. Обчистив квартиру, где они поживились $2,5 ты-
сячами и горстью турецкого золота, жулики немед-

ленно отправились в зал игровых автоматов. Там они и про-
садили за какие-то два часа все до цента, но так вошли в
азарт, что остановиться уже не могли.

Собрав краденую ювелирку, они отправились к ближай-
шему рынку. Однако в тот день удача от них отвернулась.
Первым же человеком, к которому они обратились с пред-
ложением недорого приобрести золотишко, оказался сот-
рудник уголовного розыска. Он охотно приценился к гор-
сти цепочек, колечек и сережек, которые продемонстриро-
вали ему воры, и вытащил удостоверение оперативника
МУРа. Дальнейшие переговоры проходили в отделении
милиции.

- Старшему из жуликов оказалось 23 года, - рассказыва-
ет начальник отделения Иван Игошин. - Он считался в груп-
пе лидером, так как имел уже судимость за кражу в Белго-
роде. Еще один вор отсидел за хулиганку. Он прибыл в Мо-
скву из Молдавии. Двое других жили на Украине, а в Россию
отправились в поисках приключений. Никто из них не рабо-
тал и даже не пытался куда-нибудь устроиться. Познакоми-
лись на вокзале в чебуречной, выпили, разговорились. Не-
заметно всплыла тема квартирных краж. У одного из жули-
ков был в этой области кое-какой опыт. Он и высказал пред-
ложение заняться непыльным «бизнесом»...

Для своих целей они выбрали Восток столицы. «Спаль-
ный» район, множество пятиэтажек с низкими первыми эта-
жами. То, что им было нужно.

На промысел воры отправлялись днем. Пользовались
тем, что большинство людей уходили на работу. Домушни-
ки проникали в подъезды, прозванивали первый этаж. Если
на звонки никто не отвечал, они выходили на улицу и толка-
ли рукой оконные рамы. Когда находилась незапертая фор-
точка, в нее влезал самый щуплый из воров - семнадцати-
летний Алексей С. Он открывал шпингалеты рам и впускал в
чужой дом остальных.

Сейчас доказано восемь квартирных краж, совершенных
группой. Интересно, что о некоторых преступлениях стало
известно со слов самих воров. Они вообще вели себя глупо.
Выяснилось, например, что некоторые жулики прятали друг
от друга краденые вещи. На воровском сленге это называет-
ся «крысятничать». И вели они себя так же, как крысята, по-
чувствовавшие опасность: наговаривали друг на друга,
охотно «топили» приятелей, давали показания на подельни-
ков.

- Самое удивительное, что все восемь краж стали воз-
можны из-за беспечности хозяев квартир, - заканчивает
рассказ Иван Игошин. - Тысячу раз предупреждали: не оста-
вляйте незапертыми форточки, закрывайте оконные шпин-
галеты... Но люди продолжают наступать на те же грабли, а
воры - пользоваться их легкомыслием. Надеюсь, эта исто-
рия поможет хоть кому-то сохранить свой дом в неприкос-
новенности.

Вроковой вечер Антон предупре-
дил мать, что собирается пойти
погулять с товарищами. А чуть

позже, около восьми вечера, тело
ребенка с ножевыми ранениями об-
наружил сосед по подъезду. Маль-
чик лежал в луже крови на лестнич-
ной площадке между четвертым и
пятым этажами. Приехавшие врачи
«Скорой» лишь констатировали
смерть...

Учитывая обстоятельства преступ-
ления, на его раскрытие были бро-
шены все силы УВД Северо-Восточ-
ного административного округа. На-
чальник уголовного розыска Алек-
сандр Горохов руководил розыском
убийц. Исходя из характера ножевых
ранений - глубоких, размашистых и
точных, сыщики подозревали прича-
стность к преступлению опытных ре-
цидивистов. Но на деле все оказа-
лось проще и страшнее...

После тщательного осмотра ве-
щей погибшего выяснилось, что у
него пропал мобильный телефон
«Сименс-М55». Никаких других цен-
ностей у ребенка с собой не было. Об
этом факте сразу же сообщили в уп-
равление «Р», которое занимается
радиоразведкой. 

Горохов распорядился перекрыть
район, где было совершено преступ-
ление. А сотрудников коммунальных
служб попросили тщательно осмат-
ривать все найденные на улицах
предметы. Сыщики сделали предпо-
ложение, что убийца мог избавиться
от улик сразу же после происшест-
вия. И они не ошиблись.

- Недалеко от дома, где обнаружи-
ли Антона, - рассказывает руководи-
тель пресс-службы УВД СВАО Елена
Зосимова, - нашли подростковую
куртку со следами крови. А еще чуть
позже пришла информация из упра-
вления «Р»: похищенный телефон
«заговорил». Постепенно картина
преступления стала ясна. И уже на
следующий день подозреваемый
был задержан. Им оказался старше-
классник той же школы, где учился
погибший ребенок. Мальчики дру-
жили, часто гуляли вместе. Они от-
правились на прогулку и в роковой
день.

...Девятиклассник Борис не скры-
вал, что мечтает о мобильном теле-
фоне. Особенно ему нравилась та са-
мая модель - «Сименс-М55». Об
этом он заявлял их общему с Анто-
ном приятелю, семикласснику Ива-

ну: «Я за такой телефон на все готов
пойти. Даже на убийство...» Всерьез
заявление приятеля Иван не воспри-
нял, хотя знал его характер и наклон-
ности. Борис рос без родителей, вос-
питывался теткой, часто попадал в
разные истории, а в школе был на
плохом счету - прогуливал уроки,
дрался с одноклассниками, слыл за-
дирой.

Со слов Ивана, мальчики загляну-
ли к Антону, некоторое время болта-
ли, а затем вышли из квартиры. Тут
Борис и предложил постоять на ле-
стнице и перекурить. Его младшие
товарищи не отказались. Поднялись
этажом выше, встали у пожарного
крана. Неожиданно Борис начал бить
Антона, а затем вытащил нож. Что
было дальше, Иван не знает. Он на-
столько испугался, что бросился
прочь...

На балконе в квартире Бориса бы-
ли найдены брюки со следами кро-
ви, а на улице, недалеко от места
преступления, удалось отыскать нож
убийцы. Кстати, сначала подозревае-
мый не отрицал своей вины и рас-
сказал сыщикам о происшедшем. Но
сейчас, после общения с адвокатом,
он замкнулся и утверждает, что ни-
кого не знает, ничего не делал... Тем
не менее четырнадцатилетний под-
росток взят под стражу. Слишком
тяжкое обвинение.

- Конченый отморозок, - такую ха-
рактеристику дал задержанному
Александр Горохов. А уж он на своем
веку, еще работая в «убойном» отде-
ле МУРа, повидал разных людей. -
Про таких говорят: ничего святого.
Свой поступок он оценил так: «Мне
нужно было самоутвердиться». Кста-
ти, после убийства он угрожал един-
ственному свидетелю Ивану: «Смот-
ри, не проболтайся. А то завалю!» 

Примерно такую же аттестацию
дают подозреваемому и учителя в
школе № 263. При этом педагоги го-
ворят, что тетка, воспитывавшая ос-
тавшегося сиротой племянника, ста-
ралась ему ни в чем не отказывать.
Мальчишка был одет и обут, не голо-
дал, имел все необходимое для пол-

ноценного развития. И для его тетки
случившееся было страшным психо-
логическим шоком.

Прокомментировать этот уникаль-
ный даже для нашего страшного
времени случай согласилась психо-
лог, адъюнкт Академии управления
МВД РФ Елена ШПАГИНА.

- В том, что произошло, - сказала
она, - в какой-то степени виноваты
мы все. Разговоры о героизации же-
стокости и насилия, романтизации
преступной психологии стали общим
местом. Фильмы и книги, телепере-
дачи и публикации в печати. То, что
подросток видит постоянно, форми-
рует его психологию, создает устой-
чивые модели поведения.

Совершивший преступление
мальчик рос в неполной семье, отца
у него не было. И примеры для под-
ражания он искал на стороне, на эк-
ране телевизора. Достигать желае-
мого с помощью силы, не стесняясь,
не останавливаясь ни перед чем...
Какой тип поведения станет нормой
для подростка в переходном возрас-
те, если его кумиры крутые парни из
сериала «Бригада»? 

Но почему же все-таки убийство?
Почему ребенок взялся за нож и ли-
шил жизни своего же товарища ради
телефона, фетиша, атрибута «дос-
тойного» мужчины? Ведь мог ук-
расть, отнять, наконец, сорвать с
шеи... Думаю, что здесь еще есть во-
просы к психиатрии. Известно, что
мать подозреваемого покончила
жизнь самоубийством. Возможно, у
Бориса также есть психопатия.

И последнее, о чем я считаю нуж-
ным сказать. Многие родители стре-
мятся оградить детей от таких под-
ростков, как Борис. И мать погибше-
го ребенка предупреждали... Но мы
часто проявляем чрезмерную уве-
ренность, граничащую с легкомыс-
лием: дескать, у нас ребенок устоит
пред соблазнами, не поддастся дур-
ному влиянию. Я не хочу сказать, что
трагедия случилась из-за чьей-то
беспечности. Просто напоминаю ро-
дителям о том, что излишней заботы
не бывает.

ОТМОРОЗКИ
Они могут убить только из желания иметь мобильный телефон

Весть об этом преступлении мгновенно раз-
неслась по округе. Убитого, двенадцатилет-
него Антона Г., знали во дворе дома по улице
Санникова многие. Мальчик отличался спо-
койным характером, был приветлив с взрос-
лыми, увлекался компьютером. 
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РОМАН С ГЕРОИНОМ
Герой книги волею

случая становится
участником кровавых
событий. Самолет,
пассажиром которого
он оказался, захвати-
ла банда, охотящаяся
за грузом героина.
Кто победит - добро
или зло? Автор не ос-
тавляет сомнений -
побеждает тот, на
чьей стороне правда.
И пусть победа дается
нелегко. Она тем бо-
лее дорога и заслу-
женна...

Криминальная про-
за Петра Полынова
как всегда захватыва-

ет с первой страницы. А его роман «Закон героина» (из-
дательство «РИПОЛ КЛАССИК») особенно понравится
тем, кто отдает предпочтение лихо закрученным сюже-
там и мастерски отшлифованным характерам героев.

ТАЙНА ТЕРРАКОТОВОЙ АРМИИ
Всемирно из-

вестный исследова-
тель древних циви-
лизаций Морис Ко-
трелл расшифро-
вал тайну гробницы
китайского импера-
тора Цинь Ши Хуан-
ди, которую охра-
няют 7000 террако-
товых всадников,
выполненных неиз-
вестными скульп-
торами в натураль-
ную величину. Ав-
тор книги «Храните-
ли гробницы» (из-
д а т е л ь с т в о
«ЭКСМО») нашел
поразительные ана-

логии между посланиями египетского фараона Тутан-
хамона, мексиканского правителя Пакаля, перуанско-
го Виракоче и их китайского «коллеги». Книга снаб-
жена множеством иллюстраций и рисунков, помогаю-
щих читателю вместе с автором разгадывать тайно-
пись древней цивилизации.

ПОСЛЕДНЯЯ СТРАСТЬ 
ОДИНОЧЕСТВА

Эта книга побила
все рекорды про-
даж, разойдясь за
короткий период ти-
ражом более трех
миллионов экземп-
ляров. Успеху «Пос-
леднего танго в Па-
риже» - роману Ро-
берта Элли о траги-
ческой и обреченной
любви героя, стра-
дающего от потери
любимой женщины,
способствовали его
экранизация режис-
сером Бернардо
Бертолуччи и бли-
стательная игра ак-

теров Марлона Брандо и Марии Шнайдер. 
Выход в свет романа в издательстве «Азбука» полу-

чает сегодня особый эмоциональный отзвук, так как эк-
ранный герой книги, сумрачный и странный американец
Марлон Брандо, уже никогда не сыграет новой роли...

«ДНЕВНИК ТРЕЙСИ БИКЕР» -
так называется новый
роман модной писа-
тельницы Жаклин
Уилсон, выпущенный
издательством «РОС-
МЭН» в дни школь-
ных каникул. Книга -
трогательный рассказ
о переживаниях деся-
тилетней английской
школьницы, которая
живет в детском доме
и мечтает найти пол-
ноценную семью. 

Тираж произведе-
ний Уилсон в одной
только Великобрита-
нии превысил 10 мил-
лионов экземпляров,

а ее именем назван молодежный журнал. Огромная по-
пулярность книг отчасти объясняется личными качест-
вами автора. Жаклин Уилсон оптимистична, стремится
видеть в жизни только хорошее и считает, что быть пи-
сателем - замечательно.

КНИЖНЫЙ РЯД
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В РОССИЙСКУЮ КНИГУ
РЕКОРДОВ ГИННЕССА ЗАНЕСЕН
ЕЩЕ ОДИН УМЕЛЕЦ:
МОДЕЛЬЕР ЕЛЕНА ПЕЛЕВИНА

Культпоход
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Пелевинский стиль давно
стал классикой. Жилетки,
юбки, сумочки, сделанные

в этом стиле, - не безликие «кос-
мополиты», в них наш русский
менталитет, традиции, энергети-
ка.

Сегодня Дом русской моды
Елены Пелевиной - это одновре-
менно и мастерская, и музей, и
театр национального костюма, и
оформление интерьера в русском
стиле, и прикладное искусство, и
фарфор, и текстиль. Осмысление
истории через современность.

Те, кто перешагивает порог До-
ма русской моды Елены Пелеви-
ной, попадают в другое измере-
ние. Над ситцево-парчовыми са-
рафанами высятся боярские шап-
ки, у плетеных кресел - фарфоро-
вые куклы в кокошниках и рас-
писные самовары-светильники.
Со всех сторон сверкает, полыха-
ет алое и золотое.

Философия творчества Елены -
радость. Говорят, что когда наде-
ваешь сделанный ее руками кос-
тюм, нормализуется давление,
исчезают боли. Таков дар худож-
ницы. Когда расписывала платье
для Аллы Пугачевой, огненно-
алые краски обжигали пальцы. И
до сих пор от этого платья исхо-
дит жар.

Благодаря Пелевиной пошла
мода на «познеровки» - кепочки
по мотивам буденновки, но с аме-
риканскими козырьками. А нача-
лось все с того, что Лена сделала
для популярного телеведущего
Владимира Познера кепи из лос-
кутков бархата и парчи.

Любит Елена шить платья для
певиц, исполняющих народные
песни. Сделала эскизы костюмов
и для Надежды Кадышевой из
«Золотого кольца».

В туалетах Елены Пелевиной
щеголяют знаменитая Лайза Мин-
нелли, супруга экс-президента
США Джорджа Буша. Ей заказал
костюм президент американской
компании «Кока-кола». Но осо-
бенно ценят ее искусство японцы.
Может быть, они достигли такого
технологического уровня цивили-
зации, что и позволяет им восхи-
щаться красотой народных моти-
вов в творчестве.

Один из принципов Елены - ра-
ботать только с натуральными
тканями. Она всегда делает кос-
тюмы, которые органично живут в
среде. Ее шарфы струятся и ле-
тят, как крылья птиц. Многие ее
платья похожи на деревья, ли-
стья, цветы...

Авторская техника горячего ба-
тика очень трудоемка. Сначала
наносятся контуры рисунка. Тут
же топится воск, которым зама-
зывается ткань. И так слоями:
воск - краски. Получается старин-
ная фактура, которая потом про-
стегивается нитками. На одно та-
кое панно у Лены уходит полтора
месяца, у ее учеников - год. Учеб-
ников и аналогов технологии про-
сто нет.

Вдохновение приходит по-раз-
ному. Однажды, послушав кон-
церт мужского хора в церкви Во-
скресения в Коломенском, приня-
лась за свадебное платье. Как-то,
любуясь храмами Новодевичьего

монастыря, задумала необычные
воротники. А случалось: увидев
необычно ярко-голубое небо, по-
чувствовала острое желание
сшить элегантное черное пальто.
Преломление впечатлений и ощу-
щений в душе художника - вели-
кое таинство. Например, серию
экстравагантных платьев для кок-
тейля она назвала... «Иван Гроз-
ный». Может быть, сложное дра-
матическое сочетание красок ас-
социировалось со страстями той
эпохи. Сама она считает: вдохно-
вение - это что-то из глубины иду-
щее, необъяснимое. Делает
строчку люрексовой нитью и ви-
дит блеск слюдяных оконцев.

Елена шла к своему успеху
двадцать пять лет. Сейчас ее ра-
боты есть в Государственном ис-
торическом музее, во Всероссий-

ском музее декоративно-при-
кладного искусства на Делегат-
ской улице, в знаменитом нью-
йоркском музее «Метрополитен».
А вот панно «Георгий Победоно-
сец» Борис Николаевич Ельцин
подарил президенту США Джорд-
жу Бушу. Ей предлагали остаться
и в США, и Швеции, и Великобри-
тании. Говорили: вот тебе особ-
няк, вот фабрика, живи и твори
на здоровье. Но она глубоко рус-
ская по духу.

Как-то Пелевина узнала, что в
Москве проживают представите-
ли ста сорока четырех нацио-
нальностей. И загорелась идеей
сделать сто сорок четыре нацио-
нальных костюма на фарфоро-
вых куклах. Еще одно из послед-
них ее увлечений - интерьеры
дач. Сама отдыхать не успевает,
а старается украсить отдых дру-
гих. К примеру, заглянула как-то
в салон актриса Елена Сафоно-
ва, приобрела жилетку, а заодно
и плетеную мебель для дачи.
Жанна Болотова купила лоскут-
ные одеяла, наволочки - тоже для
дачи. Особой популярностью у
представителей артистической
богемы пользуется плетеное
кресло «воронье гнездо».

Ей нравится представлять свое
искусство и в Париже, и в Италии,
и Японии. Но главным городом в
ее жизни остается Москва. И рус-
ская ее душа всегда стремится
сюда, домой.

Сын Платон, талантливый ху-
дожник, тоже решил, что за гра-
ницей жить не будет. Здесь, в Мо-
скве, его корни, здесь, по его мне-
нию, гораздо более качественное
образование, чем на Западе, на-
стоящее кипение жизни, дающее
вдохновение, идеи для творчест-
ва. Так что будущее Дома русской
моды Елены Пелевиной в надеж-
ных руках. Платон будет творить в
Москве.

Татьяна ХАРЛАМОВА

Елена ПЕЛЕВИНА:

ПАРИЖ НАМ В МОДЕ НЕ УКАЗ
Модельер Елена Пелевина занесена в Россий-
скую книгу рекордов Гиннесса за создание
уникальной коллекции русского народного ко-
стюма. Ее любимые ткани - ситцевые лоскутки.
Кто бы мог подумать, что из них можно созда-
вать настоящие шедевры!
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Ныне известная во всем мире
кремлевская сокровищница
первоначально была одной

из мастерских на территории Мо-
сковского Кремля. В ней труди-
лись лучшие оружейники России.
Арсенал русских царей попол-
нялся как приношениями сооте-
чественников, так и иностранных
подданных - посольскими дара-
ми царскому престолу. Указ им-
ператора Александра I положил
начало музейному собранию -
российский самодержец распо-
рядился присоединить к старин-
ному собранию Оружейной пала-
ты коллекцию императорского
оружия из Санкт-Петербурга. По-
полнение исторически сложив-
шегося фонда становилось де-
лом чести каждого гражданина
России.

Вековая традиция в наши дни
получила продолжение: в Ору-
жейную палату поступают дары
от современных творцов оружия.
За подробностями корреспон-
дент «Московской среды» обра-
тился к заведующему сектором
оружия музеев Московского Кре-
мля Игорю Комарову.

- Игорь Александрович, кто да-
рит оружие сегодня?

- Первым был коллекционер
Олег Евгеньевич Бобков. Он по-
дарил нам несколько образцов
авторского оружия - они и поло-
жили начало кремлевской кол-
лекции современного оружия. На

сегодняшний день это самое
крупное музейное собрание в
России, насчитывающее более
пятидесяти работ. 

- Только что оно пополнилось
новыми экспонатами, расскажи-
те о них.

- Недавнее дарение связано с
выставкой «Клинки России-
2004», которая была развернута
в самом престижном выставоч-
ном зале Московского Кремля -
Успенской звоннице. После ее за-
крытия группа мастеров и кол-
лекционеров преподнесла Ору-
жейной палате свои дары. Среди
них великолепное изделие масте-
ров Златоуста - офицерская
шашка почетного эскорта Прези-
дентского полка - аналог образца

экипировки сопровождения пер-
вого лица государства конца ХIX -
начала ХХ века. Есть и такой не-
обычный экспонат, как комплект
«Технология ковки клинка из да-
масской стали» тульского масте-
ра Александра Курбатова. Он по-
зволяет прикоснуться к тайне
оружейного мастерства. 

- Это оружие отличает прежде
всего художественный подход, -
продолжает Игорь Александрович,
бережно прикасаясь к ножу с ру-
коятью, выполненной из серебра в
виде человеческой фигурки, стоя-
щей на барабане и кого-то очень
сильно напоминающей... ну, ко-
нечно же, Наполеона, точнее, на-
полеончика, потому что изображе-
ние иронически заострено, утри-
ровано.

У этой работы два автора:
Юрий Власов и Геннадий Копы-
лов. Первый - скульптор. Участие
скульптора в оружейном искусст-
ве на сегодняшний день уникаль-
но. Однако сама работа убеждает,
что присутствие мастеров малой
пластики здесь естественно и
уместно. Можно даже разглядеть
золотую муху на шляпе этого
«маленького капрала» - так на-
звали авторы свою работу. 

Елена ЛИТОВЧЕНКО

«Половое покрытие» - название, которое впол-
не вписывается в афишу и шире - в направ-
ление, избранное Центром драматургии и

режиссуры. Здесь привыкли (и приучают публику) к то-
му, что главное на сцене - заманчивая картинка, подчас
имеющая весьма косвенное отношение к смыслу по-
становки. 

Драматургически «Половое покрытие» ничем не отли-
чается от других пьес братьев Пресняковых, равно как и
от любого из произведений так называемой новой дра-
мы. Пожалуй, здесь даже в большей степени сконцент-
рированы штампы и заимствования, которыми отмечено
это направление: от трупа под линолеумом (отсюда и на-
звание), в котором так легко распознать старую поговор-
ку о скелете в шкафу, до финального взрыва газа, что
был использован теми же авторами в их «Терроризме».
Даже детали - вроде вилки в теле покойника - напомина-
ют о других пьесах и драматургах (вспомним «Клопа»,
где скандал тоже разгорается на свадьбе). 

Столь же ординарна и режиссура Ольги Субботиной,
вобравшая в себя все приметы того поколения постанов-
щиков, которое удачно окрестили «тридцатью Серебрен-
никовыми». Основной тут принцип - не так, как в жизни:
если обыкновенно входят в дверь, то здесь влезут в ок-
на или спрыгнут со стен; на мужчине окажется женское
платье, труп поволокут через зрительный зал...

Единственное, что непривычно в «Покрытии» по срав-
нению с другой продукцией центра, так это игра актеров.
Собственно, именно благодаря актерской команде центр
и занял столь заметное положение на театральной карте
столицы. Внешне это антреприза, сбор артистов разных
театров, а то и безработных, но по духу - единая творче-
ская компания, где каждому интересно работать рядом с
другими, где вырабатывается новый театральный язык.

Актеры все же - лица зависимые, в данном случае их
влияние на результат не слишком велико. Неуспех ви-
дится скорее сигналом иных веяний, требующих пере-
мен и на сцене драматической. Похоже, публика, даже
продвинутая публика центра, устала от капустников и
легковесности. Животный смех, который порождают
«Покрытие», «И.о.» и тому подобные зрелища, уже не
привлекает зрителя. Но если крупным театрам с долгой
традицией и солидной репутацией временные пораже-
ния не так страшны, то для молодого центра, не имею-
щего к тому же своего помещения, провал ставит под
вопрос само его существование. Сумеют ли руководите-
ли центра распознать сигнал бедствия и вовремя сме-
нить курс?

Мария ГОРБОЛЕТОВА

СИГНАЛ ТРЕВОГИ

В КРЕМЛЕ ПОСЕЛИЛСЯ
«МАЛЕНЬКИЙ КАПРАЛ»
Оружейная палата Московского Кремля
пополнилась новыми экспонатами - кол-
лекцией современного холодного ору-
жия, предоставленной Гильдией масте-
ров-оружейников.
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Однако лучшим памятником
Василию Шукшину, безус-
ловно, стало его творческое

наследие. Навек он останется в
своих книгах, фильмах, в памяти
всех знавших его людей. Мы по-
просили рассказать о Шукшине су-
пружескую пару режиссеров Рени-
ту и Юрия Григорьевых. В кинема-
тографических кругах они хорошо
известны как его верные друзья,
помогавшие Василию Макаровичу
при жизни и бережно хранящие па-
мять о нем все годы после его тра-
гического ухода. Они открывали
музеи своего друга, снимали о нем
документальные фильмы, по кру-
пицам собирали воспоминания его
родных и друзей. Сотни шукшин-
ских фотографий, сделанных Юри-
ем Григорьевым в те годы, когда об
авторе «Калины красной» еще ма-
ло кто знал, теперь украшают мно-
гочисленные публикации и книги.  

Ренита Андреевна: С Шукши-
ным мы познакомились во ВГИКе,
куда поступили с истфака МГУ сра-
зу на третий курс к Сергею Аполли-
нариевичу Герасимову. А Василий
в это время был второкурсником в
мастерской у Михаила Ильича
Ромма. Мы учились рядом, дверь в
дверь, и всегда ходили смотреть на
работы соседей. 

Юрий Валентинович: Впервые
Василия увидели мы в учебной по-
становке «Поднятой целины» по
Шолохову. Набился тогда, помню,
полный класс народа. В первом ря-
ду сидели преподаватели. А на ма-
ленькой сцене поразительно играл
Шукшин-Нагульнов. Он настолько
вошел в роль, что вдруг выматерил-
ся настоящим сочным словцом. Та-
кого вгиковские стены еще не зна-
ли. Все притихли в ожидании бури.
Но наша профессура промолчала.
Отрывок был блестяще доигран до
конца. А исполнители получили
свои заслуженные пятерки. 

Жил Вася тогда бедно: ходил в
застиранной гимнастерке, потер-
тых галифе и кирзовых сапогах. Но
он не унывал и даже создал из это-
го своеобразный имидж. С Шукши-
ным многие хотели подружиться.
Но сделать это оказалось непро-
сто. Точным, наметанным глазом
он отбирал только близких по духу
людей. Поэтому у Василия было
немного друзей. 

- Наверное, ему непросто было
адаптироваться к обязательной
в то время «общественной жиз-
ни».

Р.А.: Наоборот. Одно время я
была секретарем комсомольского
бюро постановочного факультета.
А Вася у нас заведовал политиче-
ской частью. При первом знакомст-
ве он обронил: «На сестру мою, на
Натаху, похожа». Только потом я
поняла, какой это был комплимент
в его устах. Сестру свою он очень
любил. 

А протоколы наших собраний
сейчас выставлены в сросткинском
музее и неизменно вызывают го-
мерический хохот посетителей. Од-
нажды после показа аргентинского
музыкального фильма «Возраст
любви» с Лолитой Торрес в глав-
ной роли Люся Гурченко стала це-
лыми днями напевать песенки из
этой картины. И, надо сказать, у
нее хорошо получалось. Ни одна
учебная постановка про американ-
скую жизнь не обходилась без ее
англоязычных блюзов. 

Ю.В.: А Шукшин страшно не лю-
бил подражательства, вот и пред-
ложил с Люсей поговорить.

Р.А.: Так и появилось «Дело
Людмилы Гурченко о подражании
Лолите Торрес». Вася ее увеще-
вал: «Ты же русский человек, да-
лась тебе эта Лолита Торрес!» А
Люся защищалась: «Что хочу, то и
пою!» Спор был искренним - каж-
дый стоял за свои убеждения на-
смерть. Шукшин потребовал выс-
шей меры: исключить из комсомо-
ла. Но бюро решило поставить
на вид.  

Ю.В.: Но вот другой пример... Я
обожал слушать Луи Армстронга.
Шукшин к этому моему увлечению
относился настороженно: «Что мо-
гут понимать в искусстве всякие
там Луи?» Тогда я дал ему послу-
шать пластинку. Надо было видеть,
что с ним было: «Батюшки мои, это
что ж такое? Давай послушаем еще
что-нибудь. Не ожидал». Настоя-
щее искусство он очень чутко чув-

ствовал. Когда музыка его «цепля-
ла», он плакал. Шаляпина не мог
слушать без слез. А тут джаз. Но
Армстронг его сильно растрогал.

- После института ваши дороги
разошлись?

Ю.В.: Когда Шукшина-выпускни-
ка попросили освободить общежи-
тие, он стал жить по друзьям - ведь
у него не было ни прописки, ни сво-
его угла. Но уехать из Москвы Вася
никак не мог: не отпускали писа-
тельские дела в редакциях журна-
лов и газет. Много снимался как
актер. И самое главное, он хотел
именно на московской киностудии
сделать свою первую режиссер-
скую работу в кино. У нас в кварти-
ре он прожил полгода. 

- И как москвичи с универси-
тетским образованием смогли
сдружиться с деревенским пар-
нем?

Р.А.: Нам как коренным москви-
чам, совсем не знавшим деревни,
интересно было открыть для себя
тот мир. А ему, наоборот, был инте-
ресен город. Но не это главное.
Этот парень с Алтая сразу поразил
нас своим недюжинным талантом,
значительно превосходившим на-
ши способности. Он быстро и мно-
го читал, живо интересовался сов-
ременной жизнью.

Ю.В.: Запомнился один разговор
у нас на кухне. Мы тогда поздрав-
ляли шукшинского однокурсника
Андрея Тарковского, который вер-
нулся с Венецианского кинофести-
валя, где получил «Золотого льва»
за «Иваново детство». Устроили
веселое застолье. Но один Шукшин
сидел молча, играя желваками
скул. И вдруг говорит: «Ребята, а
ведь я вас всех обойду! И тебя, Ан-
дрюха, и тебя, Ренитка, и тебя, Юр-
ка!» Андрей опешил, но быстро на-
шелся: «Вась, да зачем тебе нас
обходить? Мы тебя любим! Рассту-
пимся и пропустим - иди ради бо-
га!» «Нет, - сказал Шукшин, погро-
зив кулаком. - Вы сопротивляйтесь.
Я не люблю, когда мне зажигают
зеленый свет».

- Анатолий Гребнев в «Запи-
сках последнего сценариста» пи-
шет о своих разговорах с Шук-
шиным: «У него было три объек-
та ненависти: колхозы, чекисты
и Максим Горький - «это он, сука
такая, внушил Сталину, что кре-
стьянство - слепая стихия, кото-
рую надо укротить». В Шукшине
жила обида, и вот какая: они с
сестрой росли без отца, расстре-
лянного НКВД в 37-м, и - «быва-
ло, выйдешь к колодцу, тебе
кричит вся деревня: «У-у, вражо-
нок!» Ни сочувствия, ни мило-
сердия от земляков-сельчан». А
что он вам рассказывал о своем
детстве?

Ю.В.: Как-то обмолвился, что пе-
ред войной его мать в деревне на-
зывали «сибулонка» (производное
от СибЛаг). Он не любил касаться
этой темы, видно, рана в его душе
осталась на всю жизнь. Поэтому
мы сами ничего не выспрашивали.
Но, конечно, стороной все про это
знали.  

Р.А.: В застольях Вася любил на-
родные песни. «В низенькой све-
телке огонек горит», «В воскресе-
нье мать-старушка к воротам тюрь-
мы пришла», «Отец мой был при-
родный пахарь», «Не вейтеся, чай-
ки, над морем», «Любила меня
мать, уважала», «Сронила колеч-
ко» - Шукшин пел и плакал. Он на-
столько отдавался песне, что и у
всех слушателей сердце сжима-
лось.

В Сростках во время застолий по-
ют обязательно. Как-то уже в 80-е
его сестра Наташа приезжала в
Москву, и мы ходили в гости к ком-
позитору Павлу Чекалову, с кото-
рым Шукшин сделал все свои кар-
тины. Паша накрыл богатый стол.
Выпили по первой, по второй. На-
талья меня за рукав дергает и
вполголоса спрашивает: «Слушай,
Ренит, петь-то когда?» Ей было не-
понятно, как же так, попили-поели,
теперь петь надо. Чего так-то си-
деть? К сожалению, личная жизнь
у Наташи сложилась неудачно, ос-

талась вдовой в 27 лет с двумя пя-
тилетними детишками-близняшка-
ми на руках. Вася буквально подни-
мал их на ноги.   

- Анатолий Гребнев так же го-
ворит о далеких от патриотизма
взглядах Шукшина на советскую
действительность. Но «он ис-
правно посещал собрания, не го-
ворил лишнего где не надо, ни-
чего не «подписывал», одним
словом, не лез на рожон, обере-
гая свое благополучие для глав-
ного дела жизни, - и тут уж он не
солгал ни единой строчкой. Так
тоже можно. И, признаюсь, та-
кой вариант общественного по-
ведения мне ближе всякого дру-
гого». 

Р.А.: С этим я не согласна. Идея
коммунизма оказалась ему близка.
Просто для него коммунизм был
образцом чистоты и справедливо-
сти, тем, что декларировали, но не
делали. Он как-то сказал: «Не
представляю коммунизма без доб-
рых людей. Не принимаю и не хочу
такого коммунизма».

Ю.В.: Но поскольку в коммуни-
стической идее нет понятия Бога, у
Шукшина были сложные отноше-
ния с коммунистами. Он никогда не
ходил в церковь, и окружающим
казалось, что он атеист. Но когда
мы с ним впервые приехали в Сро-
стки и только вошли в избу к мате-
ри, он спросил: «Мать, а где же ико-
ны?» А она ему: «Я убрала. Сыноч-
ка, я ж за тебя боюсь. Ты у нас
большой человек в Москве. А
здесь придут, увидят у матери бож-
ницу, и у тебя будут неприятности».
«Нет, - сказал Шукшин. - Возвра-
щай назад». В его московском ка-
бинете тоже висели иконы. 

Р.А.: Когда его Егор Прокудин из
«Калины красной» в знаменитой
сцене у церкви вскрикнул: «Госпо-
ди, прости меня!» Ведь тогда от
этого крика вся Россия вздрогнула.
Что мы творим?!

Ю.В.: В 63-м году мы с Шукши-
ным, Сашей Саранцевым, Наумом
Клейманом и Артуром Макаровым

как-то поехали на четыре месяца с
творческими встречами «Молодые
кинематографисты - народу» по
большим стройкам Братска, Иркут-
ска, Бодайбо. В Братске нам реши-
ли показать громадную плотину,
почти уже отстроенную. Собрались
мы «на экскурсию», а Шукшин у се-
бя в комнате лежит на кровати и
никуда не спешит. Мы ему: «Вася,
тебе разве не интересно?» А он го-
ворит: «Настанет время, и я въеду
на эту плотину на белом коне, и за
каждым голенищем у меня будет
по нагану. Ступайте отсюда». Мы
опешили - что такое? То ли он нас
разыгрывает, то ли хочет сориги-
нальничать? И лишь спустя годы
мы узнали, что Братская, Енисей-
ская, Волжская и им подобные пло-
тины загубили чистые русские ре-
ки и затопили сотни гектаров пло-
дороднейших земель. Экологии
был нанесен огромный вред. И Ва-
ся уже тогда это понимал.     

- По пути заезжали в Сростки?
Р.А.: Конечно. В сросткинском

клубе был назначен вечер. А на
улице я услышала такой диалог:
«На кого смотреть, на Ваську-то,
чего на него смотреть?» - «Там еще
москвичи приехали». - «А, ну, это
другое дело». Извечная истина -
нет пророка в своем отечестве. 

И вот сидим мы все за столом
президиума на сцене, а Юра гово-
рит в зал, указывая на Шукшина:
«Запомните, этот человек просла-
вит ваши Сростки и всю нашу Рос-
сию!» В зале поднялся дружный хо-
хот: «Во дает москвич, во дает».
Спустя годы уже весь мир признал
Шукшина, и только его односельча-
не не сдавались: «Да че там Вася,
да каждый из нас так может. Поду-
маешь, написал про дядю Ермолая.
Ты приходи ко мне, я тебе такого
наговорю». 

Ю.В.: Сросткинцы - удивитель-
ный народ. Мы снимали там доку-
ментальный фильм «На родине
Шукшина». Один из эпизодов по-
священ Марье Никитичне, жене на-
стоящего дяди Ермолая. Ей тогда
исполнилось уже 93 года. Жила од-
на: муж умер, сыновья погибли. Мы
ей говорим: «Марья Никитична, мы
завтра вам хлеба привезем». А она
отвечает: «Я магазинным-то хле-
бом брезговаю. Сама пеку в печи».
Потом говорит: «Вот уже думала, и
помирать пора, а потом вижу - дро-
ва у меня неколоты. Пошла - нако-
лола. Ну, раз такое дело, опять,
значит, жить».

Р.А.: Как-то в компании я вслух
читала «Житие протопопа Авваку-
ма». Там есть эпизод избиения
стражниками старца: «...они плачут
и бьют, плачут и бьют». А Вася го-
ворит: «Вот она - Россия!» И у са-
мого слезы на глазах.    

Ю.В.: Для нас с Ренитой встреча
с Шукшиным стала настоящим пе-
реворотом. Помимо таланта нас
удивляла его невероятная работо-
способность. Он успевал быть и ак-
тером, и писателем, и режиссером,
не позволяя себе схалтурить ни в
одной из этих ипостасей.

Р.А.: Когда Шукшин погиб (я счи-
таю, что он именно погиб, как сол-
дат на посту), мама и сестра хотели
похоронить его в родном селе. Мы
их долго уговаривали, потом боро-
лись за место на Новодевичьем. И
сегодня я уверена, что поступили
правильно, похоронив его рядом с
могилами Гоголя, Чехова, Булгако-
ва. Помню, мы в траурном автобусе
уже подъезжали по Пироговке к Но-
водевичьему кладбищу, а по обеим
сторонам дороги стояли толпы лю-
дей с красными флажками, как на
встрече официальной делегации.
Но мы присмотрелись - да это же
гроздья калины! Когда люди успели
достать калину? Я тогда подумала,
какой же у нас народ чуткий, как
точно прочувствовал, чем лучше
проститься с Шукшиным. 

Шукшинские чтения никто специ-
ально не организовывал. Просто в
очередной день его рождения, 25
июля 1975 года, люди сами пришли
в то место на горе Пикет, где он в
финале «Печек-лавочек» сказал:
«Все, ребята!» И сейчас, несмотря
на материальные трудности, тыся-
чи людей по всей России целый год
копят деньги, чтобы приехать по-
клониться памяти великого худож-
ника земли русской. 

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ
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ВАСИЛИЙ ШУКШИН НАСТОЛЬКО
ВОШЕЛ В РОЛЬ НАГУЛЬНОГО,

ЧТО ВДРУГ ВЫРУГАЛСЯ
СОЧНЫМ СЛОВЦОМ... 

Соль земли

ЖИЛ ТАКОЙ ПАРЕНЬ
25 июля Василию Макаровичу Шукшину исполнилось бы 75 лет

В эти дни на Алтае,
близ родного села пи-
сателя Сростки, на го-
ре Пикет, проходят тра-
диционные Шукшин-
ские чтения. А непода-
леку, у Чуйского трак-
та, будет установлен
монумент Василию Ма-
каровичу. Ожидается,
что изваяние 8 метров в
высоту и весом 20 тонн
работы известного рос-
сийского скульптора
Вячеслава Клыкова
прибудет туда из Моск-
вы в канун юбилейной
даты. Особо отмечает-
ся, что автор сам на-
шел спонсоров на этот
дорогостоящий проект. 
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И 100 ЛЕТ НАЗАД, КАК И СЕЙЧАС,
НАИБОЛЕЕ АКТУАЛЬНОЙ
НА СТОЛИЧНОМ РЫНКЕ
БЫЛА ПОДДЕЛКА ВОДКИ 

След в истории
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И не пытайтесь спросить у
шофера, проезжающего с
ветерком по Конюшкам, о
приюте цесаревны Марии,
о связи этой местности с
именем датской принцес-
сы, о том, как заботились о
детях век назад, в старой
России.

ПРИЮТ
У ГОРБАТОГО
МОСТА
Между тем приют цесаревны Марии был

настоящим домом для ребят, чьих роди-
телей сослали по судебным приговорам

в Сибирь. Располагался он  в собственном зда-
нии, чуть южнее Горбатого моста.

Судьба таких детей представлялась весьма
незавидной. Но русское правительство считало,
что дети не должны следовать за родителями,
приговоренными на поселения в Сибирь. Попе-
чением о них занялось учрежденное в 1878 го-
ду соответствующее Общество. Его основате-
лем был известный русский благотворитель и
общественный деятель Алексей Николаевич
Дьячков.

В случае надобности Общество выдавало опе-
кунам деньги на детей, а также выделяло посо-
бия на их содержание в воспитательных учреж-
дениях России, помогало и одаренным ребятам.

Приют цесаревны Марии открыли еще до об-
разования Общества - в 1872 году - для 96 маль-
чиков и 83 девочек (от 2 до 18 лет), чтобы дать
подопечным религиозно-нравственное воспита-
ние, приучить их к ремеслу, сократить в Москве
количество вынужденных беспризорников.

В приюте оборудовали мастерские - столяр-
ную, сапожную, портновскую, женских рукоде-
лий. В 1888 году на юбилейной выставке Обще-
ства поощрения трудолюбия приют за демонст-
рацию изделий своих ремесленных мастерских
был удостоен высшей награды - Большой золо-
той медали.

Людей, неравнодушных к судьбам детей, вно-
сивших значительные вклады на их воспитание,
в России было немало. По отчету 1886 года,
только в этом Обществе числилось 113 членов-
учредителей, 48 почетных, 273 непременных и
245 действительных членов. Например, в 1888
году господа Назаров, Васильев и Захаров пода-
рили учреждению 6 тысяч рублей, чтобы на про-
центы с этой суммы можно было выдавать сти-
пендии подросткам приюта.

Доходы в Общество помимо пожертвований
поступали от работ собственных мастерских, в
качестве пособия от Московской купеческой уп-
равы, от Городской управы, от Ремесленной уп-
равы, от Московского окружного суда, от взно-
сов трехсот действительных членов.

К 1 января 1889 года средства Общества, в ос-
новном за счет пожертвований, составили
665968 рублей.

По-разному устраивались в жизни выходив-
шие из приюта дети. Например, двое юношей
служили офицерами, несколько воспитанников
стали сельскими учителями, фельдшерами, тор-
говыми работниками, мастеровыми. Из девушек
многие устроились мастерицами, конторщица-
ми, боннами, учительницами. Те из них, которые
вышли замуж, по русской традиции получили от
Общества приданое.

Для справки: Мария Федоровна (1847-
1928 гг.), будущая русская императрица, была
дочерью датского короля Христиана IX. До пере-
хода в православие носила имя Мария-София-
Фредерика-Дагмара. Поначалу Дагмара была не-
вестой старшего сына Александра II - цесареви-
ча Николая (1843-1865 гг.). Цесаревна не успела
выйти за наследника престола замуж, так как
Николай еще до свадьбы умер. 28 октября 1866
года цесаревна Мария стала женой младшего
брата Николая, ставшего после него наследни-
ком престола - будущего царя Александра III.

После отречения от престола сыновей (Нико-
лая II и Михаила) Мария Федоровна 21 марта 1917
года уехала в Крым. В апреле 1919 года 72-летняя
вдова императора Александра III на британском
крейсере “Марлборо” выехала за границу. Она
жила в Дании, во Франции, в пригороде Лондона,
потом нашла приют в Копенгагене в одном из
флигелей дворца своего племянника короля Хри-
стиана X.

Марии Федоровне жилось там непросто, так
как ее племянник отличался скупостью, а у нее
не было собственных средств. Положение рус-
ской императрицы Марии Федоровны улучши-
лось только тогда, когда король Георг V по
просьбе своей матери назначил ей годовую пен-
сию в 10 тысяч фунтов. В Копенгагене Мария
Федоровна и умерла.

А то, что могло бы остаться в Москве в память
о матери последнего русского царя, также в од-
ночасье исчезло.

Татьяна БИРЮКОВА

Состоялась пре-
зентация новой
книги известной
п и с ат е л ь н и ц ы ,
ученого-историка
и искусствоведа
Нины Молевой
«Китай-город».
Это подарочное
издание открыва-
ет серию, расска-
зывающую о на-
шей столице.

Счего начиналась Москва,
которой стало тесно в
Кремле? С китайгород-

ской Варварки. Так ее назвали
по храму Великомученицы
Варвары, с которого начинает-
ся эта улица. Именно здесь, в
старинных палатах, где сейчас
разместился филиал Истори-
ческого музея, родился пер-
вый царь династии Романо-
вых - Михаил Федорович. А

вот его предок, боярин Никита
Романов, с царями держался
независимо. Когда Иван Гроз-
ный решил захватить его
двор, чтобы наказать ослуш-
ника, то три сотни стрельцов
не смогли взять эту малень-
кую крепость ни штурмом, ни
осадой.

На здешней Псковской гор-
ке жили псковичи, потому что
из присоединенных к Моско-
вии земель в столицу пригла-
шали самых почетных граж-
дан - ремесленников и купцов.
Им давали бесплатные земли,
освобождали от налогов, по-
могая укорениться. Рядом
торговали итальянцы, открыв-
шие шелковые ряды, потому
что москвичи и в те времена
были неравнодушны к наря-
дам. Здесь же в открытых эки-
пажах разъезжали москов-
ские невесты, привлекая вни-
мание заморских гостей. За-
мысел тут был политический,
и посольский приказ, заинте-

ресованный в умелых и знаю-
щих иностранцах, рассуждал
так: русская баба со своей зе-
мли не уедет, а мужика удер-
жит.  И чем ценнее для страны
был «улов», тем богаче полу-
чала невеста государево при-
даное. В общем, в те времена
москвичи предпочитали гово-
рить не «понаехали тут...», а
«Добро пожаловать!»

Обо всем этом и рассказы-
вает красочная книжка-аль-
бом «Китай-город». Она инте-
ресна детям, потому что в ней
много картинок, а текст -
лишь о главном. Не разочару-
ет и взрослых - ведь делали ее
профессионалы. А издать
книжку помогла торгово-про-
мышленная компания «Прод-
маркет». Компания известна
не только своими магазинами
и кафе, но и художественным
салоном, школой бальных
танцев, спортивным клубом и
школой мюзикла. И еще - не-
равнодушием к памятникам

старины. Отреставрированная
ею часть китайгородской сте-
ны превратилась в хлебосоль-
ный ресторан, где гости, зна-
комясь с русской кухней, за-
одно приобщаются к старому
быту и традициям этого угол-
ка Москвы. Говорят,  планы у
компании большие: восстано-

вить стены Китай-города, а на
Москве-реке устроить при-
стань с древними стругами на
радость туристам. Похоже,
снова потребовалось нашему
языку полузабытое слово -
меценатство...

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Возьмем для первого примера му-
ку. Хозяйки на заре XX века по-
купали ее в больших количест-

вах. Так что игра стоила свеч: продать
муку сырой и выиграть на увеличении
веса. Но чересчур влажная мука начи-
нает гнить. Поэтому жулики предпочи-
тали добавлять в нее не воду, а другие
вкусовые добавки. В дорогую пшенич-
ную муку - дешевую ржаную, карто-
фельный крахмал. Наиболее же на-
глые использовали мел, гипс и даже
толченые кости. Расстройство желуд-
ка потребителю при этом было обес-
печено.

Далее - хлеб. Тот самый, который у
тех, кто победнее, был основным блю-
дом даже в праздники. Для уменьше-
ния затрат на его производство муку
покупали качеством похуже. Чтобы
хлеб выглядел получше, в него добав-
ляли квасцы, применявшиеся как ду-
бильное вещество в кожевенном деле.
А поскольку о качестве хлеба, особен-
но пшеничного, судят по белизне и
пышности, в него запросто могли до-
бавить медный или цинковый купорос.
Это уже настоящие яды.

Как вновь, так и встарь были на сто-
личном потребрынке и мясомолочные
мошенники. Холодильники в ту пору
еще не изобрели, и мясо хранили на
ледниках. Но поскольку парное стоило

дороже, его старались не морозить.
Если мясо теряло товарный вид, его
слегка подкрашивали. Как правило,
кровью. Хотя иногда и красками. Но
самый забавный способ омолажива-
ния таков: когда лежалое мясо обмяка-
ло, теряло упругость и как бы уплотня-
лось, на нем делали надрез, надували
в прямом смысле, а надрез заклеивали
кровью. И кусочек выглядел куда луч-
ше. То же проделывали и с рыбой. От
долгого лежания первыми страдали
жабры: из красных они превращались
в желтоватые или сероватые. И жабры,
как мясо, красили почем зря.

Если верить тогдашним СМИ, осо-
бенно остерегаться приходилось мо-
лочника. Вот некоторые характеристи-
ки молока тех лет: «Капля его, взятая
на ноготь большого пальца, расплыва-
ется, она мало пенится и между паль-
цами кажется нежирной, при отстаива-
нии дает очень мало сливок». Любо-
пытства ради я попробовал внять это-
му совету. И вышло, что сегодняшнее
наше молоко в начале прошлого века
явно признали бы поддельным.

Правда, радоваться качеству и тог-
дашнего молока тоже преждевремен-
но. Конечно, его разбавляли. А чтобы
вернуть продукту утраченные белизну
и жирность, щедро добавляли мел.
Сей способ был настолько распро-

странен, что в юмористических журна-
лах того времени часто встречался сю-
жет: веселая компания на даче распи-
сывает пульку. Заканчивается мел, и
за ним посылают... к местной молоч-
нице.

Подделывали и дорогие товары: ко-
фе, чай, водку, вино. То, что обычно
фальсифицируют и по сей день.

В подделке чая первенство держали
его поставщики - китайцы. Сено, доба-
вляемое в зеленый чай, они подкраши-
вали индиго и лазурью, медью и свин-
цом. Впрочем, россияне в грязь лицом
перед восточными коллегами не уда-
ряли. К нормальным чайным листам
они добавляли чай испитый - неодно-
кратно заваренный. Чтобы возвратить
ему товарный вид, спитую заварку су-
шили, а потом опрыскивали дубиль-
ной кислотой с купоросом. Или сме-
шивали с порошком из угля и свинца.
И то, и другое возвращало листьям
черный цвет и блеск. Хотя часто посту-
пали еще проще: использовали листья
растений с вяжущим вкусом - дубо-
вые, тополиные, ивовые.

Но 100 лет назад, как и сейчас, наи-
более актуальной на столичном потре-
брынке была подделка самого народ-
ного напитка - водки. Прогресс почти
не затронул поддельно-водочную ин-
дустрию. Принцип остался все тот же:

разбавить водой, а потом добавить
всякую дрянь для крепости. Например,
семена ядовитых растений - волчьего
перца или дурмана.

И с коньяком обходились примерно
так же, как сейчас. Дешевый спирт из
Грузии или даже Франции разводили
водой, красили жженым сахаром, на-
стаивали на дубовой коре. А иногда в
него плескали еще и эфира - для кре-
пости и запаха.

Такова история. И такова реаль-
ность: за три квартала прошлого года
контрольные органы проверили в Мо-
скве 321 предприятие, где производит-
ся самая разнообразная продукция для
потребрынка. И что же? На 197 пред-
приятиях - более 50 процентов из всех
проверенных - выявлены нарушения
различного рода. Больше всего нару-
шителей среди предприятий пищевой
отрасли. К реализации запрещено про-
дукции на сумму более 2 миллионов
600 тысяч рублей.

А вот наши предки, они-то как спа-
сались от подделок, угрожающих их
здоровью? Своими силами, методом
проб и ошибок.

Общества потребителей тогда не су-
ществовало. И помощь ученых была
своеобразной. В книгах, направленных
на борьбу с фальсификатом, встреча-
лись воистину замечательные рецеп-
ты. Допустим, вы хотите узнать, есть
ли в муке примеси из гороха или бо-
бов. Рекомендация такова: «Самый
верный способ открытия их - микро-
скоп. Но хороших результатов можно
достичь и следующим образом: нужно
в агатовой ступочке растереть равное
количество муки и мелкого чистого
кварцевого песку, смешать их с водою,
жидкость процедить, прибавить к ней
йодного раствору. Если мука содержит
стручковые плоды, то жидкость окра-
сится в красный мясной цвет». Приз-
наться, с трудом представляю челове-
ка, который пойдет на рынок или в
лавку с микроскопом. Тем паче с йо-
дом, мешочком кварцевого песка и
особенно с агатовой ступочкой.

На мой взгляд, всегда эффективнее
борьба не со свершившимся преступ-
лением, а с причинами, его порождаю-
щими. Тем более что причина всех
подделок была известна еще век на-
зад. Вот, например, что писал по сему
поводу один из основателей современ-
ной гигиены, профессор Федор Эрис-
ман: «Почвой, на которой выросло и
широко развилось ветвистое дерево
подделки продуктов, является борьба
за существование и стремление к бы-
строй наживе, овладевшая всеми сло-
ями современного общества - наряду с
легкомысленным отношением к инте-
ресу ближнего и отсутствием всяких
нравственных принципов... Взмылен-
ная донельзя конкуренция - вместо
улучшения качества предлагаемых
публике продуктов - породила пре-
ступное стремление к возможно деше-
вым подделкам с сохранением, на-
сколько это достижимо, видимости на-
турального товара».

А вот как с этим бороться, неизвест-
но до сих пор. И как век назад, покупая
товары не только с рук, но и в супер-
маркетах, мы не застрахованы от под-
делок...

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Фальсификат продуктов и всех прочих товаров потребительского рынка -
одна из самых неприятных афер, с которыми только можно столкнуться.
Тем не менее сталкиваемся мы с этим - верите или нет - как минимум век.
С того самого момента, когда в конце 1903 года в Москве начали публико-
вать первые экспертные оценки на сей счет. Опасность, если верить тог-
дашним СМИ, подстерегала потребителя буквально на каждом шагу.

ВЕК ТОЛКУ НЕ ВИДАТЬ,
или ФАЛЬСИФИКАТ БЕССМЕРТЕН...

О КИТАЙ-ГОРОДЕ - ТО, ЧЕГО ВЫ НЕ ЗНАЛИ
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МАССОВЫЙ СПОРТ, МОЖНО
ДОБИТЬСЯ УСПЕХОВ

В ПРОФЕССИОНАЛЬНОМ
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Во всяком случае лейтмотивом
заседания коллегии, посвя-
щенной данной проблеме,

звучало: материально-техническая
база для занятий спортом есть. Су-
дите сами. К услугам физкультур-
ников в округе 17 бассейнов, 12
спортклубов, 241 спортивный зал,
две горно-лыжные базы, специали-
зированная школа олимпийского
резерва и т.д. Всего таких объектов
около 950.

Целевые программы по физиче-
ской культуре и спорту действи-
тельно помогли, образно говоря,
вытащить с чердаков и выкурить из
подвалов сотни подростков. Они
уже давно занимаются любимыми
видами спорта, за светлое будущее
этих мальчишек и девчонок можно
не волноваться. Скажем, юноши

ЮЗАО стали победителями всерос-
сийских соревнований «Белая ла-
дья», первенствовали еще в 18 ви-
дах. Словом, положительных при-
меров немало.

Но так ли все благополучно? Ру-
ководители округа отметили и оче-
видные недостатки. Например, од-
на из проблем - в неравномерном
расположении площадок, коробок,

других спортивных объектов. Где-
то густо, а в иных местах пусто. К
примеру, в Котловке и Ясеневе эти
площади составляют всего около
трех процентов от требуемых норм.
Нет на территории округа и совре-
менного стадиона, где можно было
бы проводить массовые, красоч-
ные мероприятия с привлечением
сотен физкультурников самого

разного возраста. Коробки во дво-
рах иногда не соответствуют стан-
дартам, они меньше, чем хотелось
бы.

Иногда доходит до абсурда. Бас-
кетбольную площадку зачем-то за-
севают травой, посыпают песком. А
футбольное поле, напротив, зали-
вают асфальтом - уму непостижи-
мо! Да на такой арене не то чтобы
бегать, без ног и рук немудрено ос-
таться.

Однако будем до конца объек-
тивными: в округе предпринимают-
ся меры, и весьма существенные,
для устранения недостатков. В
феврале этого года в префектуре
утвердили программу развития и,
что немаловажно, грамотного, то-
чечного размещения спортивных
объектов вплоть до 2010 года. Со-
гласно ей, на данные цели только в
нынешнем году выделено 28 мил-

лионов рублей, - сумма большая,
чем в году минувшем. 

На заседании коллегии было ре-
шено: во вновь строящихся микро-
районах сразу возводить спортив-
ные площадки. И у мальчишек с
девчонками должны быть свои ста-
диончики рядом со школой - сов-
ременно оборудованные, внешне
привлекательные. Отучился - и го-

няй себе мяч, шайбу, волан. Подтя-
гивайся и отжимайся...

Грех не использовать и другое
подспорье, здесь не обошлось без
заботы и усилий столичного прави-
тельства. О чем речь? С этого года
принято решение о кадровой и фи-
нансовой помощи префектурам в
деле развития физкультурно-спор-
тивной работы в округах. Теперь в
ЮЗАО готовы дополнительно вы-
делить 45 ставок для специали-
стов, умеющих работать с населе-
нием в области физкультуры и
спорта.

Хочется верить, что эти профес-
сионалы (а среди них есть весьма
известные в прошлом футболисты,
хоккеисты, представители других
видов) придадут новый импульс
спортивной работе по месту жи-
тельства.

Николай АНДРЕЕВ

ФУТБОЛ БЕЗ КОЛОСКОВА?
Не позавидуешь господину Колоскову.
В него плеснули апельсиновым соком.

Впервые в истории отечественного футбола главу федера-
ции полили, в общем-то, приятным на вкус напитком.
Можно сказать, живи да радуйся, пахнет-то хорошо.

Правда, крикнули при этом не совсем добрые в адрес Вячесла-
ва Ивановича слова: «Футбол без Колоскова!» Говорят, совер-
шил акт возмездия представитель одной из ультрарадикальных
политических партий. Да разве столь важно, кто этот отчаян-
ный малый?

Куда важнее другое. Недружественный жест во время пресс-
конференции, посвященной итогам выступления националь-
ной сборной на ЕВРО-2004, свидетельствует о том, что уровень
недоверия и даже враждебного отношения к президенту Рос-
сийского футбольного союза достиг в народе критической от-
метки.

Ну, в самом деле, четверть века на одном месте без видимых
подвижек к лучшему в любимой россиянами игре - явный пе-
ребор. Почти все пребывание Вячеслава Колоскова во власти -
это сплошной калейдоскоп скандалов, финансовых махина-
ций. Редакция «МС» располагает уникальными документами,
из которых явствует, что глава РФС помогал, например, тому
же руководству «Спартака» во главе с «легендарным» трене-
ром Олегом Романцевым прятать деньги от налогов, отправляя
их из родной страны в иностранные банки. Но служители Фе-
миды пока молчат.

При доблестном президенте РФС сборную поочередно, сме-
няя друг друга, возглавляли Павел Садырин, Олег Романцев,
Борис Игнатьев, Анатолий Бышовец, снова Романцев, Валерий
Газзаев и вот теперь - Георгий Ярцев. Команда терпела неудачи,
тренеры уходили (за исключением пока Ярцева), взяв на себя
всю ответственность за неудачи. Колосков неизменно оставал-
ся. Народ, естественно, задается вопросом: доколе? Совесть у
человека должна быть? Или она у данного, конкретного персо-
нажа напрочь отсутствует?

Вот и копится в болельщицкой среде злость - сочком поли-
ли Вячеслава Ивановича. Безобидная на первый взгляд акция,
однако с намеком. 

Между прочим, во время телетрансляции субботнего по-
единка 17-го тура между питерским «Зенитом» и столичным
«Локомотивом» камера неожиданно выхватила (где-то на три-
буне) внушительных размеров портрет руководителя РФС. Две
зловещие черные полосы перечеркивали картину с характер-
ной подписью: «Долой!» Красноречивее не придумаешь. 

...А результаты матчей 17-го тура таковы: «Торпедо» - ЦСКА
- 0:1, «Динамо» - «Алания» - 1:0, «Зенит» - «Локомотив» - 0:2,
«Крылья Советов» - «Кубань» - 2:1, «Рубин» - «Ротор» - 1:1, «Ам-
кар» - «Сатурн» - 1:1.

Алексей МАТВЕЕВ

НЕ ЗАЛИВАЙТЕ ПОЛЕ 
АСФАЛЬТОМ!

...Кадры документального фильма должны
были убедить, что с физкультурно-массовой
работой в Юго-Западном округе столицы
все в порядке.

Яподъехал в клубный офис
динамовцев во дворце
спорта на улице Лавочкина

и побеседовал с главным трене-
ром бронзовых призеров, изра-
ильским специалистом Цви
ШЕРФОМ.

- Вы удовлетворены выступ-
лением команды или ждали от
своих подопечных большего? -
с места в карьер интересуюсь у
зарубежного наставника.

- Я сформировался как тре-
нер в команде «Маккаби» из
Тель-Авива. У нее богатые по-
бедные традиции, этот клуб за-
дает тон не только в своем наци-
ональном первенстве, но и на
европейской арене. Поэтому я
привык выигрывать, понимае-
те? И третье место динамовцев
не считаю потолком достиже-
ний. Приличный результат, не
более того. С другой стороны...
Когда я приехал в Москву, «Ди-
намо» плелось на 8-9-м местах,
ни на что особо не претендуя.
Итоговая «бронза» - впечатляю-
щий результат, но, повторюсь,
не предел мечтаний.

- Значит, болельщики «Дина-
мо» вправе рассчитывать в сле-
дующем сезоне на «серебро»
или даже на «золото»?

- Я против проявлений само-
уверенности. Нам противостоят
сильные конкуренты. Прежде
всего ЦСКА, казанский

«УНИКС», пермский «Урал-
Грейт»... Если такие клубы не
оценивать по достоинству, то и
нас они не будут уважать. Сей-
час рано говорить о предстоя-
щей серии плей-офф, туда еще
надо попасть. Пусть наши бо-
лельщики наберутся терпения.

- В матчах против извечного
соперника, ЦСКА, ваша команда
неизменно терпела неудачу. Хо-
тя порой была очень близка к
успеху. В чем, на ваш взгляд,
причина поражений?

- ЦСКА - это команда-леген-
да. Грядущие победы над ней
требуют времени. У армейцев
изначально лучший подбор иг-
роков, у них, насколько знаю,
неограниченный бюджет для
покупки сильнейших баскетбо-
листов со всего света. Мы рабо-
таем над укреплением состава
и, поверьте, отнюдь не будем
мальчиками для битья в новом
сезоне.

- В минувшем первенстве
специалисты, видимо, справед-
ливо критиковали динамовцев
за слабую игру в защите, что не
позволило вашей команде под-
няться выше третьего места.
Какие меры предпринимаются
для усиления этой важной пози-
ции? Появятся ли в составе мо-
лодые, перспективные баскет-
болисты, способные приятно
удивить?

- Вы правы: мы порой безо-
бразно играли в обороне. Осо-
бенно в серии против ЦСКА.
Сейчас подбираем мастеров,
умеющих надежно, цепко, так-
тически грамотно действовать в
защите. Чтобы в новом первен-
стве предстать во всеоружии.
Иначе о борьбе за «золото» да-
же не стоит вспоминать.

Акцент будем делать на опыт-
ных игроков. Если классных ма-
стеров будет достаточно, то и
молодые рядом с ними заигра-
ют. Правда, времени на их вос-
питание, доводку нет. Они
должны быть очень сильны, хо-
роши, чтобы прорваться в осно-
ву. Им придется много работать
и столь же много терпеть. Воз-
можно, болельщики увидят в
составе юных Варламова, Рома-
нова. Однако рассчитывать сра-
зу на место в первой пятерке ре-
бята не могут - нужно время.

- Приоткройте секрет: не бы-
ло ли у вас состояния обречен-
ности, когда динамовцы проиг-
рали стартовый поединок в се-
рии с «Урал-Грейтом» за третье
место? Ведь почти все специа-
листы, да и болельщики тоже
отдавали предпочтение пермя-
кам.

- Знаете, я ненавижу проигры-
вать. И сразу по окончании пер-
вого матча я сказал своим ребя-
там в раздевалке, что мы очень

плохо выступили. Но у нас есть
сутки на подготовку ко второму
поединку, чтобы взять реванш.
И немедленно после проигрыша
я пошел в видеозал и вместе с
ассистентами до двух часов ночи
смотрел, анализировал запись
той встречи. Мы рано разбудили
игроков, беседовали с каждым
из них индивидуально. Помогло.
Выиграли с разницей в 20 очков,
такого успеха в Перми до нас ни-
кто не добивался. Что было
дальше, вы знаете: в Москве мы

еще дважды выиграли, и «брон-
за» наша.

- Господин Шерф, давайте
сменим пластинку, поговорим о
личном. Нравится ли вам наша
столица, где и с кем проводите
свободное от баскетбола время?

- По-моему, Москва стала еще
краше за последние десять лет.
Я с удовольствием посещаю ва-
ши ресторанчики. Недавно был
даже в ливанском ресторане, в
общем, попробовал блюда мно-
гих европейских, мировых ку-

хонь. И, как-то приехав в Тель-
Авив, услышал от знакомых и
друзей: в Москве хорошо кор-
мят, ты располнел... Спиртного
себе не позволяю. Ну, раз в год
бокал шампанского или красно-
го вина. Если я своих игроков
призываю беречь здоровье, не
пить, значит, сам обязан при-
держиваться тех же норм. За де-
сять месяцев жизни в России я
ни разу не попробовал водки,
да-да, ни разу. И0 если игроки
хотят продлить свою карьеру,
они тоже не станут пить.

- А как насчет культурной
программы? Были в наших теа-
трах, на концертах?

- За эту часть досуга отвечает
моя жена. Она пару раз в месяц
прилетает в Москву, и мы посе-
щаем с ней культурные заведе-
ния. Нравится нам ходить в
Большой театр, в музеи. Отпуск
наверняка проведем на островах
Турции или Греции. Конечно, по-
общаюсь с сыновьями, их у нас
двое. Один недавно женился,
другой учится в университете.
Оба в свое время поигрывали в
баскетбол, но я им сразу сказал:
звездами вы не станете, значит,
стоит заняться чем-то другим.
Они прислушались.

- Вернемся к баскетболу. Во
время матчей «Динамо» вы так
эмоциональны, что, кажется,
еще чуть-чуть, и сердце может
разорваться от волнений. Нужно
ли так сильно переживать? И
скажите, пожалуйста, с «Дина-
мо» у вас долгосрочные отно-
шения?

- Я эмоционален целых 35
лет! Так устроен. Должен доне-
сти до своих ребят жажду выиг-
рать, понимаете? Сердце? Мож-
но надорвать. Но уж очень не
люблю проигрывать. В некото-
рых видах спорта тренеры сидят
на трибуне и не могут влиять на
события, учеников. А я в самой
гуще. Нравится, это моя стихия.

Контракт с динамовцами у
меня еще на один год. Но про-
фессия тренера - штука непред-
сказуемая, сродни электриче-
скому стулу, на котором можно
запросто сгореть...

Беседовал 
Алексей МАТВЕЕВ

«ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ СТУЛ» 
ЦВИ ШЕРФА

Баскетболисты столичного «Динамо» отлично завершили минув-
ший сезон, завоевав бронзовые медали. Хотя динамовцам в луч-
шем случае пророчили место ближе к нижней части турнирной
таблицы. А тут - «бронза». Москвичи приятно удивили всех вдох-
новенной, напористой игрой в серии за третье место с пермским
«Урал-Грейтом», считавшимся явным фаворитом в этой паре. Но
«бело-голубые» не только выстояли - заслуженно победили.
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Объединить под одной об-
ложкой роман, напечатанный
по частям в журнале, совсем
нетрудно. Прежде всего сло-
жите последовательно страни-
цы. Затем самодельным прес-
сом (2 отрезка 5-миллиметро-
вой фанеры с четырьмя отвер-
стиями по краям, к которым
подходят четыре болта с гай-
ками) листы стягиваются. В ко-
решковой части делается не-
сколько неглубоких надпилов.
Через них пропускается змей-
кой суровая нить, свободные
концы которой связываются
узлом. Для лучшего скрепле-
ния корешковая часть густо
промазывается клеем ПВА и
сверху прикладывается отре-
зок марли (выступы по краям -
2-4 см).

После высыхания клея к
книжному блоку крепится пе-
реплетная крышка (тонкая она
или толстая, из какого матери-
ала сделана - выбирать вам).
Клином вставляется между
крышкой и титульным листом
чистый лист, который после
подгонки приклеивается. Та-
кая же операция проделывает-
ся и с другой переплетной
крышкой.

Александр НАДЕЖДИН

ОБЛОЖКА ДЛЯ КНИГИ
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Опасное воздействие радона относится к од-
ной из самых распространенных в обществе
фобий. Тут и страшилки о грунтовых радоно-

вых реках, о домах, построенных из радона, жиль-
цы которых буквально вымирают от онкологиче-
ских заболеваний. 

Радон действительно обладает способностью на-
капливаться в легких, гипофизе и надпочечниках,
нарушая, а иногда и разрушая жизнедеятельность
этих органов. Вплоть до возникновения онкологиче-
ских заболеваний. Кстати, у злостных курильщиков
подобные последствия встречаются в 10 раз чаще,
чем у людей, не страдающих никотиновой зависи-
мостью. Ученые нашли этому объяснение. 

Радон - элемент газообразный. В организм чело-
века попадает через легкие. Чем они слабее, как это
нередко бывает у курильщиков, тем сложнее спра-
виться с негативными особенностями радона. Од-
нако происходит это, если радон воздействует дли-
тельное время, иногда годы, и в концентрациях,
значительно превышающих норму. Место действия
тоже известно. Чаще всего это место проживания,
то есть дом, квартира.

Как помните, радон входит в состав  почвы. Сле-
довательно, он может оказаться и в составе строи-
тельных материалов, из которых построен дом. По-

красьте стены качественной эмалью. Подойдет и
моющаяся пленка. Эти простые меры надежно за-
щитят от воздействия радонового излучения.

Увы, дома иногда возводят на грунте с повышен-
ным содержанием радона. Тогда необходимо сде-
лать в подвале хорошую изоляцию первого этажа,
промазав все щели обычным цементом. Если же
удастся соорудить еще и отдушку в виде высокой
трубы и вывести ее наружу, то в таком  подвале
можно даже жить. 

Будучи газом, радон по своей природе летуч. На-
капливаясь в почве, рано или поздно он оказывает-
ся в воздухе. Потом в квартире независимо от эта-
жа. Ведь домам свойственен так называемый эф-
фект печной трубы. Проще говоря, каждый дом об-
ладает тягой, которая засасывает обогащенный ра-
доном грунтовый воздух в квартиру. Вот почему так
важно как можно чаще проветривать комнаты. 

В любом случае вездесущность  радона еще не
означает, повторюсь, что он присутствует в концен-
трациях, вредных для здоровья. Выяснить это могут
только специалисты. Как правило, из экологических
структур. Они предложат и эффективные способы
защиты, которых сейчас разработано вполне доста-
точно, чтобы решить даже сложную проблему.

Вера ЛАЗАРЕВА
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ПРИСУТСТВИЕ РАДОНА В ВОЗДУХЕ
ЕЩЕ НЕ ОЗНАЧАЕТ ЕГО ОПАСНУЮ
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ ЛЮДЕЙ
КОНЦЕНТРАЦИЮ 

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 27 (85), 21 - 27 июля 2004

С
А
М

 С
Е
Б
Е
 М

А
С

Т
Е
Р

Р
а
з
д

е
л

 в
е

д
е

т
 Т

а
т
ь
я
н

а
 Ч

И
Р

К
О

В
А

С
А
Д

-О
Г
О

Р
О

Д

НЕ ТАК СТРАШНА ФОБИЯ, КАК О НЕЙ ГОВОРЯТ

-Меня всегда восхищали переносные
жилища с конической крышей север-
ных народов, - говорит Лариса Алек-

сандровна. - А пятиугольная яранга считается у
них самой устойчивой конструкцией. В нашем
Подмосковье ее можно использовать как место
для отдыха среди вьющихся растений, которые
мы посадили рядом с беседкой. 

Например, короли лиан - клематисы отлич-
но развиваются с юго-западной стороны, даль-
невосточный виноград буйдур обожает восток,

а каприфоль (декоративная жимолость) - се-
верную сторону. Для южной стороны Шеняв-
ские используют дикий виноград, который
осенью приобретает исключительно красивую
окраску в огненно-красных и пурпурово-крас-
ных тонах. В первые годы высадки корни этих
культур необходимо укрывать древесными ли-
стьями и лапником, так как молодые побеги
погибают от заморозков весной и бесснежной
поздней осенью. В такой яранге солнце в жару
не утомит и сильный дождик не замочит.

КОРОЛЬ ЛИАН 
ПРЕДПОЧИТАЕТ ЯРАНГУ

На оригинальную беседку семьи Шенявских ходит смот-
реть вся округа. Она чем-то похожа на индейский вигвам.
На самом деле за основу беседки взята сибирская яранга. 

Как же оградить себя от дефи-
цита цинка? В первую очередь
сбалансированным по микро-

элементному составу питанию - это
основа нашего крепкого здоровья и
долголетия. Что касается цинка, то
более всего его способны накапли-
вать баклажаны, огурцы, томаты, ты-
ква. Следует, однако, знать, что жа-
реные баклажаны плохо переварива-
ются. Полезными считаются только
запеченные или приготовленные на
пару.

Способность растений накапливать
цинк определяется и рядом экологи-
ческих факторов. В первую очередь
содержанием элемента в почве и его
доступностью растениям. Кроме того,
на кислых почвах цинк более подви-
жен и интенсивнее поглощается рас-
тениями. Если в почву вносить такое
микроудобрение, как сульфат цинка
(0,5 г на 1 м2) или любое комплексное
удобрение, которое содержит этот
микроэлемент, можно ликвидировать
и дефицит цинка в организме.

БЕЗ ЦИНКА ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ 
НА СВЕТЕ, НЕТ!

Д олгое время селен счита-
ли канцерогенным веще-
ством. Но теперь ученые

пришли к выводу, что этот ми-
кроэлемент способствует сни-
жению риска возникновения и
развития кардиологических и
онкологических заболеваний,
повышению иммунитета чело-
века. В то же время его избы-
ток в организме также чреват
последствиями. В высоких
концентрациях он способен
проявлять токсические свой-
ства. Это приводит к ломкости
ногтей, утончению волос, по-
краснению и изъязвлению ко-
жи, гниению зубов и пораже-
нию нервной системы. Вот по-
чему необходим строгий конт-
роль за содержанием этого
элемента в продуктах питания. 

Один из основных источ-
ников обогащения сельско-
хозяйственной продукции
селеном - почва. Между тем
земля Московской области
обеднена селеном. Дефицит
его можно ликвидировать,
внося такие удобрения, как
фосфоритная мука и супер-
фосфат, содержащие селен
в виде примесей, а также не-
посредственно селеновые и
комплексные удобрения (ке-
мира, универсал и др.). Этим
микроэлементом могут быть
обогащены и атмосферные
осадки, поскольку селен об-
разуется и в результате про-
мышленного сжигания угля.

Уровень накопления селе-
на в растениях зависит и от
способности самих растений

его усваивать. Больше всего
в этом отличились чеснок,
лук, бразильский орех и осо-
бенно грибы вешенки. Упот-
ребление в пищу этих проду-
ктов - один из способов под-
держания баланса селена в
рационе человека. Для этого
также можно использовать
пекарские дрожжи и водо-
росль спирулину. 

Восполнить дефицит се-
лена помогут лекарственные
растения - солодка ураль-
ская, донник лекарствен-
ный, береза повислая, эфед-
ра полевая, эвкалипт лекар-
ственный и хвощ полевой.

Виктория 
РОДИОНОВА,

кандидат биологических
наук

ВИТАМИНЫ С НЕБА

Вот почему ученые сегодня относят цинк к жизненно важ-
ным микроэлементам. Его дефицит приводит к задержке
роста и формирования скелета, к отставанию полового
созревания, к дерматитам, ослаблению иммунитета и, как
следствие, повышению восприимчивости к различным ин-
фекциям. Один из признаков начального проявления недо-
статочности в организме цинка - белые пятна на ногтевых
пластинах. Не правда ли, знакомый симптом?

Скрепить створки и дно цветочных ящи-
ков для балкона проще всего с помощью
отрезков металлического уголка. Они кре-
пятся изнутри шурупами.

СИЛА -
В ЕДИНСТВЕ

Широкую плоскую кисть для малярных
работ можно сделать из трех узких. Соеди-
няют их фанерными полосками сверху и
снизу кисти.

Чехлы или покрывала на стульях, крес-
лах и диванах удобно закреплять застеж-
кой-липучкой.

Отличную ловушку для мух можно сма-
стерить из пластиковой бутылки. Отрежь-
те от нее коническую горловину и вставьте
горлышком вниз в получившийся “стакан”.
На дно его положите приманку: мелко на-
резанные яблоки с сахаром, варенье или
мед.

ЛЕКАРСТВО
ДЛЯ ЧУГУНКА
Вчугунных котелках каша получается

особо сочной. Однако даже такие
сверхпрочные котелки трескаются. Но

это поправимо. Возьмите одну часть мелких
железных опилок, шесть частей глины и
смешайте с льняным маслом до получения
тестообразной и не слишком густой массы.
Такой замазкой и заделывают трещину. За-
стывает она медленно, до нескольких не-
дель в зависимости от размера трещины.
Но зато настолько прочно схватывает, что
ремонтируемое чугунное изделие будет
служить еще долго. Если же трещина обра-
зовалась, например, в металлическом баке,
тогда железные опилки смешиваются с ук-
сусом до получения тестообразной массы
не слишком густой консистенции. Когда она
побуреет, то ею с помощью, например, до-
лота, заделывают трещину. В таком баке
можно держать даже воду.

Ассорти на шпаге
Мясо (лучше свиную ко-
рейку или лопатку) на-
режьте небольшими ку-
сочками, колбасу и лук
кружками, сало - кусоч-
ками. Мясо отбейте и
посыпьте перцем. Ком-
поненты, чередуя друг с
другом, насадите на вер-
тел. Поворачивая его,
жарьте над раскаленны-
ми углями. В послед-
нюю очередь посолите. 

Мясо в красном
За два дня до приго-
товления блюда на-

трите кусочки мяса
(лучше свиную гру-
динку) молотым пер-
цем, красной папри-
кой, шалфеем, мятой,
зеленью петрушки.
Побрызгайте расти-
тельным маслом,
сверху положите не-
сколько  кружков ли-
мона и оставьте в хо-
лодильнике. Перед
жаркой кусочки мяса
обтереть. Потом поло-
жить на решетку для

жарки и во время при-
готовления смазывать
томатным соусом или
кетчупом. Посолить в
последнюю очередь. 

Фруктовое рагу
Взять любые фрукты.
Яблоки или груши очи-
стить. Абрикосы или
персики опустить на
несколько секунд в ки-
пящую воду и снять с
них кожицу. Вырезать
сердцевину. У ягод

удалить косточки. Об-
валять в смеси сахар-
ного песка, ванильного
сахара, молотого мин-
даля и насадить на
вертел. Жарить 3-4
м и н у т ы , п о с т о я н н о
вращая, пока на по-
верхности не появится
слой карамели. Пода-
вать горячими. Блюдо
будет еще оригиналь-
нее, если фрукты по-
лить водкой, зажечь и
в таком виде поставить
на стол.

Ольга
МИХАЙЛОВА

ПРИЕМ НА ПРИРОДЕ
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21 ИЮЛЯ, СРЕДА
В Русской православной церкви празднуют явле-

ние иконы Пресвятой Богородицы во граде Казани
(1579). Чтят память праведного Прокопия Устюжско-
го, Христа ради юродивого (1303).

В народном календаре у этого дня много имен: Ка-
занская Богоматерь Летняя, Прокоп Жатвенник, за-
жинки и другие. Говаривали в народе: если на Казан-
скую (Прокопы Летние) черника поспевает, то и рожь
поспела.

Именинники - Прокопий и Мария.

22 ИЮЛЯ, ЧЕТВЕРГ
В Русской православной церкви празднование в

честь явления чудотворной иконы Пресвятой Богоро-
дицы Колочской на берегу реки Колочи Смоленской
губернии (1413). На месте явления иконы построен
храм во имя Богородицы и устроен мужской мона-
стырь.

В народном календаре это день Панкратия Ягодни-
ка. Когда выдавался часок-другой, подхватывали ба-
боньки корзинки да туеса и спешили в черничные за-
росли по ягоду. Говаривали: черника черна, а пшени-
ца бела, но и та, и другая живот правят. Случалось, от
непомерно тяжелой работы надсаживались и мужи-
ки, и бабы - изматывал июнь-страдник. Но черника
уведет от живота лихо. Черничный взвар - Божий дар.

Именинники - Александр, Иван, Кирилл, Панкрат,
Федосий и Федор.

23 ИЮЛЯ, ПЯТНИЦА
В Русской православной церкви празднуется поло-

жение честной ризы Господа нашего Иисуса Христа в
Москве (1625). Риза прислана в дар персидским ца-
рем, взявшим ее в Грузии. Нынче две части ризы на-
ходятся в Санкт-Петербурге, а третья - в Москве. Чтят
память преподобного Антония Печерского, Киевско-
го, начальника всех русских монахов (1073).

В народном календаре это день Даниила Рясочни-
ка. Рясочник - это девичий венец с жемчужной ряской,
который девушка надевала в свадебный день или на
большой праздник. Ряской в старину называли ряд,
низку, подниз, нитку ожерелья, бусы. О жемчужных
рясах к венцу, к свадьбе пришла пора вспоминать.

Именинники - Александр, Антон, Даниил, Леонтий,
Петр и Силантий.

24 ИЮЛЯ, СУББОТА
Русская православная церковь чтит память равно-

апостольной Ольги, великой княгини российской, во
святом крещении Елены (969). После смерти мужа,
князя Игоря, она мудро управляла Русской землей.
В 957 г. Ольга крестилась в Константинополе.

В народном календаре это день Ольги Страдницы,
Ольги Сеногнойки. Страдно-грозовая пора. Если гре-
мит глухой гром, это к тихому дождю, а если гром гул-
кий, то к ливню. Тем не менее всем миром жнут. Даже
дряхлым старикам не время кряхтеть - надобно о хле-
бе радеть. А Ольга на поле - подмога, она - страдница,
она - среди баб деревенских. Примечали: появилось
много комаров - готовь по ягоды много коробов, а ес-
ли много мошек - готовь по грибы лукошек.

Именинники - Илларион, Елена, Ефимия, Мария,
Ольга.

25 ИЮЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
В Русской православной церкви это день иконы Бо-

жией Матери, именуемой «Троеручица». Она - точный
список с первописанной иконы времен Иоанна Дама-
скина (VIII). Этот список был принесен патриархом
Никоном в Новый Иерусалим в 1661 г.

В народном календаре это день Прокла Плакальщи-
ка. С этого дня бывают большие, изобильные и целеб-
ные росы. Говаривали: поле на Прокла от росы промо-
кло. Эти росы загнаивают сено. Поэтому люди спешат
до этого дня высушить сено грядушками. Примечали:
если на Прокла ночью нет росы, а в низинах не видно
тумана, это к ненастью. Роса да туман живут по утрам.
Ночная роса не просыхает - быть грозе.

Именинники - Арсений, Гавриил, Иван, Илларион,
Михаил, Прокл, Семен, Федор и Мария.

26 ИЮЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
В Русской православной церкви празднуется Собор

архангела Гавриила - благовестника Тайн Божиих.
Чтят память святителя Иулиана, епископа Кеноманий-
ского (I).

В народном календаре день называется поэтично -
архангел Гавриил на поле хлебное вступил. В этот
день на ранней заре шли к хлебным полям. Золотом
зерно отливает, со святого неба добрая сила слетает.
Сухая погода сулит хорошую осень. В страду одна за-
бота - не стояла бы работа.

Именинники - Гавриил, Марк, Степан, Стефан, Уль-
ян, Юлиан.

27 ИЮЛЯ, ВТОРНИК
Русская православная церковь чтит память препо-

добного Стефана Махрищского, Московского чудо-
творца (1406). 

В народном календаре день называется - Степан
Ржаная Соломка. Когда с ног валила страдная пора,
на соломе отлеживались. Говаривали: ржаная солом-
ка сторицей отдает силы жницам. Пашешь - пля-
шешь, жнешь - скачешь. Наступают дождливые дни,
вырастают грибы. Давно приметили люди, что каж-
дую болезнь надо начинать лечить утром, а продол-
жать - вечером.

Именинники - Аким, Анисим, Степан и Стефан.
Валерий МИРОНОВ,

фольклорист
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В теплый край тянет, как известно, не толь-
ко пернатых, но и двуногих. Вот и обалдуев-
цы путешествовать ох как любят. А как же -
мир посмотреть, себя показать.
Но главное даже не в этом. Просто хочется
людям хоть на недельку-другую почувство-
вать себя иностранцами со всеми вытекаю-
щими последствиями. И для этого они це-

лый год копят валюту. Чтобы потом за гра-
ницей чисто по-обалдуевски ее потратить:
размашисто, безалаберно и до последнего
цента.
Ну а те, кто доллары видел только по теле-
визору, тоже не отчаиваются. Они эту за-
границу умудряются сотворить дома. Что, в
общем, тоже неплохо...

НИЩИЕ
Унас всегда все сравнивают с Западом. И что ни

возьмут - на Западе лучше. Вообще уже ника-
кой гордости не осталось.

А ты вот возьми, кто у них на Западе нищий и кто
у нас.

Наш нищий - самый образованный в мире! У нас
в правительстве сейчас ученых сидит меньше, чем
на паперти.

В Конькове возле ярмарки женщина на ста язы-
ках просит подать - кто сколько может.

В Сандунах два академика на углу стоят, вообще
разговаривают только с богом, живут в четвертом
измерении, к нам возвращаются помыться, поесть
что подадут.

По социальному положению кто у нас нищие?
В Иркутске к начальнику милиции приводят трех

бомжей, он свысока так:
- Фамилия, имя, отчество?
Эти говорят:
- Борис Годунов, Николай Романов, Владимир

Красное Солнышко.
У нас никогда не знаешь, кто перед тобой стоит.

Думаешь, сволочь какая-нибудь, а это Рюрикович,
сильно обнищавший.

По специальности возьми. У них нищие - это от-
бросы общества, у нас это сливки. У нас такой про-
фессии нет, чтобы из нее нищие не вышли. Писате-
ли есть! Полководцы! Национальных героев - тьма!
Врачи, учителя - сплошь нищие.

Возьми душевные качества. Наши нищие - наши
патриоты! Все в один голос говорят:

- Отцы, деды здесь нищими жили, и мы, даст Бог,
нищими здесь помрем!

Не только духовно, физически наши нищие
крепче всех. Жалко, не проводят Олимпийских игр
среди нищих. На всех пьедесталах стояли бы наши
люди.

У метро толкутся они с тапочками, с сигаретами,
милиция появилась - хоп! Нет никого! Секунды не
прошло. Кто подпрыгнул на три метра, кто скакнул
на ту сторону улицы, стоит торгует опять.

Таких нищих, как у нас, днем с огнем поискать.
Так что не надо во всем преклоняться перед Запа-
дом.

Есть у нас еще чем гордиться.
Анатолий ТРУШКИН,

патриот

Мы с Кобяковым пили
пиво в третьесорт-
ной забегаловке.

- Интересно, - сказал Ко-
бяков, стуча воблиной по
краю стола, - почему это за-
ведение называется забега-
ловкой?

- А кто его знает! - отве-
тил я. - Наверное, потому
что сюда забегают все под-
ряд.

В это время в забегаловку
вошел негр в белом фраке.
Посетители так и застыли с
пивными кружками в руках.

- Интересно, - пробормо-
тал Кобяков, - а почему негр
черный?

- А кто его знает? - отве-
тил я. - Наверное, потому
что он негр! 

Квадратный бармен про-
явил необычайное госте-
приимство: бросив стойку,
сам принес на столик негра
пиво, поменял замусолен-
ную скатерть на белоснеж-
ную и поставил на стол хру-
стальную пепельницу.

- Интересно, - прошипел
Кобяков, - а почему у нас на
столе вместо пепельницы
вообще консервная банка?

- А кто его знает! - отве-
тил я. - Наверное, потому
что мы с тобой курим «При-
му», а негр - гаванские сига-
ры?

Посетители не сводили с
негра глаз. А тот, ничуть не
смущаясь, повязал вокруг

шеи салфетку и стал пить
пиво. Да не просто так, а че-
рез соломинку, которую на
ломаном русском потребо-
вал у бармена.

- Интересно, - хмыкнул
Кобяков, - после какой
кружки негр начнет горла-

нить песни?
- А кто его знает! - отве-

тил я. - Наверное, после
первой. Попробуй, попей
пиво через соломинку.

Но негр выпил через со-
ломинку пять кружек и
только после последней во
весь голос затянул «Степь
да степь кругом». И тут все
увидели, что никакой это не
негр, а намазанный черным
гуталином житель соседне-
го дома Васька Баранов.

Бармен тут же сдернул с
Васькиного стола скатерть,
поменял пепельницу на кон-
сервную банку и отобрал со-
ломинку.

- Интересно, - сказал Ко-
бяков, - зачем это Баранов
перекрасился в негра?

- А я понял! - воскликнул я.
- Почему?! - вытаращил-

ся на меня Кобяков. 
Я внимательно посмотрел

в ждущие ответа глаза Кобя-
кова и ответил с полной уве-
ренностью в своей правоте:

- А потому, чтобы хоть
раз в жизни почувствовать
себя белым человеком!
Юрий ЛИХОЛЕТОВ,

бармен

А КТО ЕГО ЗНАЕТ...

Лето - время отпус-
ков. Для того чтобы
быстро сориенти-

роваться в выборе страны
для туристического посе-
щения, и написаны эти за-
метки...

АНГЛИЯ. Часть суши, ок-
руженная соленой водой.
Большинство населения
составляют леди и джент-
льмены. Меньшинство на-
селения составляет коро-
лева - женщина, у которой
круглый год праздник 8
Марта. Денежная единица -
фунт стерлингов. Не путай-
те с нашим фунтом лиха!

ИЗРАИЛЬ. Часть суши,
окруженная арабами. По-
давляющую часть населе-
ния составляют выходцы,
выездцы и вылетцы из
бывшего СССР и России.
Практически везде можно
пользоваться русским
языком.

ФРАНЦИЯ. Часть суши,
окруженная вниманием.

Раньше население дели-
лось на мушкетеров, гвар-
дейцев кардинала и миле-
ди. Обилие последних да-
же в наше время делает
полноценный и спокой-
ный отдых здесь невоз-
можным.

ГРЕЦИЯ. Часть суши,
окруженная грецкими
орехами. Так как в Греции
есть все, дальнейшее зна-
комство с этой страной
лучше проводить по энци-
клопедическому словарю
- от буквы «А» до буквы
«Я» включительно.

ЯПОНИЯ. Несколько ча-
стей суши, окруженных
каратистами. Японская
водка называется саке,
японский Везувий - Фуд-
зиямой, японская мать -
мама-сан. Страна славит-
ся своими гейшами, борь-
бой и кухней. Попробовав
последнюю, не удивляй-
тесь, если у вас сузятся
глаза. Восход солнца счи-

тается здесь националь-
ным достоянием.

ИТАЛИЯ. Часть суши в
виде сапога. По темпера-
менту итальянцы сравни-
мы только с кофемолкой,
электромясорубкой и вен-
тилятором вместе взяты-
ми. Особенно этим отли-
чаются итальянские бо-
лельщики - тиффози. За-
то их мафиози - ослаб-
ленный вариант нашей
братвы. Строят итальянцы
плохо, поэтому славятся
своими развалинами.

ШВЕЦИЯ. Часть суши,
населенная скандинава-
ми. Каждая стенка здесь -
шведская. Можете не ве-
рить, но каждый стол
здесь тоже шведский.
Шведы не любят слово
«Полтава», советуем в
Швеции его никогда не
употреблять.

Вот и все о разных
странах мира. Приятного
вам отдыха!

Анатолий
КОЛОМЕЙСКИЙ, 

турменеджер

В ГРЕЦИИ ЕСТЬ ВСЕ!

- Алло, здравствуйте!
- Здравствуйте.
- Скажите, вы доллары покупаете?
- Покупаем. Пока еще...
- А продаете?
- Продаем. Пока еще...
- А после обеда будете работать?
- Будем. Пока еще...
- Значит, можно подъехать?

- Можно. Пока еще...
- Как-то вы странно отвечаете. Это

вообще банк?
- Банк. Пока еще...
- Ничего не понимаю! Куда это я

попал? Это Москва, Россия?
- Да, пока еще...

Антон МАКУНИ, 
клиент

ПОКА ЕЩЕ...
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ВЫДАВЛИВАЯ 
РАБА, 

НЕ РАЗДАВИ 
В СЕБЕ ЧЕЛОВЕКА!
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
СКАНВОРД

Вокруг цифры: 1. Эскимос. 2. Ножовка. 3. Цебарка. 4. Мерлуза. 5.
Сплетня. 6. Раппорт. 7. Лактоза. 8. Зеркало. 9. Тарелки. 10. Тишинка. 11.
Ножницы. 12. Алидада. 13. Кодак. 14. Комик. 15. Химик. 16. Кожух. 17.
Гужон. 18. «Набег«. 19. Вебер. 20. Время. 21. Ямаец. 22. Центр. 23. «Театр».
24. Пахта. 25. Харза. 26. Алмаз. 27. «Млада». 28. Адрес. 29. Сезон. 30. Нотис.
31. Креси. 32. Шифер. 33. Фитол. 34. Лонжа. 35. Мажор. 36. Радом.

По горизонтали: 38. Чирок. 40. Философия. 41. Моляр.
По вертикали: 37. Иерусалим. 38. Чилим. 39. Кефир.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 26

10 лет назад, 21 июля 1994 г., в Москву поездом
прибыл и выступил перед встречавшими его на Яро-
славском вокзале вернувшийся из 20-летнего зару-
бежного изгнания Александр Исаевич Солженицын.

165 лет назад, 23 июля 1839 г., в Москве, в театре
Петровского парка, дал свой первый публичный фор-
тепианный концерт вундеркинд Антон Рубинштейн -
мальчик, которому еще не исполнилось и десяти лет.

80 лет назад, 24 июля 1924 г., большевистское
руководство проинспектировало работу харьков-
ского профессора-анатома Владимира Петровича
Воробьева по бальзамированию тела В.И. Ленина   и
признало результаты «вполне удавшимися». Было
решено присвоить Воробьеву титул заслуженного
профессора и наградить денежной премией в раз-
мере 40 тысяч червонцев.

85 лет назад, 26 июля 1919 г., чекистами был смер-
тельно ранен московский бандит Яшка Кошельков,
шайка которого держала в страхе чуть ли не всю сто-
лицу. О его «подвигах» ходили легенды, но более все-
го Кошелек прославился разбойным нападением в ян-
варе 1919 г. на самого Ленина, когда тот в сопровож-
дении своей сестры Марии Ильиничны и телохраните-
ля Чабанова ехал в Сокольники, в лесную школу, где
тогда по рекомендации врачей жила Н.К. Крупская.
Бандиты высадили пассажиров и, приставив дуло ре-
вольвера к виску вождя, обшарили его карманы. Ото-
брав кремлевский пропуск и браунинг, вскочили в ав-
томобиль и скрылись. В своей работе «Детская бо-
лезнь «левизны» в коммунизме», опубликованной в
1920 г., Ленин изобразил это происшествие как при-
мер удачного компромисса: «Представьте себе, что
ваш автомобиль остановили вооруженные бандиты.
Вы даете им деньги, паспорт, револьвер и автомобиль.
Вы получаете избавление от приятного соседства с
бандитами... Наш компромисс с бандитами германско-
го империализма был подобен такому компромиссу».

35 лет назад, 26 июля 1969 г., вышел в свет но-
мер журнала «Огонек» с подписанной одиннадца-
тью писателями доносительской статьей под много-
значительным названием «Против чего выступает
«Новый мир»?», открывшей кампанию злобной тра-
вли журнала. Именно «Новый мир», говорилось в
«письме одиннадцати», опубликовал на своих стра-
ницах опусы Андрея Синявского, Владимира Войно-
вича и других «очернителей», именно в нем «плано-
мерно и целеустремленно культивируется тенден-
ция скептического отношения к ценностям совет-
ского общества, к его идеалам и завоеваниям».

20 лет назад, 26 июля 1984 г., изнуренный алко-
голизмом монгольский коммунистический руково-
дитель Юмжагийн Цеденбал вместе с женой, факти-
ческой правительницей страны Анастасией Цеден-
бал-Филатовой, и сыном Зориком Цеденбалом по
приглашению К.У. Черненко прибыл в СССР на отдых
и лечение. Снова вернуться к власти он уже не смог.

85 лет назад, 27 июля 1919 г., в Москве на Твер-
ской, там, где теперь находится памятник Юрию
Долгорукому, была открыта статуя Свободы скульп-
тора Николая Андреева. В 1941 г. в ночь на 22 апре-
ля - к дню рождения Ильича - статую снесли взры-
вом. Это был уже второй снос памятника на этой
злосчастной площадке: в апреле 1918 г. большеви-
ки убрали оттуда конную статую героя Плевны - ге-
нерала Михаила Скобелева.

Борис ЯВЕЛОВ
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